
БЕЗОПАСНОСТЬ Появятся 
ли на платных трассах 
частные спасатели

В частном 
пожарном 
порядке

Тимофей Борисов

Глава МЧС Евгений Зиничев предложил обязать вла-
дельцев платных скоростных автотрасс помогать по-
страдавшим в ДТП. Министр признал, что сейчас у ве-
домства имеются определенные сложности по реаги-
рованию на происшествия, которые происходят на 
скоростных платных участках дорог. 

Инициатива министра пока не вылилась в какие-ли-
бо конкретные законопроекты. Евгений Зиничев на 
днях на форуме прокуратуры в Нижнем Новгороде 
лишь озвучил, что называется мысли вслух. 

«Принимая во внимание темпы развития платных 
автомобильных дорог, МЧС России предлагает рассмо-
треть ряд инициатив, направленных на повышение эф-
фективности реагирования на происшествия. 

Предлагается за владельцами и концессионерами 
платных автодорог закрепить обязанность по ликвида-
ции последствий происшествий и оказанию помощи 
пострадавшим. Предлагается также рассмотреть меха-
низм создания подразделений Федеральной 
противопожарной службы для прикрытия 
платных дорог», - заявил  Евгений Зиничев.

ОБЩЕСТВО 80 процентов 
сирот имеют право 
на жилье, но жилья 
не имеют

Без отчества

Евгений Гайва

В очереди на получение жилья стоят 275 тысяч детей-
сирот, более 80 процентов из них не могут в положен-
ный срок — в течение года — его получить, выяснила 
Счетная палата. Как оказалось, главная проблема не в 
деньгах, а в организации процесса.

Навести порядок планируется к 2022 году, заявила 
аудитор Счетной палаты Светлана Орлова в ходе эк-
спертного «круглого стола». Сейчас сама система под-
держки детей-сирот порой препятствует им встать на 
ноги. Выйдя из детского дома, они годами ждут жилья, 
положенного по закону, и не могут переехать в другой 
город, чтобы найти работу. «Мы его (сироту. — Прим. 
ред.) закрепили, и он никуда двинуться не может, ина-
че потеряет право на жилье. И квартиру не даем года-
ми, и ограничиваем в переезде», — сказала аудитор. За-
частую ожидание жилья длится и длится, когда сироты 
уже давно получили образование, создали семьи, ро-
дили детей.

Такое «крепостное право» действует просто пото-
му, что отслеживать очереди сейчас могут фактиче-
ски только муниципалитеты, а единой базы в России 
нет. 

Жилье для детей-сирот должны приобретать муни-
ципалитеты, из федерального бюджета на него перечи-
сляются субсидии. Но нового жилья во многих неболь-
ших городах попросту нет — застройщикам невыгодно 
там работать, а вторичное жилье приобретают очень 
низкого качества. «Муниципалитет отчитывается, что 
предоставил ребенку жилье, а когда мы выезжаем на 
место проверить, оказывается там развалив-
шийся дом», — рассказала директор одного из 
детских домов.

Андрей Кончаловский: 
Я думаю, мы вернемся 
к социализму. 
Но не к тому, который 
был в XX веке

ПРАВО 1 июня вступают в силу новые виды завещаний 
по наследству

А напоследок 
я скажу…

Олег Кармаза

Е
сли бы не левая галоша — 
быть большой беде. Имен-
но она, растоптанная до 

невозможности, потрескавшая-
ся, старая и облезлая, спасла 
жизнь 56-летней Нине Завьяло-
вой. Вот спасительница, уже чи-
стенькая и сияющая, стоит в ко-
ридоре как памятник самой 
себе. Нина Федоровна ее иначе 
как «галошенька» и не называет.

— Может, на стенку ее пове-
сить? — иронично предлагаю я.

— А может, и повешу, — с на-
пускной серьезностью отвечает 
Нина Федоровна. — Ходить в ней 
точно уже не буду. Рука, ой, нет, 
нога не поднимется ее где-ни-
будь на дороге в грязи испач-
кать. А у нас тут по весне, как 
только паводок начинается, 
одна грязь и есть. Ни к нам 
никто не может проехать, ни мы 
выехать. Забыли все про нас. 
Кому мы нужны, брошенки?

Хруст от сломанной кости 
был такой, что Нина подумала: 
стрельнул кто-то. Оглянулась — 
вокруг никого. Стала ногу вы-
таскивать из ямы — и закрича-
ла со всей мочи от боли. Поле-
жав минуту-другую на холод-
ной земле, начала кое-как, 
осторожно ногу все-таки выта-
скивать. На это ушло минут 20, 
не меньше. Нога застряла меж-
ду камней в глине, приходи-
лось ее подворачивать, по сан-
тиметру вытягивать. Наконец, 
вытащив ногу, женщина реши-
ла потихоньку встать .  Но, 
громко охнув, тут же повали-
лась на землю. 

До родной деревни было во-
семь километров. Начинало 
уже смеркаться. Холодный ве-
тер с моросящим дождем нуд-
но и степенно делали свое дело. 
Фраза «ложись и помирай» ка-
залась не такой наигранной и 
лукавой, как обычно.

— Я сейчас для местных вла-

стей как «злодей» у Александра 
Радищева, помните? — ошара-
шила меня Нина Федоровна 
своей начитанностью, не слиш-
ком мной ожидаемой, учиты-
вая 200 километров от Омска и 
три тысячи — от Москвы.

— Какой именно злодей? — 
уклончиво ответил я, силясь 
вспомнить хоть что-то про ста-
рика Радищева. Но, кроме на-
звания книги «Путешествие из 
Петербурга в Москву», на ум 
больше ничего не приходило. 

— Ну что-то такое про про-
стого человека,  о котором 
царьки и знать не хотят в обыч-

ной жизни, а вот когда он нару-
шает общественный договор о 
спокойствии, то сразу стано-
вится «злодеем»? — вконец уби-
ла меня, просто уничтожила на 
месте пенсионерка Завьялова. 

— Вы откуда все это знаете-
то?! — изумленно спросил я, 
раскрыв глаза так, что лоб за-
щемило. 

— Ну, здрасьте, — простодуш-
но засмеялась Нина Федоров-
на. — А вы в какой деревне сей-
час находитесь? Не в курсе... Ра-
ди-ще-во! Тут и памятник ему 
стоит, единственный во всем 
крае. Не ахти какой, конечно… 

Он же аккурат через нашу дере-
веньку на каторгу шел. Здесь, 
почитай, про него все знают. 
В школах окрестных в совет-
ское время зубрили это «Путе-
шествие…» так, что от зубов от-
скакивало. Чуть ли не наизусть 
заучивали. Вот я и говорю: 
жила больше полувека, никто 
мною не интересовался. А как 
ногу сломала — стала тутошней 
«злодейкой», всю Омскую об-
ласть, дескать, опозорила. На-
чальство корит: из-за тебя все 
подумают, что у нас дороги 
плохие. А их и нет вовсе, дорог 
этих. Вы-то как сюда добра-
лись, на вертолете, что ли?

Гонки по бездорожью
Видавший виды белый «вер-

толет» на четырех колесах 
марки Honda мчал по ухабам 
и рытвинам так, что иногда 
я просто непроизвольно за-
жмуривался. За свою долгую 
репортерскую жизнь мне мно-

го где приходилось бывать 
и много чего видеть. В том чи-
сле и разбитые дороги. Но пен-
сионерка Завьялова была пра-
ва — из райцентра Нижняя 
О м к а  к   с е л у  Н о в от р о и ц к 
и дальше — к Радищево — дороги 
не было. Была насыпь, на кото-
рой, как я предположил, води-
т е л и  м е с т н ы х  «  К р А З о в » 
и « КАМАЗов» азарт но играют 
в поло, а судит их рефери на 
« БЕЛАЗе». 

«Бомбила» Федя из Нижней 
Омки настолько ювелирно 
объезжал зияющие ямы и ог-
ромные колеи, что не то что 
Фернандо Алонсо, а все чемпи-
оны «Формулы-1» вместе взя-
тые выли волком от бессилия 
сделать что-либо подобное. «Я 
на трассе помню наизусть каж-
д ы й  к а м е ш е к  в е л и ч и н о й 
с «чупа-чупс», — охотно объя-
снил мне секрет своей 
феноменальной езды 
Федя.

Борис Ямшанов

В
ековые коллизии раз-
вития наследствен-
ных отношений про-
следил в своей книге 
председатель Коми-
тета Госдумы по госу-
дарственному строи-
тельству и законода-
т е л ь с т в у,  д о к т о р 

юридических наук, профессор 
Павел Крашенинников.

Презентация его нового 
труда по наследственному пра-
ву состоится сегодня, 30 мая, в 
редакции «Российской газе-
ты». В ней принимают участие 
видные юристы, обществен-
ные деятели, студенты и препо-

даватели вузов, журналисты, 
многие известные в стране 
люди. 

Те, кто уже успел познако-
миться с содержанием «На-
следственного права», отмеча-
ют особенность нового изда-
ния книги — она вобрала в себя 

все новейшие законы и другие 
документы, регулирующие 
сферу наследственных отно-
шений. Особый интерес вызы-
вают новеллы, которых прежде 
вообще не было в нашем зако-
нодательстве. Это совместные 
завещания супругов и наслед-

ственные договоры, вступаю-
щие в силу с 1 июня, а также 
уже действующие наследст-
венные фонды. Учитывая, что 
эти новые формы наследова-
ния еще мало знакомы читате-
лям, мы попросили автора за-
конов Павла Крашенинникова 
разъяснить их суть.

Павел Владимирович, закон о 
посмертных наследственных 
фондах вступил в силу с 1 сен-
тября прошлого года. У нота-
риальных контор выстроились 
большие очереди из олигархов?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В каждой 
шутке есть доля только шутки, 
так и здесь: закон о наследст-
венных фондах, бесспорно, ин-

тересен прежде всего ограни-
ченному кругу состоятельных 
людей. Но он был необходим. 
Не так уж редки случаи, когда 
наследники успешных пред-
принимателей,  создавших 
крупные компании, по неком-
петентности или под влиянием 
нечистых на руку советчиков 
пускают по ветру состояние 
своих отцов и сами остаются 
на мели. 

Предчувствуя такую опа-
сность, владелец фирмы может 
еще при жизни под-
умать о создании на-
следственного фонда. 
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КНИГИ

Совместное завещание супругов 
позволит избежать неприятных кол-
лизий при получении наследства.

А К Ц Е Н Т

«Начальство корит: из-за тебя все 
подумают, что у нас дороги плохие. 
А их и нет вовсе, дорог этих...»

А К Ц Е Н Т

Особо интересны новеллы, 
которых прежде вообще не было. 
Это совместные завещания супругов 
и наследственные договоры

Австралийский доллар 44,8971
Азербайджанский манат 38,2602
Армянский драм** 13,5226
Белорусский рубль 31,0924
Болгарский лев 37,0207
Бразильский реал 16,1271

Венгерский форинт** 22,1255
Вон Республики Корея*** 54,3164
Гонконгский доллар* 82,6922
Датская крона* 96,9998
Доллар США 64,9084
Евро 72,4118

Индийская рупия** 92,8092
Казахстанский тенге** 16,9975
Канадский доллар 48,0412
Киргизский сом** 92,7382
Китайский юань* 93,9381
Молдавский лей* 35,8115

Новый туркменский манат 18,5718
Норвежская крона* 74,2472
Польский злотый 16,8396
Румынский лей 15,2074
СДР   89,5600
Сингапурский доллар 46,9398

Таджикский сомони* 68,8318
Турецкая лира 10,7418
Узбекский сум**** 76,5122
Украинская гривна* 24,3398
Фунт стерлингов   82,0183
Чешская крона* 28,0116

Шведская крона* 67,5798
Швейцарский франк 64,5469
Южноафриканский рэнд* 43,6447
Японская иена** 59,4100

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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Москвичка 
Мария Васина 
стала 25-мил-
лионным посети-
телем Брестской 
крепости / стр. 1
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ВЫБОРЫ 
ЦИК дал старт 
избирательной 
кампании-2019

БЮЛЛЕТЕНЬ 
НА СЕНТЯБРЬ
Айсель Герейханова

Сегодня в России стартуют из-
бирательные кампании по вы-
борам в Единый день голосова-
ния. Выборы разного уровня 
пройдут в 85 субъектах РФ. Об 
этом вчера на заседании ЦИК 
рассказала глава ведомства 
Элла Памфилова. 

«Даю старт избирательной 
кампании, она стартует к Еди-
ному дню голосования 8 сентя-
бря», — заявила она. Памфилова 
сообщила, что в Единый день 
голосования будет проводиться 
свыше 5 тысяч избирательных 
кампаний всех уровней и рефе-
рендумов. 

В 16 регионах пройдут выбо-
ры глав субъектов РФ, а в 13 — 
выборы депутатов законода-
тельных собраний. 8 сентября 
также будут избираться главы 
муниципальных образований 
административных центров и 
депутаты местных представи-
тельных органов. В четырех ре-
гионах (Хабаровский край, 
Новгородская область, Свер-
дловская область и Орловская 
область) также пройдут допол-
нительные выборы депутатов 
Госдумы. Всего на выборах всех 
уровней будет замещаться око-
ло 47 тысяч мандатов и выбор-
ных должностей. Памфилова 
сообщила, что в предстоящих 
выборах смогут принять учас-
тие около 56 миллионов росси-
ян. «Эта кампания, как всегда, 
весьма масштабная», — замети-
ла глава ЦИК. 

В ходе заседания также за-
слушивались доклады руково-
дителей региональных избира-
тельных комиссий, где в этом 
году пройдут выборы губерна-
тора. Так, представитель из-
биркома Оренбургской обла-
сти рассказал, что на предсто-

ящих выборах высшего дол-
жностного лица будет действо-
вать муниципальный фильтр в 
5%. «Вот видите, 5% у них 
фильтр, и ничего страшного 
нет, никто не впадает в истери-
ку, не боится, и не страшен 
этот фильтр. Я написала пись-
мо в регионы по муниципаль-
ному фильтру, посмотрим, кто 
откликнется», — отреагирова-
ла глава ЦИК. Напомним, ра-
нее Памфилова направила об-
ращения в адрес руководите-
лей законодательных и испол-
нительных органов власти 16 
субъектов РФ, где в сентябре 
пройдут выборы глав регио-
нов, с предложением снизить 
уровень муниципального 
фильтра до 5%, в Санкт-Петер-
бурге — до 6%. Сейчас в некото-
рых регионах максимальная 
планка фильтра составляет 10 
%. Она также призвала не дер-
жаться за «политические ко-
стыли» в виде муниципального 
фильтра. 

Отдельное внимание на за-
седании было также уделено 
эксперименту по созданию 
цифровых избирательных 
участков. Как рассказала Пам-
филова, первый такой опыт но-
сит общефедеральное значе-
ние, поскольку затрагивает че-
тыре субъекта Федерации, где 
будут проходить дополнитель-
ные выборы депутатов Госду-
мы, и все 16 регионов, где будут 
выбираться губернаторы. «Это 
первый эксперимент по голосо-
ванию на 30 цифровых избира-
тельных участках, которые со-
зданы на территории страны», 
— подчеркнула она. Отдельно 
стоит отметить, что проголосо-
вать на цифровых участках 
смогут избиратели, находящи-
еся в день голосования за пре-
делами своего избирательного 
округа.

Второй эксперимент по ор-
ганизации дистанционного го-
лосования затронет выборы в 
Мосгордуму. Участвовать в го-
лосовании через портал MOS.
RU смогут добровольцы из не-
скольких избирательных окру-
гов Москвы. «Это лишь незна-
чительная часть, где будет про-
ходить эксперимент. Естест-
венно, ни в коем случае повли-
ять на общие выборы они не 
могут», — заметила глава ЦИК. 
«Электронное голосование ста-
нет дополнительной возможно-
стью для избирателей наравне с 
традиционным, то есть гражда-
не могут выбрать, какой способ 
для них более удобен», — под-
черкнула Памфилова. 

В предстоящих 
8 сентября выбо-
рах смогут при-
нять участие 
около 56 миллио-
нов россиян

СОТРУДНИЧЕСТВО В Казахстане прошел юбилейный саммит 
Евразийского союза

Пять лет пятерке

Кира Латухина, Нур-Султан

В
чера в Казахстане «ев-
разийская пятерка» 
провела юбилейный 
саммит.  Почетным 
председателем Высше-
го Евразийского эко-
номического совета 
(ВЕЭС) лидеры едино-
душно выбрали перво-

го президента Казахстана. При-
своить Нурсултану Назарбаеву 
такое звание предложил россий-
ский президент. На заседании 
Владимир Путин также сообщил 
о подготовке соглашения, по ко-
торому при начислении пенсий 
будет учтен стаж за весь период 
трудовой деятельности на терри-
тории государств Союза.

На саммите в расширенном 
составе к главам России, Бело-
руссии, Казахстана, Киргизии и 
Армении присоединились пре-
зиденты Молдавии (государст-
во-наблюдатель) и Таджикиста-
на (почетный гость). «Нам еще 
есть над чем работать, мы это и 
делаем, — заявил Владимир Пу-
тин. — Безусловно, сегодня 
ЕАЭС — эффективное интегра-
ционное объединение». «Интег-
рационные процессы стимули-
ровали устойчивое развитие 
экономик всех наших стран, 
способствовали повышению ка-
чества жизни и благосостояния 
наших граждан», — констатиро-
вал он. Совокупный ВВП увели-
чился на 2,5 проц. до 2,2 тлрн 
долларов. Возрос и товарообо-
рот с третьими странами — и это 
позитивный эффект объедине-
ния, убежден российский лидер.

«Мы выступаем за то, чтобы 
евразийская интеграция охваты-
вала все новые и новые области, 
в том числе социальную и трудо-
вую политику», — заявил Путин и 
рассказал о подготовке соглаше-

ния, по которому при начисле-
нии пенсий будет учтен стаж за 
весь период трудовой деятель-
ности на территории всех госу-
дарств Союза. «Будет неважно, 
где конкретно человек работал, 
главное, чтобы были документы, 
подтверждающие этот стаж», — 
пояснил он. «Евразийская интег-
рация работает и приносит ре-
альный результат», — оценил рос-
сийский президент и призвал 
продолжить курс на устранение 

нетарифных барьеров, облегче-
ние бюрократической нагрузки 
на бизнес. Нужно стремиться к 
созданию крупных союзных кор-
пораций, сказал он.

Расширяется круг внешне-
торговых партнеров ЕАЭС. «Се-
годня мы примем решение о 
подписании соглашения о зоне 
свободной торговли с Сербией. 
На финальной стадии перегово-
ры по аналогичному документу 
с Сингапуром... Завершается ра-
тификация временного согла-
шения с Ираном. Рассчитываем 
на столь же динамичную работу 
с Израилем, Египтом, Индией», 
— перечислил российский ли-
дер. В ближайшее время всту-
пит в силу соглашение о торго-
во-экономическом сотрудниче-
стве с Китаем. Путин заметил, 
что нужно также расширять 
связи с африканскими страна-
ми, и пригласил руководство 
Евразийской экономической 
комиссии в Сочи на форум 

«Россия — Африка» в октябре. 
Там руководство Евразийской 
экономической комиссии мог-
ло бы договориться о сотрудни-
честве с Африканским союзом.

Нурсултан Назарбаев, уже 
выступая как почетный предсе-
датель ВЕЭС, заявил: «Мы все 
эти годы вместе работали с раз-
вала СССР, строили государства 
в непростых условиях, поддер-
живали друг друга. Я смею счи-
тать вас близкими надежными 

друзьями и сам хочу быть таким 
для вас». Назарбаев поблагода-
рил Путина за инициативу при-
своения ему звания и всех — за 
поддержку этой идеи. «Надо от-
толкнуться от повседневных 
трудностей и понять, что мы со-
здали уникальный экономиче-
ский союз на огромной терри-
тории. Можно гордиться быть в 
таком союзе», — сказал он, заме-
тив, что «если мы нормально 
разберемся и будем работать», 
получится огромный рынок 
сбыта. Почетный председатель 
ВЕЭС предложил постоянно го-
ворить чиновникам, связанным 
с таможенными делами, самим 
решать вопросы, а не выносить 
на уровень президентов, «не 
вставать в позу, не вставлять 
палки в колеса». «От этого зави-
сит будущее союза», — считает 
он.

Назарбаев выдвинул идею 
«умной интеграции». «Нужно 
проанализировать, что мы им-

портируем, — сказал он и тут же 
ответил: — То, что мы все произ-
водим. А если посмотреть и по-
делиться? Туфли, ботинки, чул-
ки, носки, костюмы, рубашки и 
даже продовольствие!». Почет-
ный председатель ВЕЭС предло-
жил создать в рамках комиссии 
группу, которая будет зани-
маться оперативными вопроса-
ми экономического сотрудни-
чества. «Нужны проекты, объе-
диняющие все страны», — заме-
тил Назарбаев. Кроме того, нуж-
на новая стратегия по завоевы-
ванию рынка в условиях торго-
вых войн, например, США и Ки-
тая. «Почему не встроиться в 
эту нишу и не предлагать наши 
товары?» — заметил он и предло-
жил разработать «дорожную 
карту» до 2025 года с учетом 
этих и других инициатив. Еще 
первый президент Казахстана 
призвал наладить полноценное 
экономическое сотрудничество 
между ЕАЭС, ЕС, ШОС, а воз-
можно, и АСЕАН. «Смысл наше-
го евразийского пространства — 
не закрыться, а сделать его бо-
лее открытым», — сказал он.

«ЕАЭС еще слишком молод, 
но уже доказал свою эффектив-
ность и самостоятельность», — 
заявил белорусский лидер Алек-
сандр Лукашенко. «Впереди ог-
ромные перспективы», — сказал 
он. Но выразил насторожен-
ность, что темпы наращивания 
товарооборота в рамках союза 
замедляются, а с третьими стра-
нами растут.

Он призвал увеличить долю 
товаров, произведенных вну-
три союза, на общем рынке и от-
казаться от протекционизма на 
национальном уровне. «Нужны 
равные условия во всех сферах, 
включая энергетику», — сказал 
президент Белоруссии и пред-
ложил расширить полномочия 

Евразийской экономической 
комиссии в части противодей-
ствия введению барьеров.

«О евразийстве мечтали ве-
ликие люди, — вспомнил киргиз-
ский лидер Сооронбай Жээнбе-
ков. — Князь Трубецкой, и Гуми-
лев, и только Назарбаеву уда-
лось их мечту воплотить». Жэ-
энбеков посетовал на разрыв 
экономик стран ЕАЭС, что мо-
жет негативно повлиять на ин-
теграцию, и предложил создать 
орган по регулированию обще-
го энергорынка, который готов 
разместить у себя.

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян подчеркнул, 
что его страна придает особую 
важность расширению внешне-
экономических связей ЕАЭС и 
приложит все усилия, чтобы в 
этом году было подписано со-
глашение о зоне свободной тор-
говли с Сингапуром.

За небольшой период време-
ни ЕАЭС добился впечатляю-
щих результатов, оценил глава 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев, отметив стремление к 
тому, чтобы построить «боль-
шую и экономически сильную 
Евразию». «Год под председа-
тельством РФ был результатив-
ным для ЕАЭС», — оценил казах-
станский лидер и пожелал 
успешного председательства 
Армении.

На полях саммита Путин 
провел  ряд  д вусторонних 
встреч, в частности, с лидерами 
Белоруссии и Молдавии. Путин 
и Лукашенко решили поручить 
правительствам проработать и 
сверить встречные планы дей-
ствий по пути углубления ин-
теграции в рамках Союзного го-
сударства до 21 июня. 

Главы делегаций во Дворце незави-
симости в Нур-Султане во время 
совместного фотографирования.

А К Ц Е Н Т

Интеграционные процессы стимулиро-
вали устойчивое развитие экономик 
стран ЕАЭС

ВЛАСТЬ  Счетная палата начала мониторинг национальных проектов

Цифры на контроле
Галина Мисливская

С
четная палата начала мо-
ниторить исполнение на-
циональных целей разви-

тия. Об этом сообщил вчера в Со-
вете Федерации глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин. На пле-
нарном заседании верхней пала-
ты парламента он выступил с 
ежегодным отчетом.

По его словам, СП в ближай-
шие шесть лет планирует сфор-
мировать систему регулярного 
мониторинга достижения наци-
ональных целей. «У нас появился 
новый аудитор в этой сфере, но-
вый департамент, мы будем ин-
формировать вас обо всех дета-
лях и обзорах, которые мы будем 
делать в отношении националь-
ных целей», — сказал Алексей 
Кудрин. Специальная панель со-
здана на сайте Счетной палаты, 
где можно ознакомиться с теку-
щим состоянием целевых пока-
зателей по девяти направлени-
ям.

Кое-какими цифрами глава 
СП поделился с сенаторами в 
ходе своего выступления. В част-
ности, он привел данные на 1 мая 
этого года по реализации нацио-
нальных проектов и комплек-
сного плана модернизации и рас-

ширения магистральной тран-
спортной инфраструктуры. 
«Расходы исполнены в размере 
411 миллиардов рублей, или 24 
процента от показателя сводной 
росписи этого года, — сказал Куд-
рин. — Это примерно в два раза 
больше, чем было на 1 апреля, то 
есть за месяц что-то серьезно из-
менилось и темп наращивается».

В целом же исполнение нац-
проектов на 6 процентов ниже, 
чем в среднем общее исполнение 
расходов по бюджету. «Пока не 
началась реализация 16 из 75 
федеральных проектов внутри 
нацпроектов», — сообщил пред-
седатель Счетной палаты. В част-
ности, менее 15 процентов со-
ставляет исполнение таких про-
ектов, как «Цифровая экономи-
ка», «Качество дорог», «Эколо-
гия», «Поддержка занятости» и 
«Образование». Среди причин — 
пробелы в нормативной базе. 
«Пока из 20 законов, которые 
должны быть приняты, принят 
только один», — сообщил Кудрин.

Впрочем, Алексей Кудрин 
призвал не драматизировать си-
туацию с исполнением нацпро-
ектов, ведь «сейчас идет только 
начало работы по этим проек-
там». Он напомнил, хотя основ-
ные цифры были озвучены год 

назад, практическая реализация 
многих проектов началась по-
зже. «Некоторые начались в ок-
тябре, а некоторые — с 1 января, 
поэтому сейчас пока идет пери-
од выстраивания управления 
этими проектами», — пояснил 
глава СП. «Думаю, что на середи-
ну года этот вопрос будет луч-
ше», — добавил он.

Следующим шагом станет 
анализ результативности и эф-
фективности мер, которые за-
планированы нацпроектами. 
«Деньги-то мы потратим, будут 
ли они эффективны — этот мони-
торинг нужно обязательно вести 
непрерывно», — заявил Кудрин.

В отчете об итогах работы 
Счетной палаты в 2018 году со-
общается, что в ходе внешнего 
контроля было выявлено 9235 
нарушений на сумму 772,7 

млрд рублей, в том числе 3784 
нарушения при формировании 
и исполнении бюджетов на сум-
му 268,2 млрд рублей и 2367 на-
рушений при осуществлении 
госзакупок на сумму 294,6 млрд 
рублей. Выявлено 120 фактов 
нарушений в части неэффек-
тивного использования феде-
ральных и иных ресурсов на об-
щую сумму 70,7 млрд рублей. 
Всего в 2018 году Счетной пала-
той был обеспечен возврат 
средств в бюджеты бюджетной 
системы РФ и бюджет Союзного 
государства в размере 7,5 млрд 
рублей.

За прошлый год направлено 
408 представлений, 28 предпи-
саний и 748 информационных 
писем, по результатам рассмо-
трения которых принято 358 
нормативных правовых и иных 

актов, в том числе — изменения в 
законы. «Предписаний стало 
больше, но при этом выросла 
доля их исполнения в срок», — от-
метил Кудрин. По результатам 
проверок СП было возбуждено 
81 административное дело, при-
влечено к ответственности 41 
должностное лицо, взыскано 85 
млн рублей штрафов. 

«Проведенные в 2018 году 
контрольные, экспертно-анали-
тические и иные мероприятия 
Счетной палаты позволили выя-
вить наличие резервов мобили-
зации доходов и повышения эф-
фективности использования 
средств федерального бюдже-
та», — говорится в отчете СП.

Бороться со злоупотреблени-
ями в финансовой сфере СП на-
мерена вместе с силовиками. 
«Это очень деликатная задача. 
Здесь общество требует более 
существенных мер с учетом мас-
штаба коррупции и казнокрад-
ства», — сказал Алексей Кудрин. 
«Поэтому мы должны отвечать 
на этот вызов, который, мы по-
нимаем, существует реально. И 
мы разрабатываем новые мето-
ды в этой области, сейчас обнов-
ляем наши соглашения с право-
охранительными структурами», 
— сообщил глава СП. 

А К Ц Е Н Т

Следующим шагом Счетной палаты ста-
нет анализ результативности и эффек-
тивности мер, которые запланированы 
нацпроектами

НАГРАДА «Пенсионный 
банк вопросов» отмечен 
как лучший социальный 
проект

«Банк» принес 
дивиденды

Мария Ивлева

Редакция «Российской газеты» вошла в число лауреа-
тов «Лучшие социальные проекты России». Наш про-
ект «Пенсионный банк вопросов» отмечен дипломом и 
памятной статуэткой. 

На конкурс было подано 250 самых разных интере-
сных проектов. Наш «Пенсионный банк вопросов» 
возник очень естественно. Когда правительство объя-
вило, что в пенсионной системе грядут перемены, чи-
татели стали задавать нам вопросы. И мы открыли от-
дельную рубрику для того, чтобы сконцентрировать 
все новости, предложения и изменения в пенсионном 
законодательстве в одном месте: тогда читателям бу-
дет легче ориентироваться. Была организована воз-
можность задавать вопросы и получать на них ответы. 
Так появился специальный раздел на сайте «РГ» с ак-
тивной кнопкой для вопросов от читателей и ответов 
на них. А для аудитории, читающей бумажную газету, 
материалы из нашего «Банка» регулярно публикова-
лись в еженедельном выпуске «РГ — Неделя».

«Тираж «РГ — Недели» 3,5 миллиона, вместе с члена-
ми семьи нас читают минимум 15 миллионов человек, 
поэтому рубрику «Пенсионный банк вопросов» мы 
разместили в еженедельнике и, конечно, на сайте, — по-
яснил, получая награду, заместитель главного редакто-
ра «РГ» Михаил Чкаников. — Обращаться с вопросами 
также можно и на сайт, и по электронной почте, и об-
ычным письмом. А для того чтобы ответы были точны-
ми и исчерпывающими, мы договорились, что гото-
вить их будем вместе с Пенсионным фондом, минтру-
дом, Рострудом».

Проект работает с сентября прошлого года, и за-
крывать рубрику мы не собираемся — будем и дальше 
держать наших читателей в курсе всех пенсионных со-
бытий и изменений. 

СОВФЕД  Константин 
Носков рассказал, 
как сохранить 
региональное ТВ

Живой экран

Галина Мисливская

Вчера в Совете Федерации в рамках «правительствен-
ного часа» министр цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций Константин Носков рассказал о 
переходе на цифровое вещание и поддержке регио-
нальных телеканалов. 

По оценкам ведомства, поэтапный переход на циф-
ру проходит достаточно гладко. Порядка 50 миллионов 
россиян в двадцати восьми регионах страны уже смо-
трят двадцать телеканалов в цифровом качестве. На 3 
июня запланирован самый масштабный этап отключе-
ния аналогового вещания — в 36 субъектах Федерации, 
где проживают око-
ло 60 млн человек. 
По оценкам мини-
стерства, больше 
половины необхо-
димого оборудова-
ния для третьего 
этапа перехода на 
цифру уже при-
обретено. «Везде со-
зданы «горячие ли-
нии», подготовлено 
25 тысяч волонте-
ров, зарезервировано 900 млн рублей на оказание по-
мощи социально уязвимым слоям», — сообщил Носков.

Тем не менее у Совета Федерации как палаты регио-
нов есть замечания к процессу цифровизации телеве-
щания. Так, сенаторы обеспокоены судьбой региональ-
ных телеканалов, которые не вошли в мультиплексы и 
после отключения аналогового сигнала не смогут сво-
ими силами обеспечить вещание.

Действительно, «решение о создании третьего реги-
онального мультиплекса в правительстве не принято», 
подтвердил Константин Носков. Но это, по его мне-
нию, не значит, что зрители останутся без новостей о 
жизни своей малой родины, поскольку местные веща-
тели «имеют возможность развиваться через другие 
каналы». В частности, более 80% горожан смотрят ка-
бельное телевидение. Спутниковое вещание за послед-
ние восемь лет выросло в три раза, а вещание через ин-
тернет — в 16 раз. «Поэтому призываю региональные и 
городские каналы не сдаваться, а идти в новые сферы 
вещания», — сказал Носков.

Министр также напомнил, что региональные веща-
тели за счет федерального бюджета получат по пять ча-
сов эфира на телеканале ОТР, входящем в первый муль-
типлекс. 

«Объективно министерством проделана большая 
организационная работа, — отметила глава Совфеда 
Валентина Матвиенко. — Можно сказать, что процесс 
прошел без всяких потрясений, взрывов, иных нега-
тивных последствий». По ее словам, надо довести все 
до логического завершения, тогда оценка будет отлич-
ной. «Пока она хорошая, но до отличной пока недотя-
нула», — заключила Матвиенко. 

Продолжение темы на с. 5

Около 50 мил-
лионов россиян 
в 28 регионах уже 
смотрят 20 телека-
налов в «цифре» 

Награду редакции получили зам. главного редактора Михаил 
Чкаников (справа) и политобозреватель Ирина Невинная.
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
Госдумы хотят защитить 
россиян от неумелых 
инвестиций 

Ставки 
без риска

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении законопроект, ко-
торый поможет защитить деньги россиян от необду-
манных поступков на финансовом рынке.

Подавляющему числу граждан запретят иметь дело 
со сложными инструментами — им присвоят статус 
«особо защищаемых неквалифицированных инвесто-
ров». Впрочем, дорога к «большим сделкам» закрыта 
отнюдь не будет — при желании и нужных знаниях мож-
но будет получить «квалификацию».

Порой люди направляют последние ресурсы, участ-
вуя в сомнительных сделках под обещание высоких до-
ходов, объяснил инициативу один из авторов, предсе-
датель Комитета Госдумы по финрынку Анатолий Ак-
саков. Затем они остаются ни с чем. Бывают и случаи 
судебных разбирательств, в которых горе-инвесторы 
пытаются доказать, что не понимали, на что шли. Те-
перь таким «непонимающим» не разрешат рисковать.

Итак, низшую категорию инвестору брокер будет 
присваивать «автоматом». Средства можно будет вкла-
дывать только в наи-
более простые и наи-
менее рискованные 
финансовые инстру-
менты. Так, можно 
будет иметь дело с 
ценными бумагами, 
допущенными к тор-
гам первого и второ-
го уровня. Разреше-
ны также сделки с не 
ограниченными в 
обороте инвестици-
онными паями фон-
дов, с валютой или 
драгметаллами. 
Вкладывать средст-
ва в коммерческие 
облигации такие ин-
весторы не смогут. Все остальные торгующиеся на бирже 
инструменты — не более чем на 50 тысяч рублей в год.

Если у гражданина на брокерском счету окажется 
более 400 тысяч рублей, он сможет «повысить» уро-
вень. Такой инвестор все еще останется «неквалифици-
рованным», но уже не будет «особо защищаемым». По-
сле этого будет разрешено все, что и низшему уровню 
инвесторов, плюс участие в маржинальных сделках.

Для неквалифицированных инвесторов также пред-
усмотрена возможность совершения сделок по прио-
бретению любых ценных бумаг при условии прохожде-
ния тестирования либо по итогам сдачи экзамена на 
сайте биржи или саморегулируемой организации.

Простыми квалифицированными инвесторами 
предлагается считать тех, у кого есть активы минимум 
на 10 млн рублей. Еще вариант — инвестор должен не 
менее года совершать сделки с ценными бумагами, при 
этом совокупная цена таких сделок должна составлять 
не менее 6 млн рублей. Таким инвесторам открыты 
сделки по приобретению любых ценных бумаг.

Четвертая категория — это профессиональные ква-
лифицированные инвесторы. Они должны иметь трех-
летний опыт на рынке и соответствовать прочим усло-
виям, которые описаны в законопроекте. Таким инве-
сторам по умолчанию доступны любые финансовые 
инструменты. 

ИНИЦИАТИВА За «пьяное» 
ДТП с жертвами могут 
лишить свободы на 15 лет

Добавят 
умысел

Татьяна Замахина

Законопроект об ужесточении уголовной ответствен-
ности за гибель людей в аварии по вине пьяного води-
теля прошел второе чтение в Госдуме.

Пока что подобного рода деяния считаются престу-
плениями по неосторожности. Если закон будет при-
нят, виновников «пьяных» ДТП, по сути, приблизят по 
степени наказания к умышленным убийцам. В случае 
причинения тяжкого вреда здоровью сейчас полагает-
ся лишать свободы на срок до 4 лет. При этом в отноше-
нии тех, кто покалечил людей в нетрезвом виде, 65% 
приговоров — это условные сроки, говорит статистика 
за прошлый год. При гибели в аварии человека срок за-
ключения для ви-
новного по нынеш-
нему закону состав-
ляет от 2 до 7 лет. На 
практике же часто 
применяются меры 
наказания ниже ни-
жнего предела ли-
шения свободы. По-
сле вступления но-
вовведений в силу 
срок лишения сво-
боды должен будет 
повыситься до 5—12 
лет. А в случае смер-
ти двух или более лиц нетрезвому водителю будет гро-
зить максимальное наказание — 8—15 лет. Сейчас пола-
гается лишать свободы на 4—9 лет, но на деле можно по-
лучить и меньше.

Аргументируя необходимость ужесточения Уголов-
ного кодекса, председатель Госдумы Вячеслав Володин 
заявил, что, по статистике, по вине пьяных водителей в 
ДТП ежегодно гибнет свыше 4 тысяч человек. При этом 
20 тысяч становятся инвалидами.

Очевидно, что виновник знал о возможных послед-
ствиях «пьяного» вождения, но все же сел за руль в не-
трезвом виде, а значит — имел умысел. Так что об убий-
стве по неосторожности речи не идет, заявили в Госду-
ме в ходе дискуссии.

Кстати, в нынешнем виде ответственность далеко 
не всех останавливает — зачастую наказанные опять 
садятся за руль подшофе. Глава Комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию коррупции Василий 
Пискарев поделился статистикой, согласно которой 
ежегодно «осуждается примерно 70 тысяч водителей, 
которые повторно, после привлечения к ответственно-
сти за пьяное вождение, управляют транспортным 
средством под воздействием алкоголя». И это только 
те, кто был выявлен полицией, а в реальности — нару-
шителей больше. 

А  напоследок  я  скажу...
И поручить руководст-
во таким фондом дове-
ренным лицам, опреде-

лив, кому, сколько и на какие 
цели должна идти прибыль. Та-
ким образом, он не только со-
хранит от разорения дело своей 
жизни, но и обезопасит незадач-
ливых потомков. Опосредован-
но сохранение бизнеса через 
фонды даст плюсы обществу: 
для граждан зарплата, для госу-
дарства налоги.

Кстати говоря, возможность 
открыть наследственный фонд 
оказалась востребованной. За 
полгода действия нового закона 
ею воспользовалось уже более 
500 лиц.

 До сих пор наследство, незави-
симо от его размеров и содер-
жания, переходило к наслед-
никам в двух формах: по заве-
щанию, а если такового не 
было, то по закону. Теперь поя-
вилось еще совместное заве-
щание супругов. В чем его от-
личие от обычного завеща-
ния?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Представьте 
картину: живет семья, муж 
и жена, у них дети, внуки, другие 
родственники.  Это только 
в сказке говорится: «Жили дол-
го, счастливо и умерли в один 
день». В жизни иначе, уходит из 
жизни один из супругов, значит, 
надо делить совместную собст-
венность, а затем решать вопрос 
о наследстве и наследниках. 

Совместное завещание пред-
ставляет собой общую волю су-
пругов. При его наличии не нуж-
но ничего делить, а заранее 

можно указать, в какой после-
довательности, кому и какое 
имущество переходит в зависи-
мости от ситуации. 

Что немаловажно, закон учи-
тывает возможные изменения 
в семье уже после того, как сов-
местное завещание составлено. 
Оно утрачивает силу в случае 
расторжения брака, признания 
брака недействительным или 
последующего отказа участни-
ка завещания. 

Совместное завещание осо-
бенно важно для семей, которые 
создались в зрелом возрасте су-
пругов, при повторных браках. 
Часто возникают ситуации, ког-
да один из супругов в такой се-
мье уходит из жизни и начина-
ется тяжба за наследство между 
оставшимся в живых супругом 
и детьми либо родственниками 
от первых браков. 

Кого участники совместного 
завещания могут назначить 
наследниками и выгодоприо-
бретателями?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Любых гра-
ждан, независимо от того, родст-
венники они или нет. Кстати, это 
могут быть даже и юридические 

лица, и публичные образования, 
например, муниципалитет.

Еще одна новинка в законе — 
наследственный договор. Как 
он заключается, кто может 
принять в нем участие и чем 
такая форма перехода наслед-
ства отличается от завеща-
ний?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Договор за-
ключает потенциальный насле-
додатель и возможные любые 
наследники. В договоре опреде-
ляется порядок перехода прав 
на имущество при соблюдении 
каких-либо условий или без та-
ковых. Например, наследник, 
принимая наследство, обязует-
ся содержать до конца дней од-
ного или нескольких членов се-
мьи, не закрывать и продолжать 
финансировать театр или му-
зей, либо выплачивать стипен-
дии определенному кругу сту-
дентов до окончания ими учебы. 

Такой наследственный дого-
вор имеет приоритет над заве-
щанием. То есть, если наследо-
датель составил и то, и другое, 
то наследство будет распреде-
ляться согласно наследственно-
му договору. 

Когда вступает в силу такой 
договор и сможет ли наследо-
датель, поставивший под ним 
свою подпись, распоряжаться 
при жизни указанным в дого-
воре имуществом?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Договор 
считается заключенным после 
нотариального оформления, но 
вступает в силу после смерти 
наследодателя. То есть человек 
может не опасаться, что, поста-
вив подпись, он лишится прав 
на свое имущество, как бывает, 
скажем, при договоре дарения. 

Есть особые категории людей, 
которые живут фактически 
лишь за счет наследодателя 
и не имеют иных источников 
существования. Это инвали-
ды, люди с тяжелыми заболе-

ваниями, взятые на попечение 
нетрудоспособные родствен-
ники или знакомые. Что бу-
дет с ними?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон опре-
деляет те категории граждан, кто 
обладает правом на обязатель-
ную долю в наследстве, незави-
симо от формы его перехода 
к наследникам. Это право сохра-
нено в любом случае. Речь идет 
о несовершеннолетних или не-
трудоспособных детях наследо-
дателя, его нетрудоспособных 
супруге и родителях, а также не-
трудоспособных иждивенцах. 
Они наследуют независимо от 
содержания завещания или на-
следственного договора, не ме-
нее половины доли, которая при-
читалась бы каждому из них при 
наследовании по закону. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Национальная система управления 
данными заработает в 2022 году

Реестр для граждан 
Владимир Кузьмин

П
равительство авто-
матизирует сбор 
сведений для феде-
рального регистра 
избирателей. Элек-
тронное волеизъяв-
ление в ближайший 
Единый день голо-
с о в а н и я  м о ж е т 

стать частью этого экспери-
мента.

Вчера министерство цифро-
вого развития, связи и массо-
вых коммуникаций представи-
ло правительству на заседании 
концепцию создания нацио-
нальной системы управления 
данными (НСУД). Это часть 
большой национальной про-
граммы «Цифровая экономика 
РФ» и конкретного ее проекта 
по цифровому государственно-
му управлению. «Речь идет о со-
здании умной платформы, кото-
рая систематизирует информа-
цию из множества государст-
венных систем, реестров и баз 
данных», — пояснил премьер-
министр Дмитрий Медведев. 

Глава минкомсвязи Констан-
тин Носков, сославшись на мне-
ние экспертов, назвал данные 
новой нефтью. «Как и традици-
онной, этой новой нефти у нас 
много», — заметил он.

— И она тоже, как и обычная 
нефть, может быть грязной, — 
сказал глава правительства.

— Это правда, — согласился 
министр. — Поэтому мы и долж-
ны описать, структурировать 
эти данные, определить прави-
ла доступа к ним. Нужно вы-
строить систему, которая по-
зволила бы и властям, и бизне-
су, и каждому гражданину на-
чать добывать эту новую нефть.

Сейчас насчитывается более 
800 таких информационных ре-
сурсов, информация разброса-
на по разным базам данных раз-
ных ведомств. «Сведения, кото-
рые располагаются сейчас в го-
сударственных ресурсах и об-
новляются недостаточно бы-
стро, и не вполне отражают ре-

альную ситуацию, — констати-
ровал премьер. — Поэтому мы 
создаем НСУД, чтобы в едином 
формате описать данные, сосре-
доточенные в государственных 
информационных ресурсах». 
Физического объединения баз 
данных не требуется, главное — 
их совместимость .  «Здесь 
просто порядок нужно наве-
сти», — считает Медведев.

Константин Носков признал, 
что содержащиеся в важнейших 
государственных ресурсах све-
дения зачастую недостоверны, 
устарели или просто некачест-
венные. Национальная система 
управления данными призвана 
повысить качество и доступ-
ность государственных данных. 
«Необходимо определиться, в 
каких информационных систе-

мах будут находиться эталон-
ные данные, и обеспечить при-
вязку других систем с ними», — 
рассказал министр.

Полностью система должна 
заработать в 2022 году, рассчи-
тывает премьер-министр. Для 
этого до конца года необходимо 
провести подготовительную ра-
боту и ряд экспериментов, в том 
числе по формированию феде-
рального регистра избирателей. 
Сегодня в стране и за ее преде-
лами зарегистрировано около 
110 миллионов россиян, имею-
щих право голоса. При этом ре-
гистр ведется путем физиче-
ской передачи сведений на ма-
шиночитаемых или даже бу-
мажных носителях от несколь-
ких ведомств, после чего они 

сводятся органами местного са-
моуправления, подчеркнул гла-
ва минкомсвязи. Результатом 
же эксперимента станет авто-
матический сбор сведений для 

федерального регистра избира-
телей из имеющихся информа-
ционных ресурсов.

Избирательная система в 
скором времени пройдет еще 
одно испытание — электронным 
голосованием. «Совместно с 
ЦИКом будет апробирован ме-
ханизм электронного голосова-
ния. Есть планы провести подоб-
ный эксперимент в сентябре, в 
Единый день голосования», — 
напомнил Дмитрий Медведев.

Второй эксперимент в рам-
ках НУСД касается создания 
цифрового профиля граждани-
на. «Он позволит человеку пере-
давать юридически значимую 
информацию о себе в государст-
венные органы и даже бизнесу, 
например, для целей ипотечно-
го кредита», — заявил министр 
Носков.

Третий «пилот» проведут с 
федеральной информационной 
адресной системой. Сегодня 
адресная информация содер-
жится в разных ведомствах, и 
необходимо обеспечить ее акту-
альность и однозначность адре-
сных сведений.

Кроме того, в трех регионах 
«обкатают» механизм создания 
паспортов муниципальных 
образований, а также экспери-
ментом предусмотрено созда-
ние цифровой аналитической 
платформы для снижения от-
четной нагрузки и упрощения 
процесса сбора статистических 
данных, чтобы исключить ду-
блирование собираемой инфор-
мации. Весь эксперимент, зая-
вил глава минкомсвязи, плани-
руется завершить до II квартала 
2020 года. 

Дмитрий Медведев посетил иссле-
довательский центр «Сибура» 
по переработке полимеров, 
открытый в «Сколково».

А К Ц Е Н Т

Физического объединения баз 
данных не требуется, главное — 
их совместимость

А К Ц Е Н Т

Возможность открыть наследственный 
фонд оказалась востребованной. За пол-
года действия нового закона ею вос-
пользовалось уже более 500 человек

Справка РГ

Ученые считают, что зачатки права на наследство и наследование по-

явились в Древнем Шумере и Вавилоне еще в XXI веке до нашей эры. 

В России такое право было законодательно закреплено в «Русской 

правде» новгородского князя Ярослава Мудрого, и этому провоз-

вестнику Гражданского кодекса тоже исполнилась тысяча лет. 

Веками наследование осуществлялось по семейному принципу: от 

отца — к сыну. Свод Законов Российской Империи предложил раз-

вернутый вариант наследования в зависимости от степени родства 

или духовных завещаний. После революции 1917 г. была сделана по-

пытка кардинально изменить порядок вещей: с подачи знаменитого 

манифеста Карла Маркса и Фридриха Энгельса наследство отмени-

ли было совсем, а все, что нажито «непосильным трудом», перехо-

дило советскому государству. 

Но довольно быстро Ленин, а потом и Сталин отказались от столь 

безумного «обобществления» всего и вся, а позднее вождь высту-

пил даже против прогрессивного налога на наследство. Теперь тако-

го налога нет совсем, в новой России создано полноценное законо-

дательство по наследственному праву, вобравшее в себя наши исто-

рические традиции и лучший зарубежный опыт.

ПРОЕКТ Дачную 
амнистию 
продлят
до 1 марта 
2020 года

ЕЩЕ ОДНА 
ПОПЫТКА
Ольга Игнатова

Правительство внесло в Госду-
му свой вариант дачной амни-
стии — упрощенного порядка 
регистрации домов и дач.

Напомним, что с августа 
прошлого года действует уведо-
мительный порядок строитель-
ства и оформления в собствен-
ность индивидуальной жилой 
недвижимости. Перед началом 
строительства и после его за-
вершения застройщик должен 
передать в органы местного са-
моуправления уведомления, в 
которых указываются характе-
ристики возводимых домов. 
Стройка будет считаться закон-
ной, если соблюдены все градо-
строительные нормы. Но дома и 
дачи, которые построены уже 
давно, по новым правилам 
оформить в собственность 
сложно. Если вообще возможно. 
На «горячей линии» с читателя-
ми «РГ» гендиректор Москов-
ского областного БТИ Роман 
Ларин перечислил наиболее ча-
сто встречающиеся нарушения, 
которые затормозят оформле-
ние в собственность. Первое — 
несоблюдение отступов от гра-
ниц земельных участков. 
«Сплошь и рядом крыльцо дома 
практически смотрит в забор 
соседнего участка. Не соблюда-
лись также особые условия ис-
пользования территорий, на-
пример есть жилые строения, 
попадающие в зону аэропортов, 
линий электропередач, приро-
доохранных зон. Существуют 
нарушения по видам разрешен-
ного использования земельных 
участков. В ряде случаев пара-
метры построенных домов вы-
ходят за установленные  нормы: 
не более 3 надземных этажей и 
не более 20 метров в высоту. Во 
всех этих случаях оформить 
дом в собственность без режи-
ма дачной амнистии будет не-
возможно», — сообщил Ларин.

Для этого  и предлагается  
продлить действие упрощенно-
го порядка регистрации без на-
правления уведомлений до 1 
марта 2020 года. 

Простыми квали-
фицированными 
инвесторами 
предлагается 
считать тех, у кого 
есть активы мини-
мум на 10 мил-
лионов рублей

По статистике, 
по вине пьяных 
водителей в ДТП 
ежегодно гибнет 
свыше 4 тысяч 
человек

— Читайте также: Кому может 
прийти уведомление о сносе 
дачи или дома 
rg.ru/art/1694960
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— Кабинет министров предлагает взимать акцизы с электронных сигарет 

и кальянов. Такая поправка была одобрена в большом пакете изменений 

в Налоговый кодекс. «Подакцизными товарами признаются не только 

одноразовые средства доставки никотина, но и многоразовые, а также 

кальяны», — пояснили в пресс-службе правительства. 

Министры также расширили первоначальный список организаций, кото-

рым установят нулевую ставку налога на прибыль. К региональным и муни-

ципальным музеям, театрам, библиотекам, образовательным и медицин-

ским организациям добавили организации социального обслуживания.
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НАДЗОР Юрий Чайка 
рассказал депутатам 
о защите прав граждан 

Час прокурора

Иван Егоров

Наиболее острой проблемой для граждан остается не-
соблюдение их трудовых прав. Об этом заявил во втор-
ник Генпрокурор Юрий Чайка, выступая в Госдуме в 
рамках «правительственного часа». 

По его словам, всего в сфере трудового законода-
тельства в прошлом и этом году были защищены права 
620 тысяч работников. По требованию прокуроров по-
гашена задолженность по заработной плате в размере 
26 млрд рублей. Почти 115 тысяч руководителей раз-
ного уровня за допущенные нарушения были привле-
чены к дисциплинарной и административной ответст-
венности. При этом, по данным Генпрокурора, остаток 
долга по зарплате на 1 мая составляет 2,9 млрд рублей. 

А еще он расска-
зал депутатам, что в 
прошлом году про-
куроры защитили 
права 42 тысяч пен-
сионеров и инвали-
дов    и строго наказа-
ли 37 тысяч чинов-
ников, допустив-
ших нарушение 
прав наименее за-
щищенной катего-
рии граждан. По ре-
зультатам проверок 
было возбуждено 
280 уголовных дел. Среди самых частых нарушений — 
незаконное снижение размера пенсии, необоснован-
ный отказ в выплате, занижение трудового стажа.

«Пресекались нарушения законодательства при 
признании граждан инвалидами, случаи уклонения от 
предоставления им льготных рецептов, санаторного 
лечения, технических средств реабилитации», — под-
черкнул Генеральный прокурор. 

Отдельно Юрий Чайка коснулся темы безопасности 
в школах, особенно после резонансных случаев воору-
женных нападений подростков на своих сверстников и 
учителей.  По его словам, Генпрокуратура до конца 
года проведет комплексную проверку всех школ стра-
ны. Прокуроры оценят не только как следят за безопа-
сностью и занимаются профилактикой правонаруше-
ний, но и как, например, кормят детей. 

Рассказал Чайка и о работе прокуроров по противо-
действию коррупции, в этой сфере, по его мнению, на-
метилась положительная динамика. Например, хоро-
шо отработан механизм предъявления прокурорами в 
суд заявлений об обращении в доход государства иму-
щества, приобретенного на незаконные средства. Все-
го с 2016 года было направлено несколько десятков 
исков на сумму 25 млрд рублей. На 11,5 млрд рублей 
они уже удовлетворены.

А еще Юрий Чайка поделился с народными избран-
никами своим видением наделения прокуроров допол-
нительными полномочиями. По его мнению, если под-
крепить полномочия прокуратуры вне уголовно-пра-
вовой сферы полномочиями в уголовно-правовой сфе-
ре, то, бесспорно, эффект будет совершенно другой. 
При этом он согласился с парламентариями, которые 
заметили, что прокуроров пора наделить надзором за 
предварительным следствием. 

ОБЩЕСТВО ПАО «Тольяттиазот» реализует бесплатную программу развития навыков для людей старшего возраста

Обучение как лекарство от старости
Ирина Чечурина, Самара 

К
ак показал опыт первого 
потока (проект стартовал 
в январе этого года), воз-

растных «студентов» отличают 
не только большой жизненный и 
профессиональный опыт, но и 
высокая мотивация к обучению. 
Вкупе с актуальными знаниями, 
которые они получают без отры-
ва от производства, все это, по 
замыслу инициаторов проекта, 
должно значительно повысить  
востребованность тех людей, ко-
торые и вчера-то относились к не 
очень востребованным у работо-
дателя по причине своей воз-
растной категории 50+, а в свете 
пенсионной реформы и вовсе 
попали в самую уязвимую груп-
пу на рынке труда. Чтобы дать 
им дополнительный шанс для са-
мореализации и снизить соци-
альную напряженность на рын-
ке труда в промышленном мега-
полисе, градообразующая кор-
порация «Тольяттиазот» (градо-
образующая не по числу персо-
нала, но по реальному влиянию 

на жизнь города) и запустила 
данный проект. Его участником 
мог стать любой желающий, до-
статочно было заполнить анкету 
в соцсетях и пройти отбор на 
уровень мотивации. Именно это 
желание учиться и меняться 
оценивали строже всего. В ре-
зультате за парты сели около по-
лусотни тольяттинцев, которые 
трижды в неделю бесплатно ос-
ваивают современные компью-
терные технологии, менеджмент 
и английский язык, притом не на 
«туристическом уровне», а при-
менительно к различным сфе-
рам экономики.

— Не буду скрывать, что имен-

но изменения в пенсионной си-
стеме стали катализатором дав-
но бродившей идеи, — признает 
заместитель генерального ди-
ректора, директор по связям с 
общественностью Юлия Пет-
ренко. — Мы понимали, что люди 
в возрасте старше 50 лет, если не 
протянуть им руку помощи, мо-
гут оказаться в очень сложном 
положении. Разработку данного 
проекта мы проводили очень 
тщательно. Чтобы определить, 
насколько востребовано перео-
бучение у пожилых людей, в То-
льятти провели социологиче-
ское исследование, в котором 
приняли участие более тысячи 

человек, и выяснили, что 72 про-
цента людей в возрасте от 50 до 
60 лет заинтересованы в получе-
нии новых знаний. Что касается 
предлагаемого к освоению набо-
ра профессий, то он тоже претер-
пел изменения в ходе подготов-
ки проекта. Вначале мы хотели 
предложить такие востребован-
ные на рынке специальности, 
как повар, медсестра, автосле-
сарь, ландшафтный дизайнер, 
однако с учетом мнения респон-
дентов взгляд на проблему изме-
нился, и был сформирован обра-
зовательный блок из трех дисци-
плин:  иностранный язык, 
компьютер и основы предприни-
мательства. Важно, что мы при-
гласили на бесплатное обучение 
не сотрудников своего предпри-
ятия — в нашем учебном центре 
работники ТОАЗа и так проходят 
регулярную переподготовку и 
повышение квалификации, а го-
рожан со стороны. 

— На старте были определен-
ные опасения, смогут ли люди 
старшего возраста за сравни-
тельно небольшой период вре-

мени освоить внушительный 
объем информации. Но все сом-
нения прошли, когда я увидел 
заинтересованность и оценил 
дисциплинированность слуша-
телей, которые гораздо выше, 
чем у молодежи, — рассказывает 
куратор проекта Ариф Гаджиев. 
— Наша задача — открыть путь к 
новым знаниям, которые приго-
дятся людям в их дальнейшей 
жизни.

Отметим, что обучение лю-
дей «серебряного возраста» 
действует в Самарской области 
уже не один год. Давно никого 
не удивляют бабушки, осваива-
ющие языки и компьютеры по 
программам благотворитель-
ных фондов. А обучение новым 
профессиям по линии регио-
нального министерства труда, 
занятости и миграционной по-
литики только за последние три 
года прошли более пяти тысяч 
пенсионеров. Но уникальность 
тоазовского проекта в том, что 
он дает в руки не конкретное ре-
месло, а более широкий набор 
знаний и компетенций, позво-
ляющий людям старшего возра-
ста реализоваться в самых раз-
ных областях. Позволяет не 
только повысить свои конку-
рентные преимущества на су-
ществующем месте работы, 
оставив позади более молодых 
коллег, но при желании и поме-
нять сферу деятельности. Од-
ним из позитивных поворотов 
карьеры, к примеру, может 
стать набирающее популяр-
ность «серебряное предприни-
мательство», когда человек от-
крывает дело не только для 
себя, но и создает новые рабо-
чие места для других.

— Надеемся, что среди вы-
пускников данного образова-
тельного проекта такие люди 
будут, — поясняет Юлия Петрен-
ко. — Особенно в сфере социаль-
ного предпринимательства. И 
здесь ТОАЗ вновь готов протя-
нуть им руку помощи в виде 
стартового капитала от 50 до 
400 тысяч рублей. Такие гранты 
можно получить по нашей но-
вой корпоративной программе 
«Химия добра». В конкурен-
тной борьбе с другими соиска-
телями у выпускников образо-
вательных курсов будет явное 
преимущество, ведь их специ-
ально учат разрабатывать и за-
щищать свои бизнес-проекты. 

Об открывающихся новых 
возможностях имеют ясное 
представление и сами «студен-
ты» — менеджеры, индивидуаль-
ные предприниматели, офи-
сные служащие и безработные, 
пришедшие в проект по реко-
мендации центров занятости 

населения. Они стали быстрее 
работать на компьютере. У них 
проще налаживается общение с 
иностранными партнерами, а 
таких на тольяттинских пред-
приятиях, переживающих мо-
дернизацию, становится все 
больше. Появились и идеи по от-

крытию своего бизнеса, хотя и 
страшновато перейти из наем-
ного труда в «свободное плава-
ние». Страхи (пока в трениро-
вочной плоскости) должна по-
бедить работа над итоговым 
проектом, защита которого ка-
ждому предстоит в июне. Но 
уже сегодня все слушатели от-
мечают, что обучение не только 
повысило их уровень капитали-
зации как профессионалов, но и 
личную самооценку, что тоже 
крайне важно. А наблюдая за ак-
тивными коммуникациями в 
группе, заинтересованным диа-
логом с преподавателями и 
просто добрыми эмоциями на 
лицах, еще раз убеждаешься: 
знание побеждает не только по-
тенциальную безработицу, но и 
возраст. 

БИЗНЕС США утратили лидерство в мировом рейтинге 
конкурентоспособности

Азия обошла Америку
Игорь Зубков 

С
ингапур потеснил 
США с первого ме-
ста в рейтинге кон-
курентоспособно-
сти, который еже-
годно представляет 
щвейцарская биз-
нес-школа IMD. Гон-
конг сохранил вто-

рое место, крупнейшие эконо-
мики Европы из-за растущей 
неопределенности растеряли 
часть своих позиций, даже 
Скандинавские страны не смо-
гли добиться существенного 
прогресса в этом году. Россия 
осталась на прежней позиции.

Итоговый результат каждой 
страны в рейтинге складывается 
из четырех групп показателей: 
макроэкономика, инфраструк-
тура, эффективность правитель-
ства и эффективность бизнеса. 

«Первоначальный кредит до-
верия к первой волне налоговой 
политики президента Дональда 
Трампа в США, похоже, исчер-
пан», — объяснили смену лидера 
авторы рейтинга. На конкурен-
тоспособность крупнейшей эко-
номики мира повлияли более 
высокие цены на топливо, упав-
ший экспорт высокотехноло-
гичных товаров и колебания 
курса доллара, хотя США оста-
лись первыми по экономиче-
ским показателям и инфра-
структуре. 

Подъем Сингапура авторы 
рейтинга объяснили его разви-
той технологической инфра-
структурой, наличием квалифи-
цированной рабочей силы, бла-
гоприятными иммиграционны-
ми законами и легкостью созда-
ния новых предприятий. 

Гонконг удержался в тройке 
благодаря благоприятным нало-
говой политике и деловому кли-
мату, а также доступности креди-
та для бизнеса.

Россия в рейтинге из 63 стран 
сохранила 45-е место, на которое 
она попала с 38-го еще в 2015 
году, после введения санкций, об-
вала нефтяных цен и рубля. В то 
же время другие влиятельные 
рейтинги отмечали некоторый 
прогресс в отношении России. В 
рейтинге глобальной конкурен-
тоспособности Всемирного эко-

номического форума в Давосе 
Россия в прошлом году подня-
лась с 45-го на 43-е место, в рей-
тинге Doing Business Всемирного 
банка — с 35-го до 31-го места. 

Индонезия, которую можно 
считать ближайшим конкурен-
том России в борьбе за место в 
пятерке ведущих экономик мира 
(не по конкурентоспосбности, а 
по размерам ВВП с учетом пари-
тета покупательной способно-

сти), за прошедший год достигла 
существенного прогресса по вер-
сии IMD, поднявшись на 11 строк 
и заняв 32-е место. Эта быстро-
растущая страна в следующем 
десятилетии вполне может за-
крепиться на пятом месте по 
уровню ВВП по ППС, обойдя Рос-
сию, если той не удастся выйти 
на устойчивый рост экономики 
темпами свыше 3 процентов в 
год. Место в пятерке, напомним, 

объявлено целью майским ука-
зом президента.

Постсоветские страны, при-
сутствующие в рейтинге конку-
рентоспособности, в основном 
демонстрируют хорошую дина-
мику: партнер России по ЕАЭС 
Казахстан — плюс 4 строчки (34-е 
место), Украина — плюс 5 строчек 
(54-е место), впереди в этой 
группе Литва — плюс 3 строчки 
(29-е место). 

Страны, близкие России по 
степени зависимости от экспорта 
нефти, также уверенно укрепля-
ют свои позиции, более того, 
представитель ОПЕК впервые 
оказался в пятерке наиболее кон-
курентоспособных стран: Объе-
диненные Арабские Эмираты 
поднялись на две строчки, поте-
снив Нидерланды и Данию и за-
няв первое место по эффективно-
сти бизнеса (ОАЭ опередили дру-

гие экономики в производитель-
ности, цифровой трансформации 
и предпринимательстве), в десят-
ку впервые с 2013 года вошел Ка-
тар (+2 строчки), быстро удаля-
ется от России Саудовская Ара-
вия (+13 строчек, 26-е место). 
Среди стран БРИКС впереди Ки-
тай (+1 строчка, 14-е место), еще 
не велик отрыв России от Индии 
(+1 строчка, 43-е место), все 
дальше отстает ЮАР (-3 строчки, 
56-е место), немногим лучше, с 
точки зрения IMD, дела у Брази-
лии (+1 строчка, 59-е место). 

Как и прежде, замыкает рей-
тинг Венесуэла, которая ставит 
антирекорды по экономическим 
показателям (см. статью «Боль-
ше тысячи процентов» в этом но-
мере «Российской газеты»).  

Первоначальный кредит доверия к 
политике Дональда Трампа, похоже, 
исчерпан, считают авторы рейтинга. 

Как показал образовательный проект ТОАЗа, обучение не только продлевает трудовую карьеру, но и помогает поддерживать хорошую форму.

А К Ц Е Н Т

Россия в рейтинге из 63 стран сохранила 
45-е место. В схожем рейтинге 
Давосского форума из 140 стран она 
поднялась с 45-го на 43-е место 

АКЦЕНТ 

Москва 
и Берлин 
помогут 
российским 
немцам  

БАВАРСКОЕ 
ПИВО СИБИРИ 
Владимир Емельяненко 

В немецком Мюнхене подписа-
но Коммюнике Межправитель-
ственной российско-герман-
ской комиссии по вопросам 
российских немцев. Документ 
выделяет очередной транш для 
строительства школ, больниц, 
пекарен и пивоварен, домо-
строительных комбинатов и 
иных объектов малого бизнеса 
в местах проживания россий-
ских немцев. Так же материаль-
ная и интеллектуальная по-
мощь кадрами будет оказана 
российско-немецким 
домам(РНД) дружбы в Омске, 
Новосибирске, Калининграде, 
Москве и на Алтае, где желаю-
щими изучаются не только не-
мецкий язык, но и языки мало-
численных народов России.   

— Обнадеживающий резуль-
тат, — оценил Уполномоченный 
по делам переселенцев и нацио-
нальных меньшинств ФРГ 
Бернд Фабрициус. — Связано 
это и с тем, что комиссия свя-
зывает гражданские общества 
двух стран, а российские нем-
цы стали мостом контактов.   

Он подчеркнул, что комис-
сия «ответила на несколько вы-
зовов» — Российско-немецкий 
дом в Москве передан Самоор-
ганизации российских немцев, 
РНД в Калининграде вернул 
себе статус «дома немцев», а 
культурно-деловой форум 
«Сделано немцами из России» 
превратился в корпоративный 
бизнес-проект, ищущий пути 
поставок своей продукции в 
Россию и Германию.  

Сопредседатель комиссии с 
российской стороны, глава 
ФАДН Игорь Баринов заметил, 
что «российские немцы еще и 
мост, показывающий, как мож-
но преодолевать санкции». Он 
сравнил баварское пиво, кото-
рым угощали гостей комиссии 
накануне, с баварским пивом 
Сибири, которые российские 
немцы варят в немецкой авто-
номии в Омской области. 

Генпрокуратура 
до конца года про-
ведет комплек-
сную проверку 
безопасности всех 
школ страны

А К Ц Е Н Т

Через гранты корпоративной 
программы «Химия добра» ТОАЗ готов 
помочь возрастным «студентам» — 
участникам образовательных курсов 
стать в дальнейшем предпринимателями 

А К Ц Е Н Т

Около полусотни тольяттинцев трижды 
в неделю бесплатно осваивают совре-
менные компьютерные технологии, 
менеджмент и английский язык
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Компетентно

Петр Орджоникидзе, председатель 
совета директоров ПАО «Тольяттиазот»:
— При формировании образовательной инициати-

вы для людей старшего поколения мы исходили из 

того, что каждый переломный момент — испытание 

для человека, кем бы он ни работал — руководите-

лем или рядовым сотрудником. У людей должны 

быть перспективы в разных направлениях, и такую 

возможность через получение востребованных 

знаний,  — предложил «Тольяттиазот». Мы увере-

ны, что средства, вложенные в проект, окупятся 

не только в позитивных изменениях жизни людей, 

но в социальном и экономическом климате регио-

на в целом. Ведь у возрастного специалиста есть 

масса преимуществ перед молодежью — опыт, 

стремление к стабильности, желание много рабо-

тать, а не перепрыгивать по ступеням карьерной 

лестницы с места на место. И тот факт, что проект 

«Тольяттиазота» полезен для области, подтвержда-

ет и визит специалистов регионального Минтруда 

с целью его изучения и дальнейшей совместной 

реализации.

Игорь Вдовин, вице-президент 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей:
— Инициатива предприятия по переобучению со-

трудников старшего возраста полезная и правиль-

ная. У людей после 50 лет появляется драгоценный 

опыт, которого еще нет у молодых и который может 

быть полезен для компании, особенно если чело-

век развивается и приобретает новые компетен-

ции. К тому же освоение новых специальностей по-

вышает конкурентоспособность сотрудника на 

рынке труда, благодаря чему он не останется без 

заработка даже в случае сокращения. Рад, что в 

России есть подобный пример — школа ПАО «То-

льяттиазота» — и надеюсь, что другие предприятия 

ему последуют.

Александр Сафонов, проректор Академии 
труда и социальных отношений (образова-
тельного учреждения профсоюзов):
— Пример «Тольяттиазота» — это один из хороших 

проектов, которые реализуются в нашей стране по 

повышению уровня компетенций лиц старшего поко-

ления. Например, в Москве достаточно давно разви-

ваются программы предоставления услуг по разным 

направлениям обучения людей старше 50 лет (про-

грамма «Серебряный университет»).

Что в этих проектах позитивного? В первую очередь, 

это понимание необходимости дополнить имеющий-

ся профессиональный багаж новыми компетенциями, 

что повышает общую конкурентоспособность людей 

на рынке труда.

Во-вторых, человеку предлагается реализовать полу-

ченные знания в роли предпринимателя, хозяина соб-

ственного дела. Нечто подобное можно увидеть и в 

практике работы службы занятости в Санкт-Петер-

бурге.

Тут надо понимать, что дополнительное образование 

— это социально важно, без новых рабочих мест обес-

печить занятость всех нуждающихся в работе людей 

старшего поколения невозможно. И здесь без помо-

щи государства, местных органов власти не обойтись.

Что посоветовать? Для начала нужно четко представ-

лять картину потребности в рабочих местах. Опреде-

лить потребность только при помощи статистики об-

ращений в службы занятости не получится. Туда люди 

ходят в крайней нужде. Необходимо иметь точную 

карту — где, сколько и какого плана нужны рабочие 

руки и умы. 

Далее. Необходимо выстраивать систему коммуника-

ций работников с рабочими местами. Где-то для этого 

потребуется запустить в районе, населенном пункте 

новые маршруты общественного транспорта. Где-то 

придется подкорректировать набор программ обуче-

ния по определенным направлениям. А где-то надо 

будет подумать о стимулировании развития бизнеса.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Сергей Шойгу 
рассказал об отношениях 
России и Таджикистана

На одном языке

Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу раскрыл некоторые под-
робности своей недавней поезд-
ки в Таджикистан, встречи с 
президентом республики Эмо-
мали Рахмоном и главой воен-
ного ведомства Ширали Мирзо.

«Двустороннее сотрудниче-
ство развивается очень дина-
мично. Решаем много вопросов 
по военно-технической помощи 
Таджикистану, по перевооруже-
нию армии республики. У нас 
большой план, рассчитанный на 
многие годы», — сказал министр 
в интервью «Интерфаксу». 

 — Говорили мы с Эмомали 
Шариповичем, естественно, на 
русском языке, — уточнил ми-
нистр обороны России. — У нас 
давние, очень давние и довери-
тельные отношения. Мы много 
лет знакомы лично. Уже, навер-
ное, лет двадцать пять — с 1993—
94 годов, когда в Таджикистане 
происходили масштабные и 
сложные события. 

Беженцами никто не зани-
мался. Мы должны были орга-
низовать большую работу по 
эвакуации тысяч и тысяч семей, 
обеспечивая их безопасность. 
Душанбинский вокзал был бит-
ком набит людьми на узлах с по-
житками, между ними бегают 
дети. Никакой ясности: будут 
поезда — не будет их…И тогда 
нам впервые удалось привезти в 
Таджикистан порядка пяти ты-
сяч вагонов. Нужно было опера-
тивно принимать непростые ре-
шения и по линии наших погра-
ничников, 201-й дивизии, став-
шей впоследствии российской 
военной базой. 

С президентом Таджикиста-
на у Шойгу длительная исто-
рия по-настоящему теплых и 

уважительных взаимоотноше-
ний еще по прошлым местам 
трудовой биографии. «Ну и, 
конечно, у нас с ним есть осо-
бые личные эпизоды, которые 
мы вспоминаем при каждой 
встрече. И тогда Эмомали Ша-
рипович говорит мне и всем, 
кто рядом: «Вы нас понимаете, 
как никто другой, потому что 
вы были с нами в то время, ког-
да мы были в заложниках у 
бандитов»… Но это такая от-
дельная история. Тяжелое было 
время, трудно его сегодня даже 
вспоминать», — признался ми-
нистр обороны.

Для тех, кто не в курсе: когда 
в 90-х годах прошлого века в 
Таджикистане шла гражданская 
война, Сергей Шойгу, будучи 
министром РФ по делам гра-
жданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедст-
вий, занимался эвакуацией из 
южной республики  русскоя-
зычного населения. Работал 
вместе с генерал-полковником  
Эдуардом Воробьевым из глав-
комата Сухопутных войск.

Действовать им порой при-
ходилось не  только решитель-
но, но и жестко. Это приносило 
результаты. К примеру,  когда 
удалось оперативно усилить 
201-ю дивизию и погранотряд 
личным составом, — прекрати-
лось растаскивание сконцен-
трированных там вооружений. 

Да и полномасштабную эва-
куацию из Таджикистана рус-
ского населения проводить не 
пришлось. Наши пограничники 
и военные взяли под контроль 
аэропорт и наладили выезд из 
республики беженцев. Тогда из 
Душанбе удалось отправить в 
Россию более 150 составов с 
людьми и контейнерами. 

Без отчества
Возможно, где-то не 
хватает денег. По под-
счетам специалистов, 

дополнительно нужно более 
160 миллиардов рублей. Субси-
дии из федерального бюджета 
можно было бы увеличить, го-
ворит Орлова. 

Но главная проблема не в 
деньгах, а в организации про-
цесса. Сначала нужно провести 
полную ревизию системы по 
всей стране и вместе с этим ми-
нимизировать риски. То есть 
нужны гарантии последующей 
социализации детей-сирот. На-
пример, предоставлять жилье 
им нужно там, где они реально 
смогут найти работу, а не в глу-
хом селе.

В конечном итоге ситуация в 
каждом регионе зависит от по-
литической воли его руководи-
теля, резюмировали эксперты. 
Есть регионы, которые сокра-

щают очередь на жилье, а есть 
те, где сироты ждут квартир де-
сятилетиями.

«Выделить деньги и снова не 
решить проблему — нельзя. Ре-
гионы должны понимать, что 
они отвечают за предоставле-
ние сиротам жилья, а не за ис-
пользование полученной субси-
дии», — подчеркнула Орлова.

Первым делом будет создана 
единая база детей-сирот, нужда-
ющихся в жилье, предполагается 
также наладить учет и обеспе-
чить сохранность закрепленного 
за сиротами жилья, рациональ-
нее использовать имеющийся 
жилой фонд и строить новый.

Затем будут вноситься из-
менения в законодательство. 
Например, можно сократить с 
пяти лет до одного года запрет 
сиротам распоряжаться предо-
ставленным им жильем. Сейчас 
из-за этих ограничений в тече-

ние пяти лет многие семьи не 
могут продать свои квартиры и 
объединить жилплощадь, рас-
ширить ее, не могут переехать 
в другой город. Наблюдать за 
сиротами и оценивать риски 
способны муниципальные 
власти. 

Также для тех сирот, которые 
уже давно ждут своей очереди, 
может быть введен жилищный 
сертификат, чтобы они сами 
подбирали и покупали себе жи-
лье. Сейчас Счетная палата про-
рабатывает этот механизм. Вво-
дить его можно на доброволь-
ной основе по аналогии с мате-
ринским капиталом, в первую 
очередь для тех, у кого уже есть 
семьи и дети, пояснила Орлова. 
Использовать такой сертифи-
кат сироты смогут на приобре-
тение жилья, на улучшение жи-
лищных условий, в том числе на 
погашение ипотеки. 

ПРОЕКТ Школьники 
рассказали, 
как обустроить столицу

Дворовые 
перевороты

Сергей Жуков

Как должны выглядеть скверы, улицы и дворы родного 
города? Ответ попытались найти не чиновники, а дети — 
участники конкурса «Мой город — моя Москва». Не 
исключено, что лучшие идеи будут воплощены в жизнь. 
Что хотят изменить под своим окном начинающие архи-
текторы, узнал корреспондент «РГ». 

Конкурсом заинтересовались свыше 1200 человек. В 
основном школьники. Одни предложили благоустроить 
площади, улицы и набережные, вторые — восстановить 
заброшенные усадьбы, а другие озадачились судьбой 
своих дворов. Всего набралось больше 450 проектов. Са-
мые интересные и жизнеспособные идеи ребята в апреле 
презентовали экспертам. И вот имена лучших назвали в 
Мосгордуме. Победителям вручили дипломы и путевки 
в летний лагерь. Но самая главная победа случится, если 
проекты все-таки найдут себя в реальной жизни. Ученик 
11-го «инженерного» класса школы № 1409 Александр 
Сукорский с друзьями предложил свой вариант пеше-
ходного маршрута от Карамышевской набережной до 
метро «Сокол». Его «фишка» — «зеленый» мост через 
улицы Зорге и Куусинена, который поможет соединить 
аллею с парком «Березовая роща». Анастасия Лисицына 
из школы № 1580 придумала, как вернуть к жизни пу-
стырь в районе Северное Чертаново. Говорит, живет в 
пяти минутах оттуда, а до Битцевского леса, где можно 
прогуляться с семьей, — полчаса пешком. «Поэтому 
предлагаю разбить большой парк, где жители близлежа-
щих домов могли бы гулять с собаками, кататься на вело-
сипедах, жарить шашлыки или просто читать книгу», — 
объяснила Настя. — Я предусмотрела большое количест-
во скамеек и пешеходных дорожек». 

МЕГАПОЛИС На самой 
дорогой улице появится 
жилой дом

Метр престижа

Сергей Жуков

В километре от Кремля вернут к жизни бывший доход-
ный дом виноторговца Леве. После реставрации он ста-
нет первым жилым комплексом в Столешниковом пе-
реулке — его по-прежнему называют самой дорогой 
улицей страны. 

Пятиэтажный дом, который мы видим в переулке, 
был построен в 1903 году по проекту известного в то 
время архитектора Адольфа Эрихсона. Фасад здания 
тогда облицевали натуральным камнем и бронзой. 
На первом этаже работал знаменитый винный мага-
зин Леве, о котором упомянул в «Анне Карениной» 
Лев Толстой. В подвале размещался склад бутылок с 
благородным напитком. После революции тут «квар-
тировал» фирменный магазин Главвино Министерст-
ва пищевой промышленности СССР. Потом его сме-
нил еще один, с незамысловатым названием «Фрук-
ты - Вино». Об алкогольном прошлом этого дома се-
годня лишь напоминают виноградные лозы на глав-
ном фасаде. Его отреставрируют до конца года. Ре-
ставраторы приведут в порядок лепнину и кирпич-
ную кладку, восстановят по сохранившимся черте-
жам утраченные детали, вернут дому исторический 
цвет, усилят фундамент и стены, обновят инженер-
ные коммуникации. 

Как рассказал москвовед Дмитрий Французов, в са-
мом здании до наших дней дожили камины из мрамо-
ра. Их сделали по заказу в начале прошлого века. Вну-
треннюю отделку строители рассчитывают завершить 
во втором квартале 2020 года. Проект оценивается в 
1,2 млрд рублей. По словам председателя совета дирек-
торов компании-девелопера Сергея Решоткина, дом в 
Столешниковом переулке решено сделать жилым. В 
нем будет 11 квартир площадью от 130 до 300 «квадра-
тов» и один пентхаус на 450 квадратных метров. Цены 
сопоставимы со статусом самой дорогой улицы стра-
ны — от полутора миллионов рублей за «квадрат». 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Данкверт 
против тотального запрета 
на ввоз мясных продуктов

Хамон оставят 
в чемодане 

Евгений Гайва

Полного запрета на ввоз мясных и молочных продук-
тов для личных нужд не будет, да он и не нужен, заявил 
глава Россельхознадзора Сергей Данкверт. Запрещать 
колбасу, сало, сыр и прочую снедь будут только из 
стран, где бушует африканская чума свиней (АЧС).
Минсельхоз уже подготовил такой законопроект, он 
проходит экспертизу. «До абсурда доходить не надо, 
нужно выделить те вещи, которые несут большие ри-
ски, и на них ввести запрет. А на остальные не вво-
дить», — пояснил Данкверт после заседания российско-
аргентинской межправительственной комиссии в  Бу-
энос-Айресе (цитата по РИА «Новости»). 

Так что страхи по поводу тотального контроля бага-
жа въезжающих в Россию граждан и  изъятия запре-
щенных товаров были преувеличены. В минсельхозе 
пояснили: никаких новых ограничений и запретов не 
вводится, ограничения уже действуют в Евразийском 
экономическом союзе ЕАЭС с 2010 года. Но в СМИ 
продолжали обсуждать возможные конфискации ха-
мона и пармезана. А тем временем нашлись и другие 
гораздо более популярные продукты, ввоз которых мо-
гут ограничивать. «Вот допустим сосиски с африкан-
ской чумой, которые мы задержали недавно в Забайка-
лье», — привел пример глава Россельхознадзора. 

Так что можно ввозить? Любые мясные или молоч-
ные продукты до пяти килограммов. Колбасу и сало, 
сосиски и сардельки, сыр в этих пределах отбирать не 
будут.  Россиянам в целом мяса хватает и дома. Разве 
что хамон привезут. Но этот деликатес по вкусу не бо-
лее двум процентам россиян, подсчитали эксперты. 
Хамон стоит примерно четыре тысячи рублей за кило, 
закупать его под завязку на 20 тысяч будут немногие.  

Но ввоз мясной продукции «для себя» могут полно-
стью запретить из стран с неблагополучной ситуацией 
по АЧС. Стран ЕАЭС это не касается. Принимать реше-
ние о введении запрета будет Россельхознадзор. 

СОВФЕД 

Сенаторы дали 
кнопку 
местным 
телеканалам

СИГНАЛ  
ДЛЯ СВОИХ 
Галина Мисливская 

Вчера Совет Федерации одо-
брил ряд законов, касающихся 
развития инфраструктуры ре-
гионов. Прежде всего это за-
кон о закреплении 22-й кноп-
ки за муниципальными теле-
каналами, внесенный в Госду-
му группой сенаторов и депу-
татов в марте этого года.

«Речь идет о включении му-
ниципальных телеканалов в 
перечень обязательных обще-
доступных телеканалов. В ка-
ждом муниципальном образо-
вании может быть выбран 
один муниципальный обяза-
тельный общедоступный теле-
канал», — пояснил глава ко-
миссии Совфеда по информа-
ционной политике Алексей 
Пушков, один из авторов этого 
закона.

Выбирать телеканал будут 
из тех, где национальная про-
дукция составляет не менее 75 
процентов, при этом не менее 
20 процентов от общего вре-
мени вещания телеканала 
должны составлять програм-
мы, освещающие вопросы 
местного значения. Выбран-
ный телеканал получит 22-ю 
кнопку в списке каналов, 
транслируемых на террито-
рии данного муниципального 
образования. Детали этой про-
цедуры определит министер-
ство цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций. 
Эта норма не касается спутни-
кового вещания. «Федераль-
ный закон предоставляет воз-
можность получения гражда-
нами бесплатно актуальной, 
общественно значимой ин-
формации о событиях, проис-
ходящих в муниципальных 

образованиях», — отметил 
Пушков. Сенаторам этот закон 
особенно дорог, подчеркнул 
он. «У нас периодически под-
нимается вопрос, насколько 
рекомендации Совета Федера-
ции учитываются при подго-
товке такого рода законода-
тельства, и в частности в во-
просе о цифровизации телеви-
дения», — напомнил он, имея в 
виду регулярные жаркие бата-
лии в стенах Совфеда по пово-
ду судьбы регионального теле-
вещания в свете перехода на 
«цифру». «Так вот, я хочу ска-
зать, что именно в этом вопро-
се правительство учло пози-
цию Совета Федерации», — за-
явил Пушков и добавил: чле-
нам верхней палаты удалось 
достичь согласия с правитель-
ством по данному вопросу.

«Абсолютно нормальный, 
логичный, нужный закон, осо-
бенно в свете событий с пере-
ходом на цифровизацию», — 
считает другой соавтор закона 
— первый зампред Комитета СФ 
по конституционному законо-
дательству Людмила Бокова, 
которая возглавляет в Совфеде 
комиссию по развитию инфор-
мационного общества. По ее 
словам, эта мера позволит под-
держать муниципальные кана-
лы. «Абсолютно разумная 
тема», — отметила она.

В случае подписания прези-
дентом России закон о 22-й 
кнопке для муниципальных 
телеканалов вступит в силу с 
момента официального опу-
бликования.

На вчерашнем заседании 
сенаторы поддержали также 
поправки в Налоговый кодекс, 
обнуляющие на бессрочной 
основе НДС на региональные 
авиаперевозки в обход Мо-
сквы. Документ разработан во 
исполнение майского указа 
президента РФ, в котором 
была поставлена задача дове-
сти долю таких перевозок до 
50% от общего числа внутрен-
них воздушных маршрутов. 
Сейчас нулевая ставка НДС 
временно действует на полеты 
в Крым, Калининград и на 
Дальний Восток. Для всех 
остальных региональных мар-
шрутов НДС до 2021 года со-
ставляет 10 процентов.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Самыми популярными профессиями 
в этом году стали продавец и сити-фермер

Кассир и повар — 
шаг вперед 

Марина Гусенко 

П
родавец-кассир, по-
вар и педагог про-
фессионального и 
дополнительного 
образования воз-
главили рейтинг на-
иболее востребо-
ванных работодате-
лями профессий, 

которые можно получить в си-
стеме среднего профессиональ-
ного образования. 

Попали в него и пока еще эк-
зотические для России, но уже 
набирающие популярность 
профессии — сити-фермер, ин-
структор по интернет-серфин-
гу, оператор 3D-принтера, визу-
ализатор, специалист по интер-
нет-маркетингу.

Список составлен ВНИИ тру-
да по итогам проведения специ-
ального опроса организаций. 
Он уточняет перечень профес-
сий рабочих и специалистов 
среднего звена, востребован-
ных на рынке труда. 

Как пояснила «Российской 
газете» директор по развитию 

системы профессиональных 
квалификаций ВНИИ труда 
Ирина Волошина, исследование 
было нужно для государствен-
ного информационного ресурса 
«Справочник профессий», ко-
торый требует постоянной ак-
туализации. 

Размещен он на сайте минтр-
уда. Ресурс содержит разноо-
бразную информацию о про-
фессиях — аналитическую, ста-
тистическую, описательную, 
фактологическую. В справочни-
ке много видео- и анимацион-
ных роликов, инфографики, 
рассказывающих о профессиях 
и о том, какие изменения проис-
ходят на рынке труда.

Эта информация нужна как 
старшеклассникам — для пони-
мания, на кого лучше идти 
учиться, так и учебным заведе-
ниям — для планирования об-
учения, а также органам власти 
— для выстраивания политики 
на рынке труда. Всего в опросе 
приняли участие 26,9 тысячи 
организаций, представляющих 
все регионы России.

В список востребованных 
профессий вошли более тысячи 
профессий. Первую двадцатку 
возглавил продавец-кассир. За 
представителей этой профес-
сии свой голос отдали 980 ре-
спондентов. Второе место занял 
повар — 862 упоминания. 

Третье место взяли педагоги 
профессионального и дополни-
тельного образования — 557 
упоминаний. 

Также в рейтинг попали юри-
сты, специалисты по социаль-
ной работе, специалисты по за-
купкам, медицинские сестры, 
делопроизводители, бухгалте-
ры, педагоги-дефектологи, фар-
мацевты, электромонтеры, про-
граммисты, слесари, официан-
ты, горничные, пекари.

«То, что продавцы-кассиры и 
повара стали самыми востребо-
ванными профессиями, — это об-
щемировая тенденция, которая 
говорит о том, что рынок услуг 
растет и будет развиваться», — 
рассказывает Ирина Волошина.

Что касается новых профес-
сий, то, по словам Волошиной, 
они возникают нечасто. Чаще 
всего под ними подразумевают 
новые квалификации действую-
щих профессий. Ведь появляют-
ся новые средства труда, техно-
логии, и привычные специаль-
ности обновляются. Например, 
в России появился спрос на си-
ти-фермеров. Это специалисты, 

обслуживающие агропромыш-
ленные хозяйства малых форм, 
которые становятся популярны 
в городах. Скажем, разведение 
овощей на крышах домов. «По 
сути, это тот же агроном, кото-
рый работает в новых услови-
ях», — говорит Волошина.

Востребован и специалист 
про интернет-серфингу — это че-
ловек, который посещает веб-
сайты и ведет поиск информации 
в сети интернет. Надо уметь рабо-
тать с большим объемом инфор-
мации и выбирать из него самое 
ценное. Визуализатор занимает-
ся разработкой инфографики. А 
для специалиста по интернет-
маркетингу даже разработан 
профессиональный стандарт. 

Кстати, другой рейтинг (Ра-
бота.ру) определил самые вы-
сокооплачиваемые вакансии 
мая. Лидерами стали батлер 
(VIP-управляющий домашним 
хозяйством) и няня. Им платят 
до 360—500 тысяч рублей в ме-
сяц. 

Операторы 3D-принтера сегодня с 
легкостью могут найти высокоопла-
чиваемую работу.

Предоставлять жилье сиротам нужно не в глухих селах, а там, где они смогут найти работу.  

А К Ц Е Н Т

Продавцы-кассиры и повара, став лиде-
рами самых востребованных профес-
сий, подтвердили мировую тенденцию — 
рынок услуг растет и будет развиватьсяВыбранный 

телеканал 
получит 22-ю 
кнопку в списке 
каналов, 
транслируемых 
на территории 
данного 
муниципального 
образования
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ Валерий 
Выжутович представил 
в «РГ» свою новую книгу

Диалоги 
на заданную тему

Мария Воронова

Вчера в «Российской газете» состоялась презентация но-
вой книги политического обозревателя «РГ» Валерия 
Выжутовича «Между тем». Книга вышла в издательстве 
«АИРО-XXI» и сложилась из интервью, которые в тече-
ние последних нескольких лет публиковались в «Россий-
ской газете». 

— Я стараюсь спрашивать только о том, о чем можно 
спросить только этого человека и только сейчас, — гово-
рит автор. — Я ищу тему. Чаще всего ее и искать не надо — 
она носится в воздухе. Остается выбрать нужного собе-
седника — того, с кем эта тема приобрела бы необходи-
мую остроту, прозвучала всерьез, не была бы опошлена. 

— По какому принципу вы отбираете себе собеседни-
ков?

— Я не беру интервью у тех, кто мне неинтересен, не-
симпатичен и всячески чужд. Превращать диалог в пое-
динок, загонять собеседника в угол, ставить его в поло-
жение ужа на сковородке — это не по мне. К тому же та-
кой хлеб интервьюера я считаю легким. 

Поздравить автора с выходом книги пришли руково-
дитель Международного совета Ассоциации исследова-
телей российского общества Геннадий Бордюгов, худож-
ники Елена Шурлапова и Ахмед Мусин, драматург Алек-
сандр Гельман, кардиолог Юрий Бузиашвили, журна-
лист и политический эксперт Андрей Колесников, ди-
ректор Государственного музея истории российской ли-
тературы имени В.И. Даля Дмитрий Бак, государствен-
ный деятель Наталия Дементьева, режиссер-документа-
лист Тофик Шахвердиев, бывший политик Николай 
Травкин, генеральный директор торгового дома книги 
«Москва» Марина Каменева. 

«Нет ничего важнее красного словца. И что же делает 
Валерий Выжутович? Валерий Выжутович всех прово-
цирует на это красное словцо. Но не на то, которое «не 
пожалеет и отца», а прекрасное, остроумное, нестандар-
тное слово», — поделился один из героев новой книги 
Дмитрий Бак. А издатель Геннадий Бордюгов уверен, что 
труды Валерия Выжутовича через 10—20 лет будут заме-
чательным источником о нашей эпохе и ее героях — на-
столько актуальны, интересны и важны его собеседники. 

«Валерий Выжутович — один из последних интервью-
еров, в чьих работах я не вижу ангажированности. И если 
раньше мне хотелось бы увидеть книгу Валерия Викто-
ровича не о политике, а о его размышлениях о филосо-
фии жизни, то потом я подумал, что этот интервьюер и 
без того раскрывается в беседах — через своих героев», — 
рассказал журналист Андрей Колесников и заметил, что 
на дружеских встречах с автором и героями книги «чув-
ствуешь себя как среди старых партийных товарищей».

В презентации также приняли участие друзья и кол-
леги автора Татьяна Ивкина, Константин Смирнов. Ва-
лерия Выжутовича поздравили с выходом книги и его 
студенты с факультета коммуникаций, медиа и дизайна 
НИУ ВШЭ. 

Презентация продолжалась в течение часа и завер-
шилась дружеским фуршетом. Книга уже продается в 
столичных магазинах «Москва», «Библиоглобус», «Мо-
сковский дом книги на Новом Арбате».  

ПРОЕКТ МВД назвало 
13 потенциально опасных 
пород собак

Не друзья 
человека

Иван Егоров

МВД России опубликовало для общественного обсу-
ждения новый доработанный проект постановления 
правительства «Об утверждении Перечня потенциаль-
но опасных собак». 

Как сообщила на сайте МВД официальный пред-
ставитель полицейского ведомства Ирина Волк, на 
основе предложений, поступивших из федеральных 
органов исполнительной власти и общественных ор-
ганизаций, проект правительственного постановле-
ния был доработан. По словам Ирины Волк, с учетом 
мнения экспертного сообщества перечень потенци-
ально опасных собак сокращен до 13 позиций.

Первоначально в проекте, разработанном МВД, 
потенциально опасными были названы около 70 по-
род. В итоге под давлением общественности этот спи-
сок был сокращен боле чем в пять раз. Теперь опасны-
ми предлагается считать собак таких пород, как ак-
баш, американский бандог, амбульдог, бразильский 
бульдог, булли Кутта, бульдог алапахский чистокров-
ный (отто), бэндог, гуль дог, питбульмастиф и северо-
кавказская собака. Также к опасным отнесены все 
волко-собачьи гибриды, в том числе гибрид волка — 
волкособ. Опасными названы и метисы, произведен-
ные от всех вышеперечисленных пород. 

Вот по этой-то «доро-
ге» и начала ползти 
в семь вечера 28 апре-

ля, как раз в Пасху, Нина Завья-
лова. Решила она так: остаться 
на месте — умереть. Никто здесь 
не поедет и не пойдет, хоть неде-
лю жди. Земля холодная, ночь 
еще холодней. Замерзнуть — раз 
плюнуть. Ползти надо было ки-
лометров восемь. Много? Еще 
как. Но в Омске о ней наверняка 
вспоминали внуки Тимоша, 
Матвей и маленький Робка, Ро-
берт, значит. Они помогут. Да-
дут силы. Она же им как раз 
и несла гостинцы в соседний 
Новотроицк. Там сватья собра-
лась в Омск поехать, ну так что 
ж не передать внучатам сало 
с яйцами, настоящими, дере-
венскими. Их, поди, от магазин-
ных, пластмассовых, воротит 
уже. Ей всего-то ходу было ча-
сов шесть туда-обратно. Если 
бы не дернул ее черт перепрыг-
нуть ту здоровенную промоину. 
Допрыгалась, называется…

Нина со вздохом легла на жи-
вот и поползла. «Как разведчик 
в войну», — мелькнуло где-то 
внутри. 

Лисы и собаки
Ужасно хотелось пить. Но, 

кроме небольших мутных луж, 
вокруг ничего не было. Одна 
грязь и еще раз грязь. Сплошная 
жижа, а еще камни, острые и бо-
лезненные, если на них напо-
решься животом или ногами. 
Метров через пятьсот пенсио-
нерка решила поменять такти-
ку и стала ползти на четверень-
ках, волоча сломанную ногу. По-
лучилось быстрее, зато колен-
ки, натыкавшиеся на камни, на-
чали сильно кровоточить. «Хо-
рошо хоть, дуреха бестолковая, 
штаны надела, — корила себя на 
чем свет Нина Федоровна. — 
Ползи теперь, как червяк. А ну, 
если лисица выбежит или соба-
ка енотовидная, кабан, рысь, не 
дай бог? Они ж по весне голод-
ные. Как убежишь?»

Стало быстро темнеть. На 
небе — сплошная облачность. 
Луны видно не было, звезд тоже. 
Вскоре вокруг стало совсем 
темно. Ветер притих и только 
слышно было тяжелое дыхание 
ползущей на четвереньках жен-
щины. 

— А что ж вы мобильный с со-
бой не взяли? — задал я самый 
глупый из всех вопросов. Де-
скать, ну кто сейчас выходит из 
дома без груды девайсов?

Нина Федоровна посмотрела 
на меня, как, наверное, смотрят 
на юродивых возле храмов. С то-
ской и бесконечной жалостью. 
«Вы думаете, он здесь работа-
ет? — усмехнулась она. — В округе 
ни одной вышки нет. Так что 
хоть на дерево залазь, хоть на 
крышу дома, все бесполезно».

Внезапно из леса донесся 
протяжный стон. Лось дает 
о себе знать — поняла женщина. 
Как бы медведя он не накликал. 
Она инстинктивно пошарила 
вокруг рукой и, нащупав пару 
камней с острыми краями, бы-
стро засунула их в карман кур-
тки. Так, на всякий случай. Ими 
от рыси или того же мишки не 
отобьешься, но все равно как-то 
спокойнее.

Уезжайте по-хорошему
— Нам всем в Радищево пред-

ставители властей говорили — 
а чего вы тут делаете? Переез-
жайте куда-нибудь! — грустно 
вздыхает Нина Федоровна. — 
А куда я поеду? У меня пенсия — 
восемь тысяч. Где, какую квар-
тиру я смогу купить, даже про-
дав домик в деревне? Да и кому 
он нужен? И потом — я прожила 
здесь всю жизнь с   первой 
и единственной своей любовью, 
мужем Сашей. Мы учились в од-
ном классе, я так его из армии 
ждала… Мы тут все вместе об-
устроили, жили душа в душу, 
пока он не умер внезапно… Ну 
как я брошу это место? Что он 
оттуда скажет тогда? 

После третьего часа, когда от 
холода начали потихоньку ко-
стенеть руки, Нина стала их по-
очередно обматывать носовым 
платком. Но хоть он и был боль-
шим, а руки не грел совершен-
но. И тогда она додумалась. 
«Мне прямо как будто кто-то 

сверху подсказал: сними с боль-
ной ноги галошу и надевай ее на 
руку, на одну, потом на дру-
гую, — вспоминает Нина Федо-
ровна. — И как же мне это помо-
гло! Руки худо-бедно согрелись, 
камни не так стали досаждать, 
да вообще удобно стало! Что вы 
улыбаетесь? Правда-правда! 
Я так поползла быстро. Даже 
сама удивилась». 

Забытый жеребенок
Въехав с Федей в деревню 

Радищево на нашем «вертоле-
те», мы сразу почувствовали 
резкий, неприятный запах. Это 
так контрастировало с неверо-
ятно красивой природой во-
круг, с рощами нежных берез, 
покрывшихся уже первыми ли-
стьями. Вокруг на сотни кило-
метров ни одного захудалого 
заводика, ни одной свинофер-
мы — и такая, простите, вонь. 
«Так это жеребенок в колодец 
провалился, прямо у монумен-
та Радищеву, — объяснила Нина 

Федоровна. — Он уже там боль-
ше месяца гниет. Собаки его 
грызут, туша разлагается на 
солнце, вода в колодце отрав-
лена». 

— А что ж мужики местные 
жеребенка не вытащат? — уди-
вился я. — Лучше в вони жить, 
что ли?

— Так нет мужиков-то здоро-
вых, не осталось, — пожала пле-
чами пенсионерка. — У одного 
спина уже не гнется, у второго 
ноги не ходят, у третьего давле-
ние под 250. Сосед вон мой — 
у него вообще рак IV степени.

— А почему он не в больни-
це? — вырвалось у меня.

— Так сказали: мест нет. 
И потом — кто его по такой до-
роге повезет? Его ж на руках 

через промоины перетаски-
вать надо. Мы тут от мира отре-
заны совсем. В деревне жите-
лей-то под сотню будет. А как 
паводок начался — так и хлеб 
неделями не завозят, продук-

тов, соли даже нет. Живем на 
подножном корму, делимся 
друг с другом. Я ж говорю — 
брошенки мы. Александр Ни-
колаевич, Радищев то есть, ни-
кому был не нужен в свое вре-
мя, ну а мы чем лучше? Может, 
нам потом тоже монумент ка-
кой поставят, вроде как выжив-
шим, несмотря ни на что, — 
улыбнулась Нина Федоровна.

Домой, на тачке
Слабый огонек, показавший-

ся вдали, был все равно что ко-
стер из хвороста высотой с деся-
тиэтажный дом. «Она, Радищев-
ка, родная. . .» — облегченно 
вздохнула пенсионерка. Нина 
Федоровна пуще прежнего зара-
ботала руками в галоше, гадая: 

там, где огонек, кто-то уже встал 
или еще спать не ложился?

По деревне она ползла при-
мерно час. Пока вышедший на 
крыльцо сосед пенсионерки, 
тот самый, больной раком, не 
увидел огромный ком грязи, 
медленно ползущий по улице. 
Присмотревшись, на мгновение 
потерял дар речи. А потом толь-
ко и смог тихо позвать: «Нина, 
ты??»

На тачке он довез соседку до 
ее дома. Нина кое-как взобра-
лась по ступенькам — и тут же 
упала на пол в сенях, сказав 
только: «Ну, все…»

— Сосед испугался, что вроде 
как померла я, — смеется Нина 
Федоровна. — А я просто сама 
себе сказала — отбой, можно от-
дыхать.

На следующий день эмчеэ-
совцы на спецтранспорте отвез-
ли ее в районную больницу. Всю 
дорогу они только и расспраши-
вали — как она ползла ночью. 
Нина Федоровна отнекивалась: 
«Да сама дуреха. Прыть свою 
показала, распрыгалась. Вот 
и получила по полной». «Может, 
к нам пойдете работать? — под-
шучивали ребята. — Вы человек 
геройский, проверенный уже!» 
«Ага, а корову с поросятами на 
кого оставлю? — в тон им отвеча-
ла пенсионерка. — Еще куры, 
кролики».

В больнице Нина Федоровна 
ошарашила врачей, заявив: «По-
быстрее-ка мне ногу сложите, 
сильно не старайтесь, появится 

хромота — буду хромать, мне за-
муж выскакивать не надо. А дома 
у меня свинятки голодные, ждут 
не дождутся!» Ей наложили 
гипс, зашили раны на коленках, 
всю забинтовали и строго-на-
строго наказали недельку-дру-
гую полежать в больнице. 

Надо ли говорить, что через 
два часа пенсионерка Завьялова 
уже ехала на машине по направ-
лению к своему дому вместе 
с примчавшимися по первому 
зову  эмчеэсовцами-«кол-
легами». 

Прощание с Матерой
— Вы пройдите по деревне, 

посмотрите, сколько пустует 
всего, сколько разрушено, — 
грустно говорит она. — А ведь ка-
кая деревня была, под тысячу 
человек! Клуб прекрасный, 
школа, магазины. А сейчас везде 
по жеребенку лежит.

Это, конечно, пенсионерка 
Завьялова сказала образа ради. 
Но как точно. Клуб стоит с пу-
стыми глазницами,  школа 
одряхлела так, что того и гляди 
рассыплется, про магазины 
и вовсе лучше не вспоминать. 

Огромной фермы нет, рабо-
чих мест нет, а жизнь есть. И жи-
вут эти 100 человек в Радищево, 
как и другие в таких же забро-
шенных деревеньках. В ставших 
вдруг маленькими и потому ни-
кому не нужными. Сколько их? 
Перепись населения от 2010 года 
называет приблизительные циф-
ры: с числом жителей от 1 до 
50 в России около 35 тысяч дере-
вень, до 100 — почти 15 тысяч 
сельских населенных пунктов. 

Можно, конечно, попро-
щаться со всеми ними, как с той 
же распутинской Матерой. 
И благополучно забыть. Не тра-
титься, не строить в опустев-
шие деревни дороги, не ставить 
рядом сотовые вышки, даже 
газ — и тот не проводить. Все 
равно вымрут, куда денутся. 
И будет у нас 163 больших, свет-
лых города (именно столько их 
в стране, согласно той же пере-
писи, с   населением свыше 
100 тысяч человек. — Авт.).

…Вчера связался с Ниной 
Федоровной по городскому те-
лефону. «Как дела?» — спраши-
ваю. «Нормально, — отвечает. — 
Костыли выкинула, хожу с хо-
дунком. Надо внучатам гости-
нец отправить, вот думаю: до 
промоины-то меня соседи на 
машине худо-бедно довезут, 
промоину перейду, а дальше 
с ходунком успею засветло дой-
ти до сватьи?» 

А К Ц Е Н Т

Как будто кто-то сверху подсказал: 
сними с больной ноги галошу 
и надень на руку

А К Ц Е Н Т

Решила она так: остаться на месте — 
умереть. Никто здесь не поедет
и не пойдет
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Из больницы пенсионерка сбежала: 
«Дома дел полно, ничего, на одной 
ножке попрыгаю».

Путешествие 
из Новотроицка в Радищево
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Валерий Выжутович подписывает Татьяне Ивкиной новую 
книгу, уже высоко оцененную коллегами и самими героями.
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ПРОЕКТ В Уголовном 
кодексе появится статья за 
помехи в работе медикам

Диагноз — 
тюрьма

Владислав Куликов

Правительство России подготовило новую редакцию 
законопроекта, вводящего наказание за препятствия 
медикам в работе. Если кто-то помешал медикам во-
время прибыть к больному, то придется отвечать по за-
кону. Возможно — даже сесть в тюрьму.

Сейчас Госдума готовит ко второму чтению иници-
ативу, вводящую в Уголовный кодекс новую статью: 
«Воспрепятствование оказанию медицинской помо-
щи». Правительство подготовило свои предложения по 
окончательной редакции проекта.  «Воспрепятствова-
ние в какой бы то ни было форме законной деятельнос-
ти медицинского работника по оказанию медицин-
ской помощи», если в итоге был причинен тяжкий вред 
здоровью больного, будет наказываться сроком до 
двух лет. Если же из-за опоздания медиков случилась 
трагедия, виновнику будет грозить до четырех лет ли-
шения свободы. 

«Инициатива направлена на защиту медиков и в 
первую очередь их пациентов, — говорит председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Уголовный кодекс дополняется статьей, на-
казывающей за воспрепятствование оказанию меди-
цинской помощи. Она будет распространяться на лю-
бые помехи, не связанные напрямую с насилием и по-
влекшие вред. Например, если врачей не пустили к 
больному, закрыв дверь; не дали проехать «скорой по-
мощи» во дворе, и она опоздала к больному, это тоже 
будет расцениваться как преступление. А если в отно-
шении медиков применялось еще и насилие, то винов-
ным будет инкриминировано несколько статей УК. Об-
винения будут предъявлены и в создании помех, и в 
причинении вреда медикам». 

В свою очередь адвокат Виктория Данильченко со-
гласна с тем, что необходимость данных поправок дав-
но назрела, нападения на медиков, по ее словам, про-
исходят все чаще. 

РЕНОВАЦИЯ 

Квартиры 
переселенцев 
подорожают 

ВЫГОДНЫЙ 
ПЕРЕЕЗД
Александр Мелешенко

Стоимость квартир участников 
реновации вырастает пример-
но на треть — это происходит за 
счет того, что жилье в комфор-
тных новостройках ценится го-
раздо выше, чем в хрущевках. 
Кроме того, новые квартиры 
оказываются больше старых в 
среднем на 30 процентов, что 
тоже увеличивает их капитали-
зацию.

Об этом рассказал глава де-
партамента градостроительной 
политики столицы Сергей Лев-
кин. Расчеты показывают, что 
цена однокомнатной квартиры 
при переезде вырастает в сред-
нем на 2,2 миллиона рублей, 
двухкомнатной — на 3,1 милли-
она, а трехкомнатной — на 3,9 
миллиона.  При этом переселе-
ние в рамках реновации прио-
бретает широкие масштабы — 
сегодня люди переезжают уже 
из 60 ветхих домов в 36 ново-
строек. Выигрывают не только 
жильцы расселяемых домов, но 
и обитатели всего района. «Бу-
дут построены не только жилые 
дома, но и школы, детсады, — 
объясняет он. — Ими смогут 
пользоваться не только жители 
кварталов реновации». Первые 
этажи новых домов будут нежи-
лыми — в них разместятся мага-
зины, кафе, салоны красоты и 
другие сервисы. Они также бу-
дут доступны всем желающим и 
сделают районы реновации бо-
лее привлекательными. 

Сейчас проходят общест-
венные слушания по проектам 
планировки. Третья вона слу-
шаний прошла вечером 28 мая 
— будущую застройку обсудили 
жители районов Алтуфьевский, 
Бабушкинский, Лосиноостров-
ский, Люблино и Покровское-
Стрешнево. «Мы опирались на 
рпотребности москвичей, — 
рассказала председатель Мо-
скомархитектуры Юлиана Кня-
жевская. — Проконсультирова-
лись с представителями раз-
личных департаментов, в том 
числе здравоохранения и обра-
зования. Изучали замечания 
жителей, направленные в пись-
менной форме, а также опубли-
кованные в соцсетях и СМИ». 

ИНИЦИАТИВА 

Адвокаты 
по всей стране 
проведут 
бесплатные 
консультации

ПОМОГУТ 
СОВЕТОМ
Владислав Куликов

Всероссийский день бесплат-
ной юридической помощи «Ад-
вокаты — гражданам» пройдет 
31 мая.

Как рассказали в Федераль-
ной палате адвокатов, акция 
приурочена к Дню российской 
адвокатуры. В последний день 
мая каждый гражданин сможет 
безвозмездно обратиться за 
консультацией адвоката по во-
просам гражданского, земель-
ного, трудового, семейного, на-
логового, предприниматель-
ского, уголовного и иных отра-
слей права.

Как сообщается, необходи-
мая информация о том, куда 
можно обратиться в рамках ак-
ции, будет опубликована на 
сайтах адвокатских палат реги-
онов. Именно там надо искать 
адреса приема, уточнять время, 
когда можно прийти. 

Напомним также, что во 
многих регионах действуют по-
стоянные программы бесплат-
ной помощи, финансируемые 
местными властями. В рамках 
таких программ правовую по-
мощь получают отдельные ка-
тегории граждан, в основном 
неимущие.

Как рассказывают экспер-
ты, чаще всего граждан волну-
ют вопросы собственности, жи-
лищного и земельного права, 
социального обеспечения, се-
мейных правоотношений, по 
защите прав потребителей и 
трудовым спорам.

Часто граждане в рамках 
программ бесплатной помощи 
просят, чтобы им разъясняли 
права на получение бесплат-
ных социальных услуг, матери-
альной помощи, ремонт и гази-
фикацию жилья.

В некоторых регионах пред-
лагают выделить адвокатам, 
работающим по программам 
бесплатной помощи, специаль-
ные помещения в МФЦ для при-
ема граждан. 

НАСЛЕДИЕ  Почему Донскому монастырю в отличие от других 
православных святынь так повезло

И храм, и гостиница 

Сергей Бабкин 

С
таринные башни и 
стена Донского мо-
настыря в Москве 
будут отреставриро-
ваны. Такое решение 
принял мэр столицы 
Сергей Собянин, ос-
мотрев архитектур-
ный ансамбль об-

ители. 
В России не так уж и много 

найдется действующих мона-
стырей, переживших и Смуту, и 
войну с Наполеоном, и ранние 
советские годы. Один из таких  
исторических памятников — 
Донской монастырь. «Это жем-
чужина Москвы, — сказал Собя-
нин. — С ним связана вся наша 
история». Основанный в конце 
XVI века при Федоре Иоаннови-
че монастырь стал не просто од-
ним из символов веры, но и кре-
постью. Неприступные стены 
защищали Москву от неприяте-
лей с юга. 

В царское время Донской мо-
настырь постоянно расширялся 
и процветал: строились церкви, 

колокольни, трапезная, даже-
была своя небольшая больница. 
На территории сохранился и ог-
ромный дворянский некрополь. 
Последний покой здесь нашли, 
например, князья Голицыны, 
Долгоруковы, Волконские, Вя-
земские, родственники Алек-
сандра Пушкина и других из-
вестных личностей, выдающих-
ся литераторов, философов, 
историков. Хранящие их дух 
надгробия были сделаны выда-
ющимися мастерами. 

Донской монастырь хранила 
судьба. Его чуть было не унич-
тожили после революции, но, по 
счастью, догадались устроить 
здесь архитектурный музей. В 
90-е намоленную территорию 
отдали епархии. И в последние 

годы начали реставрировать де-
сятки памятников церковной 
культуры. Восстановили, в част-
ности, первозданный облик Ма-
лого собора, церкви Михаила 
Архангела. Сейчас реставриру-
ют некрополь. 

«Ансамбль монастыря воз-
рождается, — сказал Собянин. — 
Но многое еще предстоит сде-
лать. Реставрация продолжится 
на федеральные и региональ-
ные средства, а также на пожер-
твования благотворителей». 
Все это не только сохранит ве-
личие обители, но и позволит 
священнослужителям еще боль-
ше внимания уделять прихожа-
нам. 

Скоро в одном из зданий от-
кроют гостиницу для паломни-

ков, рассказал наместник мона-
стыря епископ Бронницкий 
Фома. 

Огромную помощь в рестав-
рации оказывают простые мо-
сквичи, подчеркнул министр 
культуры Российской Федера-
ции Владимир Мединский. 
Люди в свободное время прихо-
дят на территорию монастыря 
специально, чтобы выполнить  

подсобную работу. Как заявил 
Мединский, любая деятель-
ность добровольцев, направ-
ленная на восстановление па-
мятников, будет поддержана. 

В архитектурном ансамбле Донского монастыря — более 30 памятников. В ближайшие годы большинство из них отреставрируют. Кроме того, откроют и гостиницу для паломников. 

А К Ц Е Н Т

Огромную помощь в реставрации оказы-
вают простые москвичи, приходя в сво-
бодное время на подсобные работы

КНИГИ  Андрей Кончаловский: Я думаю, мы вернемся к социализму.
Но не к тому, который был в XX веке

Пути неисповедимы
Мария Воронова

О 
путях России, особенно в 
трудные времена, можно 
рассуждать бесконечно 

долго. И такого рода размышле-
ния не чужды ни диванным фи-
лософам, строчащим едкие ком-
ментарии в интернете, ни по-
четным докторам европейских 
университетов, которые в своих 
трудах с горечью подмечают 
глубокие истоки кризиса совре-
менности. Порой их вновь от-
крывают спустя полвека. 

В издательстве «Вторая лите-
ратура» вышел сборник статей 
историка, юриста и почетного 
доктора Оксфордского универ-
ситета Дмитрия Кончаловского 
«Пути России. Размышления о 
русском народе, большевизме и 
современной цивилизации». 
Кончаловский в своих убежде-
ниях однозначен: аналогию ми-
ровому кризису середины ХХ 
века может составить лишь «по-
явление христианства и паде-
ние античной цивилизации», 
однако если те события означа-
ли зарождение новой цивилиза-
ции, то ХХ век ознаменовал ее 
конец. 

Сборник «Пути России», над 
которым историк работал в 
1944—1949 годах, впервые был 
издан в 1969 году в Париже. В 
России он выходит только сей-
час. Эмигрировавший в 40-х го-
дах ХХ века Дмитрий Кончалов-
ский «был невозможен» в СССР, 
потому что не скрывал неприяз-
ни к большевистской власти.

За границей судьба историка 
складывалась непросто: во вре-
мя Второй мировой войны он 
оказался на оккупированной 
территории, затем — в лагере 
для перемещенных лиц Ди-Пи, а 
после окончания войны обосно-

вался в Париже, где, как и мно-
гие эмигранты, прошел «испы-
тание ненужностью». Эти на-
строения нашли отражение в 
книге  «Воспоминания и пись-
ма», которая также была издана 
в Париже.

Его двоюродный внук режис-
сер Андрей Кончаловский рас-
сказал о сборнике, впервые из-
данном в России, на встрече с 
читателями, которая состоя-
лась в Книжном клубе Россий-
ского военно-исторического 
общества.

Андрей Кончаловский 
о крестьянском сознании:

— Меня потрясли мысли ев-
ропейского русского, который с 
сожалением констатирует, что 
русскому человеку недоступно 
понятие свободы. Я многое по-
черпнул для того, чтобы понять 
русскую ментальность; тех рус-
ских, которые гениально описа-
ны у Чехова. Фантастическое 
понимание природы русского 
крестьянского духа, который до 
сих пор царствует. 

Можно спорить: большинст-
во сейчас живет в городах. Но 
дело в том, какие приоритеты 
доминируют у русского челове-
ка. Социолог Мариано Грондона 
изучал типологию аргентинско-
го сознания и определил иерар-
хию главных для крестьянина 

приоритетов: узкий круг дове-
рия — принцип «только свои», и 
отношения к капиталу, к собст-
венности, которую нельзя нара-
стить, только перераспреде-
лить. Эти мысли можно приме-
нить и к нашему сознанию.

О пути России:
— Дмитрий Петрович в своей 

книге утверждает, что теории 
относительно присоединения 
России к Европе — иллюзии. 
Мысль, что мы можем стать Ев-
ропой, согласно петровской 

идее, могла существовать. Но 
понятно, что Россия не станет 
Европой, а Европа не будет дви-
гаться к России. Как говорил Ол-
дос Хаксли: «Запад едет к про-
пасти на «роллс-ройсе», а рус-
ские — на трамвае». Сейчас вид-
но, что мы не добрались еще до-
пропасти. А если к ней прибли-
зимся, то у нас, поскольку мы 
все же на трамвае, есть возмож-
ность немного отъехать назад. 

Я думаю, мы вернемся к со-
циализму. Но не к тому, кото-
рый загонял крестьян в коллек-
тивизм, а к новой форме социа-
лизма. Потому что в этом русле 
развивалась наша менталь-
ность: нам законы не так важ-
ны, нам справедливость важна. 
Закон не может быть справед-
ливым, закон — это закон, его 
нужно выполнять. Но русские 
не следуют законам. 

О смысле жизни:
— Один философ написал, что 

смысл жизни заключается в 
том, чтобы видеть и слышать. 
Видеть и слышать осмысленно 
может только человек. Спорить, 
доказывать, создавать свои ги-
потезы — в этом и есть смысл. 
Хотя искусство слушать нам 
очень не свойственно: мы пере-
биваем друг друга и не слушаем, 

а только ждем, когда можно го-
ворить, уже придумав ответ. 

О пользе дефицита:
— В советское время был де-

фицит информации, но при 
этом мы знали все. Читали, что 
попадалось под руку, знали весь 
самиздат… Сейчас — изобилие 
информации, а кто читает? 

Дефицит воспитывает в че-
ловеке потребность, а обилие 
информации укорачивает па-
мять. Человеку, чтобы он оста-
вался человеком, должно чего-
то не хватать. Большая му-
дрость — ограничивать себя в 
чем-либо. 

О русской буржуазии:
— Русский не создан для ка-

питализма, потому что в нашем 
обществе не было буржуазии. 
Что такое буржуазия? Есть ры-
нок — есть буржуазия. А рынка в 
России никогда не было, потому 
что не было излишков. У людей 
было только то, что отнимал 
князь и что надо было съесть. 
Нечего продавать — нет рынка. 
Буржуазия — не потребитель-
ская корзина: не «роллс-рой-
сы», Рублевское шоссе и дача на 
Лазурном берегу. Это основан-
ная на личном богатстве поли-
тическая независимость. 

Дмитрий Кончаловский-историк, 
юрист, почетный доктор 
Оксфорда.

В частном 
пожарном 
порядке

Идея главы МЧС проста и на первый взгляд 
весьма логична: решить проблемы за счет соб-
ственников автотрасс. Они получают за эк-

сплуатацию деньги, пусть и отвечают за безопасность, 
ликвидируют последствия ДТП на своих трассах. Это, 
как минимум, могло бы ускорить оказание помощи. 

Сейчас время прибытия подразделений МЧС на 
ликвидацию происшествий на некоторых участках 
платных трасс составляет 1,5 — 2 часа. А для авиации 
МЧС отсутствуют посадочные площадки. Причем, как 
сказал министр, из-за мачт освещения не получится 
посадить на дорогу даже небольшой вертолет. 

Однако предложения Евгения Зиничева пока не на-
шли отклика в предпринимательской среде. А среди до-
рожников вызвали даже некоторое удивление.

Как пояснили корреспонденту «РГ» в Росавтодоре, 
еще в 2013 году создана служба аварийных комисса-
ров и на всех платных участках их мобильные экипажи 
патрулируют дороги круглосуточно. На ряде участков 
есть свои ситуационные центры, где дежурный следит 
за ситуацией на дороге при помощи камер на трассе и 
координирует действия экипажей.

«Комиссары могут оказать помощь при любых неш-
татных дорожных ситуациях: обозначить место выну-
жденной остановки автомобиля, прикрыв его для без-
опасности патрульным автомобилем с проблесковым 
маячком, поставить запасное колесо, оказать помощь 
и вызвать «скорую», — сообщили в Росавтодоре.

Для вызова экипажа аварийных комиссаров доста-
точно набрать короткий номер — 2011. При этом по-
мощь комиссаров бесплатна. Пока. Но если собствен-
ников трасс обяжут создавать собственные спасатель-
ные и пожарные подразделения, которых у них, конеч-
но, нет, то эта услуга может лечь дополнительным бре-
менем на автолюбителей. Новые расходы скорее всего 
включат в стоимость проезда. 

1

АВТОМОБИЛИ Без визита 
на сервис нельзя будет 
пройти техосмотр

Предъявите 
машину

Владимир Баршев

Чтобы получить диагностическую карту, автовладель-
цам придется пригнать машину на пункт техосмотра. 
На такой эффект рассчитывают законодатели после 
принятия поправок в закон о техосмотре. Вчера эти по-
правки одобрил Совет Федерации.

Когда закон вступит в силу, диагностическая карта 
будет формироваться сразу непосредственно в инфор-
мационной системе ЕАИСТО в виде электронного до-
кумента. При этом технический эксперт должен будет 
заверить ее своей усиленной квалифицированной 
электронной подписью. 

Операторы ТО будут передавать в базу фото авто-
мобиля с указанием координат его места нахождения, 
даты и времени начала и окончания проведения ТО. 
Это заставит автовладельцев пригонять машину на те-
хосмотр. Ведь к фотографии и способам установления 
места координат предъявляются строгие требования. 
Так что обойтись без визита будет крайне затрудни-
тельно. 

Еще одна новация. Будет утверждена методика рас-
чета пропускной способности пункта ТО. Таким обра-
зом, операторы не смогут торговать диагностически-
ми картами. Ведь если их пропускная способность рас-
считана на 10 машин, то на 11-ю они просто физически 
не смогут оформить эту карту. Дело в том, что сейчас 
некоторые особо выдающиеся пункты согласно дан-
ным ЕАИСТО выдавали диагностические карты раз в 
три минуты. Понятно, что это невозможно, ведь на ос-
мотр легковой машины отводится 45 минут. После 
вступления в силу поправок таким операторам либо 
придется уйти с рынка, либо играть по правилам. 

Впрочем, поправки в закон вступят только через 
год после его официального опубликования. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Искусство слушать нам очень не свойст-
венно: мы перебиваем друг друга 
и не слушаем, а только ждем, когда 
можно говорить, уже придумав ответ
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Епископ Бронницкий Фома, Сергей 
Собянин и Владимир Мединский 
оценили перспективы реставрации. 

Справка «РГ»

Дмитрий Петрович Кончаловский (1878—1952) — историк, юрист, до-

ктор Honoris causa Оксфордского университета, младший брат худож-

ника Петра Кончаловского. Окончил историко-филологический факуль-

тет Московского университета, был слушателем в Берлинском универ-

ситете, преподавал в Московском университете древнюю историю по 

специальности «История Рима». Участник Первой мировой войны. По-

сле окончания Второй мировой войны Кончаловский оказался в лагере 

для перемещенных лиц в районе Ганновера, откуда сумел выбраться во 

Францию, обосновался в Париже.
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СКАНДАЛ У бывшего 
бельгийского монарха 
может появиться дочь

Все могут 
короли

Максим Макарычев

Король Альберт II, отрекшийся от бельгийского пре-
стола шесть лет назад, после колебаний все же сдал 
тест на ДНК, чтобы опровергнуть утверждения, что он 
стал отцом Дельфины Боэль, появившейся на свет в пе-
риод его внебрачной связи почти 60 лет назад. 84-лет-
ний Альберт был вынужден согласиться на процедуру 
после того, как бельгийский суд постановил, что быв-
шего монарха могут оштрафовать на 5000 евро в день в 
случае, если он откажется пройти тест. Штрафы сильно 
бы ударили по состоянию Альберта, который живет ис-
ключительно за счет государственного ассигнования в 
размере 961 тысяча евро.

Апелляционный суд вынес постановление, откло-
нив все попытки Альберта отложить сдачу образца 
слюны. На этом и настаивала 51-летняя бельгийская 
художница Дельфина Боэль. Она утверждает, что быв-
ший монарх является ее биологическим отцом. 21 
июля 2013 года, когда Альберт ушел в отставку, сослав-
шись на плохое состояние здоровья, мать Боэль, баро-
несса Сибилл де Селис Лонгшам, впервые публично 
рассказала о своей предполагаемой связи с королем в 
телеинтервью бельгийскому телевидению.  

ВИЗИТ 
Главе МИД РФ вручили 
исторический подарок

Министр 
обзавелся 
словарем

Екатерина Забродина, Любляна

Во вторник Сергей Лавров посетил с рабочим визитом 
Словению. Последний раз главу российского МИД 
принимали здесь в феврале прошлого года. В неболь-
шой республике на северо-западе Балкан,  в предгорье 
Альп, с населением чуть более двух миллионов человек 
министр — частый гость. Отголоски санкционных войн 
между ЕС и РФ почти не затронули связи между Мо-
сквой и Любляной. А еще на словенской земле необы-
чайно высока концентрация памятных мест, связан-
ных с воинскими захоронениям российских воинов, за 
которыми здесь бережно ухаживают. 

За день министр успел встретиться со всем руко-
водством республики — президентом Борутом Пахо-
ром, с премьером Марьяном Шарецем и со своим сло-
венским коллегой Мирославом  Цераром. Переговоры 
в президентском дворце начались с беседы о погоде: 
глава Словении по-
сетовал, что гостя 
из Москвы встреча-
ет ливень. Сергей 
Лавров диплома-
тично успокоил со-
беседника: в России 
бытует поверье, что 
дождь в пути — хоро-
шая примета. О том, 
что политические 
катаклизмы не от-
разились на клима-
те двусторонних от-
ношений, подтвер-
дили главы МИД на совместной пресс-конференции. 
Взаимный товарооборот в прошлом году составил 1,3 
млрд долларов, Россия вышла на четвертое место для  
словенских прямых инвестиций, государства сотруд-
ничают в энергетике, сфере транспорта, фармацевти-
ке. «Наш диалог подвергается проверке, — признал Це-
рар. — Словения соблюдает свои обязательства как 
член Евросоюза и НАТО, однако это не мешает ей раз-
вивать многовекторную внешнюю политику в нацио-
нальных интересах».

Визит Сергея Лаврова пришелся на серьезное обо-
стрение в регионе — вокруг Косово.  На Смоленской 
площади назвали действия Приштины на севере края 
провокацией. По словам Лаврова, она выгодна «тем, 
кто хочет создать из Балкан санитарный кордон в отно-
шениях с Россией и ради этого втянуть страны региона 
в НАТО».  

Российский министр поблагодарил словенцев за бе-
режное отношение к захоронениям советских солдат — 
их здесь более восьмидесяти. А на месте бывшего на-
цистского концлагеря в Мариборе сейчас работают 
музей и Международный центр по изучению Второй 
мировой войны.  В ходе визита Лавров посетил местеч-
ко Шмартно-при-Литии, что в сорока километрах от 
столицы. Главу российского МИД пригласили принять 
участие в торжественной церемонии открытия памят-
ника уроженцу здешних мест Даворину Хостнику. 
Именно этот незаурядный филолог и переводчик, в да-
леком 1879 году отправившийся в далекую Россий-
скую империю «учительствовать» — преподавать язы-
ки гимназистам, фактически открыл наши народы 
друг для друга. Осев в городе Рыльске Курской губер-
нии, он занялся составлением словенско-русского и 
русско-словенского словарей c грамматикой, чего 
никто до него не делал. Сергея Лаврова без подарка не 
оставили: потомки Мартына Матвеевича, как прозва-
ли Хостника на второй родине, передали министру 
уникальный раритет — оригинал первого издания того 
самого словаря. Как заметил глава МИД Словении, эта 
акция призвана помочь тому, чтобы между странами 
было как можно меньше трудностей перевода.   

РЕЗОНАНС Среди избранных депутатов Европарламента много известных лиц

Дома хорошо — 
в Брюсселе лучше
Ариадна Рокоссовская

О
т известного телевизион-
ного шеф-повара и коми-
ка до заключенного и 

жены убитого в январе мэра 
Гданьска — кого только не встре-
тишь в новом списке членов Ев-
ропарламента. Австрийские 
«Зеленые» направят в Европар-
ламент известного немецкоя-
зычной аудитории шеф-повара, 
ведущую нескольких кулинар-
ных шоу Сару Винер. Говорят, 
что вкуснее всего среди евро-
пейских организаций в Брюссе-
ле и Страсбурге готовят именно 
в столовой Европарламента, но 
новому евродепутату наверняка 
будет к чему приложить руку в 
свободное от рассмотрения за-
конов время. Еще одна телезве-
зда — бывшая министр в Консер-
вативной партии Великобрита-
нии, затем — телеведущая, а те-
перь — евродепутат от партии 
«Брекзит» 71-летняя Энн Вайде-
комб. 

Алексис Георгулис — грече-
ский актер и продюсер, который 
стал известным за рубежом по-
сле выхода фильма «Моя боль-
шая греческая свадьба», прошел 
в Европарламент от партии СИ-
РИЗА. Из Италии в Страсбург 
переедет телезвезда и спор-
тсменка, красавица Джузеппи-
на Версаче. Племянница извест-
ного на весь мир модельера 
Джанни Версаче лишилась в ав-
токатастрофе обеих ног, но не 
сдалась и стала паралимпий-
ской чемпионкой.

Ее соотечественник экс-пре-
мьер Италии Сильвио Берлуско-
ни тоже никогда не сдается. 
82-летний миллиардер и медиа-
магнат только что пережил хи-
рургическую операцию, но от 
европейской политической ка-
рьеры не отказался. Он за свою 
долгую политическую карьеру 

находился в центре более 50 
расследований, по-прежнему 
возглавляет влиятельную пар-
тию «Вперед, Италия» и на вы-
борах в Европарламент стал са-
мым популярным кандидатом 
от этой партии. За него проголо-

совали 520 тысяч итальянцев. 
Но самый представительный де-
сант политических тяжеловесов 

направит в Европарламент 
Польша: в результате выборов 
туда переедут пять министров 
действующего кабинета, три ви-
це-министра и пресс-секретарь 
правительства. Кроме того, ев-
родепутатами стали четыре экс-
премьера Польши и бывшие ми-
нистры иностранных дел, а так-
же другие наиболее известные 
польские политики и чиновни-
ки, которые решили по разным 
причинам сойти с националь-
ной сцены.

Говорят, что в Европарла-
мент политики идут в основном 
по двум причинам. Первая: по-
лучить на европейской арене 
опыт и известность. Вторая: по-
сле долгих лет активной общест-
венной жизни ветераны боль-
шой политики не прочь полу-
чить хорошую зарплату перед 
выходом на заслуженную пен-
сию. Ежемесячная заработная 
плата евродепутата — 8757,70 
евро. Это примерно в два раза 
больше, чем зарабатывает глава 

правительства Польши, и в три 
раза больше, чем зарабатывает 
польский депутат. Еще есть ком-
пенсации, в том числе суточные 
на отели, питание и прочие рас-
ходы, выплаты на содержание 
помощников, бюро в своей стра-
не. В целом, по подсчетам поль-
ского издания Gazeta Prawna, в 
год депутаты получают до 233 
тысяч евро, а по достижении 
возраста 63 лет им полагается 
солидная пенсия. Причем, если 
политик проработал евродепу-
татом один пятилетний срок, он 
будет получать пенсию не мень-
ше двадцати процентов от своей 
парламентской зарплаты.

Дополнительно Европарла-
мент оплачивает депутатам из-
учение иностранных языков, 
выделяет до 4454 евро в год на 
поездки не связанные со стра-
ной происхождения депутата. 
Но и это еще не все. После того, 
как политик перестает быть де-
путатом, ему оплачивают адап-
тацию к нормальной жизни.    

ТЕРРОРИЗМ Лионский бомбист приобретал компоненты 
для устройства в интернете

Улыбка дьявола

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

А
лжирец Мохамед Хи-
шем и был тем са-
мым террористом на 
велосипеде, что в 
прошлую пятницу 
взорвал бомбу  на 
пешеходной улице 
Виктора Гюго в Лио-
не.  А компоненты 

для своей «адской машинки» он 
закупал в  одном из самых из-
вестных мировых онлайн-мага-
зинов. Это выяснили следовате-
ли  после того, как провели об-
ыск на квартире в лионском 
пригороде  Улен, где  бомбист  
проживал у родителей,  пере-
бравшихся несколько лет тому 
назад во Францию из алжирско-
го города Оран.

В жилище обнаружили  на-
бор химикатов для изготовле-
ния взрывчатки, причем той са-
мой, что использовали  смер-
тники при терактах в Париже в 
ноябре 2015 года и в Брюсселе 
годом позже. Но не только. Па-
рень выписывал на свое имя 

также микросхемы, батарейки 
и  прочие элементы, из которых 
соорудил устройство для ди-
станционного подрыва. Причем 
его  техническая сложность  по-
разила  экспертов-криминоло-
гов. Один из них сознался, что 
подобного « не видел со  времен 
активных действий баскских 
боевиков в Испании много лет  
тому назад».

Правда, в области химии Мо-
хамед Хишем, к счастью, не был 
силен и просчитался.  Как зая-
вил министр внутренних дел 
Кристоф Кастанер,  бомба была 
начинена сравнительно неболь-
шим количеством взрывчатого 
вещества.  Будь его больше,  ЧП 
в Лионе не обошлось бы лишь 
сравнительно легкими ранени-

ями 13 прохожих: его последст-
вия наверняка были бы куда  бо-
лее трагичны.

Напомним, что на след тер-
рориста полицейским удалось 
выйти после того, как  была  
проанализирована масса  самой 
разнообразной информации, в 
том числе записи  камер видео-
наблюдения,  показания более 
чем 300 свидетелей и  сигналов, 
поступавших по специально вы-
деленному телефонному номе-
ру. Важную роль сыграли  следы 
ДНК, что были найдены как на 
фрагментах пакета, в котором 
находилась бомба,  так и на еще 
двух предметах, обнаруженных 
на месте преступления. Все они  
позже в точности совпали с ДНК 
Мохамеда Хишема.

Арест  алжирца был проведен  
с соблюдением всех предосто-
рожностей.  С тем, чтобы избе-
жать самоподрыва бомбиста,  
полицейские отказались брать 
его квартиру штурмом. На парня 
надели наручники, когда тот 
утром выходил  из  городского 
автобуса на бульваре Ив-Фарж в 
VII округе Лиона. Чуть позже 
были задержаны  и его родствен-
ники — отец, мать, младший брат.

Как сейчас выясняется, Моха-
мед Хишем во Франции фактиче-
ски был нелегалом.  Пару лет на-
зад приехал  по краткосрочной 
визе и пытался поступить в лион-
скую школу информатики. Одна-
ко  записаться в студенты ему не 
удалось: в префектуре отказа-
лись выдать длительный вид на 
жительство. Тем не менее возвра-
щаться в Алжир  не стал и переби-
вался временными заработками. 
В момент ареста подрабатывал 
охранником в одном из город-
ских лицеев. В его дирекции до 
сих пор не могут прийти в себя, 
характеризуя Мохамеда как 
«вежливого и улыбчивого моло-
дого человека».

Сейчас алжирца  из Лиона 
переправили в парижский при-
город Леваллуа-Перре, где на-
ходятся одновременно  штаб-
квартира Главного управления 
внутренней разведки (ГУВР) и  
антитеррористический отдел 
уголовной полиции Парижа. 
Несмотря на веские вещдоки, 
Мохамед пока отказывается 
признать свою причастность к 
теракту. Правда, в ходе допро-
сов следователи установили, 
что алжирец придерживается 
идеологии радикального исла-
мизма, и терроризм, как сред-
ство борьбы с «неверными», не 
отрицает.

Полицейские эксперты об-
следуют  электронные носители 
бомбиста с  тем, чтобы устано-
вить, действовал ли он в одиноч-
ку или по указке террористиче-
ских группировок. Отметим, 
что ни одна из них до сих пор не 
взяла ответственность за теракт 
в Лионе.   

С тем чтобы при аресте избежать 
самоподрыва бомбиста, полицей-
ские не стали брать штурмом его 
квартиру.

Имена кандидатов на пост главы 
Еврокомиссии пока не обсуждают, 
чтобы не расстраивать канцлера 
ФРГ Ангелу Меркель.

А К Ц Е Н Т

Важную роль сыграли  следы ДНК,  
найденные на фрагментах пакета, 
в котором находилась бомба

Лавров поблагода-
рил словенцев 
за бережное 
отношение к 
захоронениям 
советских солдат 

МЕЖДУ ТЕМ

С прошедшего по итогам выборов в Европарламент неформального 

саммита лидеров Евросоюза начались консультации по отбору кандида-

тов на ключевые посты в Еврокомиссии, а также председателя Евросо-

вета и главу дипломатии ЕС. Но имена на встрече не прозвучали. Дело в 

том, что, по устоявшейся традиции, наибольшие шансы занять пост гла-

вы Еврокомиссии имеет ведущий кандидат от партии, набравшей самое 

большое число мандатов на выборах в Европарламент. В данном случае 

это «Европейская народная партия», получившая 180 кресел. Однако 

новостью нынешних выборов стало то, что даже в традиционной коали-

ции с социал-демократами народная партия не получает большинства. И 

ее кандидат баварец Манфред Вебер, которого поддерживает канцлер 

ФРГ Ангела Меркель, лишился шансов на этот пост. «Источники сообща-

ют, что глава Евросовета Дональд Туск настоял на том, чтобы избегать 

любого обсуждения имен, которое привело бы к признанию того, что 

кандидатура Вебера отпала – из-за чувствительности этого вопроса для 

немецкого канцлера Ангелы Меркель. Меркель чувствовала бы себя не-

комфортно, если бы Вебер был «убит» сегодня вечером», - сообщил ди-

пломатический источник европейского издания Politico. Единственное, 

что известно на сегодня – что Дональд Туск заявил о необходимости 

того, чтобы в как минимум два еврокомиссара были женского пола. Это 

требование поддержал и президент Франции Эмманюэль Макрон.

ОПЫТ 

На Филиппинах 
нашли свой 
подход 
к озеленению

ДЕСЯТЬ 
ДЕРЕВЬЕВ
ЗА ДИПЛОМ
Алексей Чуриков

Филиппинские власти нашли 
свой способ стимулировать гра-
ждан к более активному уча-
стию в решении экологических 
проблем. В стране вступил в 
силу закон, обязывающий уча-
щихся образовательных учре-
ждений посадить 10 деревьев до 
окончания обучения. Только в 
случае соблюдения этого прави-
ла они получат аттестат либо ди-
плом, независимо от показан-
ных знаний. Напомним, что за 
последние десятилетия Филип-
пины, по разным оценкам, ли-
шились около 50 процентов ле-
сных территорий, в основном 
из-за незаконной вырубки.

Закон был предложен мест-
ным конгрессменом Гари Алеха-
но в качестве меры для «закре-
пления ответственности между 
поколениями за сохранение 
окружающей среды». «Посколь-
ку мы признаем, что наша моло-
дежь имеет право на сбаланси-
рованную и здоровую экологи-
ческую обстановку, то я не вижу 
никаких препятствий в том, что-
бы они сами (молодежь) участ-
вовали в этих процессах», — зая-
вил политик. Парламентарий 
также отметил, что ежегодно в 
стране учебные заведения вы-
пускают 17 миллионов школь-
ников и 500 тысяч учащихся ву-
зов. В случае если законодатель-
ная инициатива будет должным 
образом реализована, на Фи-
липпинах ежегодно будет выса-
живаться не менее 175 миллио-
нов деревьев. «Если измерять 
количество саженцев в масшта-
бах одного поколения граждан, 
то число высаженных растений 
превысит 525 миллиардов», — 
заключил Алехано.

Ответственным за реализа-
цию закона назначено минобра-
зования. Уже в этом году ведом-
ству предстоит решить вопрос с 
организацией новых питомни-
ков и распределением террито-
рий под посадку.  

ПРОВОКАЦИЯ  

В Косово 
полицейские 
нанесли 
тяжелые 
травмы 
российскому 
дипломату — 
сотруднику 
ООН

ВИНОВНЫЕ 
ДОЛЖНЫ 
ОТВЕТИТЬ
Александр Борисов, Белград

Посол России в Сербии Алек-
сандр Чепурин выразил возму-
щение провокацией властей 
Приштины в отношении гра-
жданина РФ, сотрудника МО-
ОНК Михаила Краснощекова, 
потребовав привлечения к от-
ветственности всех виновных в 
этом вопиющем инциденте.

«В ходе захвата Михаил под-
вергся насилию, ему нанесены 
серьезные повреждения, — гово-
рится в комментарии Чепурина 
для телеканала «Россия-1». — 
Сейчас он находится под наблю-
дением врачей в госпитале, с 
ним российские дипломаты. На-
падение так называемых косо-
во-албанских полицейских на 
Краснощекова, являющегося 
сотрудником ООН и обладаю-
щего дипломатическим имму-
нитетом, — это грубейшая про-
вокация и очередное проявле-
ние неуважения Приштины к 
нормам международного права 
и цивилизованного общения. 
Будем требовать от контролиру-
ющих ситуацию в крае между-
народных присутствий рассле-
дования этого инцидента и при-
влечения виновных к ответст-
венности».

По словам замдиректора 
больницы в Косовской-Митро-
вице Златана Елека, Красноще-
ков получил серьезные травмы 
головы, перелом скуловой ко-
сти. «Состояние пациента ста-
бильное, он находится в созна-
нии, может ходить, говорить, 
общаться. Но должен быть тран-
спортирован в Военно-меди-
цинскую академию в Белграде. 
Там его уже ждут», — цитирует 
медика РИА Новости.  

A
P

Главу российского МИД пригласили принять участие в церемо-
нии открытия памятника филологу Даворину Хостнику.
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ФЕСТИВАЛЬ На Чеховском 
показали уже второй 
спектакль Саймона Стоуна

Идут белые 
снеги

Алена Карась

Это второй за месяц спектакль новой звезды европей-
ской сцены, 35-летнего австралийца Саймона Стоуна 
— «Йун Габриэль Боркман». Несколько лет назад Стоун 
основал в Сиднее собственный театр, в котором поста-
вил весь мировой репертуар от древних греков до со-
ветских мелодрам, собрал все возможные премии, и в 
2013 году был приглашен на крупнейший театральный 
форум Европы  «Виннер Фествохен» с «Дикой уткой» 
Ибсена. Спектакль стал сенсацией, и с тех пор Стоун 
ставит в самых знаменитых театрах немецкоязычного 
мира от Гамбурга до Вены.

Его «Три сестры» в Театре Thalia (Гамбург), только 
что с успехом показанные в рамках юбилейной «Золо-
той маски», являются радикальной переделкой чехов-
ской пьесы. От нее остались только персонажи, правда, 
с новыми именами и коллизиями, перенесенными из 
начала ХХ в начало ХХI века, из России в Швейцарию.

Чеховская тоска и надежда на абстрактное будущее 
присутствует и здесь, так же как и трудные отношения 
с прошлым. Пепел умершего отца хранится в урне на 
кухне, и дочери никак не могут его захоронить. Дом, 
бывший для семьи скорее дачей, в итоге покупает быв-
шая жена Андрея Наташа, получившая на это деньги от 
своего нового жениха.  Живущие за стеклом, точно в 
«Доме-2» или кинематографическом павильоне, эти 
новые старые герои 
привели москов-
скую публику в та-
кой же восторг, как 
и немецкоязычную.

Спектакль «Йун 
Габриэль Боркман» 
был поставлен в 
2015 году в венском 
Бургтеатре, а за-
главную роль в нем 
сыграл выдающий-
ся немецкий актер 
Мартин Вуттке, зна-
комый российской 
публике по фильму «Бесславные ублюдки» Квентина 
Тарантино и нескольким спектаклям (прежде всего — 
«Карьере Артура Уи») . Он был назван лучшим спекта-
клем сезона в немецкоязычном мире, а Мартин Вуттке 
стал актером года. 

Пьесе Ибсена, написанной в 1896 году, «повезло» 
больше  — она хоть и была перенесена в наши дни, но 
подверглась менее радикальным переделкам, да и пер-
сонажи сохранили свои имена. У ее героя Боркмана 
есть кое-что общее с Россией: сидя в тюрьме после неу-
дачной банковской операции, он брал уроки русского 
от своего сокамерника. Впрочем, первая встреча с ним 
происходит не сразу.

Сначала две женщины — его жена и ее родная се-
стра-близнец, бывшая возлюбленная Боркмана, — ве-
дут нескончаемый разговор о девайсах, пытаясь 
вспомнить, был ли интернет в 90-е, и как все теперь си-
дят в Фейсбуке. Снег отчасти и становится образом 
той холодной сети, той власти гаджетов, которая опу-
тала западную цивилизацию.  

Но еще раньше, чем они выйдут на сцену, мы уви-
дим снег, засыпавший всю сцену и идущий сплошной 
завесой на протяжении всего двухчасового спектакля.

Снег — конечно, символ и даже аллегория этого по-
чти традиционалистского спектакля. Здесь Стоун про-
должает то, что делал в «Трех сестрах»: чтобы реализо-
вать перенос классических текстов в новые обстоя-
тельства, ему необходимы цельные аллегорические 
конструкции. 

Дом в стоуновских «Трех сестрах» зависал в сете-
вом «нигде». Снег в его «Боркмане» связан со снежной 
горной вершиной, возникающей в финале пьесы Ибсе-
на, это символ какой-то удивительно неживой жизни, в 
которой оперируют его герои. Одновременно это по-
кров времени, из-под которого в любую минуту готовы 
восстать тени и скелеты прошлого. 

Так, восстав из снежного покрова, появляются в 
спектакле актеры. Кроме самого Боркмана. Страшный, 
похожий на брутальных ковбоев старого кино или ста-
реющих хиппи 70-х, герой Мартина Вуттке ужасает и 
завораживает своей витальностью. В сравнении с акку-
ратным сыном Эркхартом он — сам напор. Амбициоз-
ный банкир-мечтатель, он когда-то хотел не только лич-
но обогатиться, но и осчастливить свою страну. Техни-
ческая банковская ошибка, крах мечты стали для него и 
крахом всей жизни. 

Но, покинув затвор благодаря появлению своей 
бывшей возлюбленной, он с ужасом видит инфантиль-
ную стерильность, в которую упакована жизнь его 
сына. Сцена, покрытая мертвенным снежным покро-
вом, закрывается занавесом.

Больше похожий на непокоренного, бешеного, без-
домного рокера, чем на некогда великого банкира, он 
рвется к жизни. Увы, поздно. Смерть настигает его бес-
пощадно, и только стоящие рядом сестры-двойняшки 
свидетельствуют о конце его запоздалого дерзания. 

Но и тут он пытается обыграть холод стерильного 
снега, выморочной жизни — он поднимает руку с по-
бедным жестом V. В нем, нелепом и безнадежном, есть 
все-таки сила. В отличие от инфантильного эскапизма 
Эркхарта. 

Кажется, как и Ибсен в своей поздней пьесе, моло-
дой Саймон Стоун не верит в прогресс. Ошибки роди-
телей делают детей не живее и свободней, а только опу-
стошенней. 

СОБЫТИЕ В Манеже открывается фестиваль «Интермузей-2019»

Музей попал в театр
Жанна Васильева

В 
Манеже открывается XXI 
Международный фести-
валь «Интермузей-2019», 

который продлится до 2 июня.
Придуманный более двад-

цати лет назад музейщиками 
как профессиональный и об-
щественный форум, место, где 
можно обсудить проблемы, по-
делиться опытом, придумать 
совместные проекты и найти 
поддержку для их реализации, 
он был взят под крыло Мини-
стерством культуры России. 
Но как бы ни менялся курс фе-
стивального корабля, жив он 
был именно встречей высоко-
классных профи, зубров му-
зейного дела, энтузиастов-но-
вичков и постоянных посети-
телей музеев, отыскивающих 

тут новые маршруты будущих 
путешествий.  

В фокусе деловой программы 
(все «круглые столы» будут 
транслироваться на сайтах 
imuseum.ru и Культура.рф, и в 
«Одноклассниках») обозначены 
животрепещущие проблемы — 
от музейной безопасности до за-
щиты юридических прав музеев 
в цифровую эпоху, от научной 
работы над Государственным 
каталогом музейного фонда до 
обсуждения проблем независи-
мого кураторства, от новейших 
информационных технологий 
до волонтерского движения… 
Каждый час на шести площадках 
в залах «Манежа» расписан.

Но фестиваль — это процесс. 
Лучше всего показывает это 
«Музейный конкурс», где изме-
нился состав номинаций. Ушла 

номинация «Лучший научный 
проект». Как объяснила Елена 
Кальницкая, директор музея-за-
поведника «Петергоф», возгла-
вившая жюри конкурса, каждый 
музейный проект включает ис-
следование, но сравнивать их 
сложно — слишком разный мате-
риал и разные задачи. Объедине-
ны в одну номинацию лучший 
образовательный и просвети-
тельский проекты. Остальные 
номинации включают «Лучший 
проект в сфере информацион-
ных технологий», «Лучший про-
ект, направленный на социаль-
ное взаимодействие» и «Лучший 
проект, направленный на меж-
региональное взаимодействие». 
На эти четыре номинации пода-
но 336 проектов, из них в полу-
финал вышло 110, а финалиста-
ми стали проекты 20 музеев, пу-

бличная «защита» которых со-
стоится в лектории Историче-
ского музея. На Гран-при могут 
претендовать пять музеев, кото-
рые вышли в финал с двумя и бо-
лее проектами. Говоря о крите-
риях оценки проектов, Елена 
Кальницкая заметила, что это 
«прежде всего профессиональ-
ный подход и креативная, яркая, 
инновационная идея». 

Итоги другого традиционно-
го конкурса в программе «Ме-
няющийся музей в меняющем-
ся мире», которую проводит 
Благотворительный фонд Пота-
нина, будут представлены на 
площадке «Музейного гида». 
Среди шести лучших реализо-
ванных проектов — и квест Ab 
ovo! Калининградского зоопар-
ка, и выставка «Добро пожало-
вать в Антропоцен!» в Перм-
ском краеведческом музее, и 
блистательный межмузейный 
проект «Засушенному верить» 
Биологического музея им. К.А. 
Тимирязева, где гербарий ра-
стений-переселенцев стал сви-
детельством перемещений лю-
дей, сгинувших в ГУЛАГе… 

В этом году «Интермузей» 
двинулся в сторону театра. 
Свои спектакли в Манеже пред-
ставят Le Cirque De Charles La 

Tannes; театральный проект 
«Открытая сцена»; театр-шапи-
то «Коха и компания»; детский 
театр «Снарк», «Домик Фанни 
Белл»; «Творческое объедине-
ние 9» и другие. Репертуар — на 
все возрасты и вкусы, от «Мухи-
Цокотухи» до «Страшной ме-
сти» Гоголя… Вход свободный. 
Но театрально-музейное содру-
жество этим не исчерпывается. 
До 4 июня «Золотая маска» и 
Фонд Потанина показывают 
спектакли, созданные музейщи-
ками и режиссерами, сценари-
стами и актерами. В Музее сов-
ременного искусства можно 
увидеть постановку «Уралмаш 
Gо», придуманную Сергеем Ка-
менским, Полиной Бородиной, 
Дмитрием Зиминым вместе с 
Музеем истории Екатеринбур-
га. В Театре Маяковского (сцена 
на  Сретенке)  —  спектакль 
«Пермские боги», поставлен-
ный Дмитрием Волкострело-
вым, Ксенией Перетрухиной и 
Дмитрием Власиком (совмест-
ная работа Пермского Театра-
Театра и Пермской художест-
венной галереи). А ансамбль 
«Практика» и режиссер Юрий 
Квятковский покажут в Новой 
Третьяковке музыкальный пер-
форманс «Репин».  

МУЗЫКА  
Отец диско 
выступил 
в Москве

МОРОДЕР 
ДОТАНЦЕВАЛ
Александр Алексеев

Три самых популярных компо-
зитора танцевальной музыки 
80-х побывали в Москве. Внача-
ле пел, улыбался и бил по гита-
ре Дитер Болен из Modern 
Talking (написавший с полсот-
ни хитов для C.C. Catch, Криса 
Нормана и других звезд), затем 
хмуро перемещался между син-
тезаторами Дидье Маруани из 
Space. А вот теперь впервые по-
жаловал Джорджо Мородер, 
обладатель четырех премий 
Grammy. А еще композитор и 
продюсер, благодаря которому 
мировыми звездами стали Дон-
на Саммер, Аманда Лир, Ирен 
Кара, Оливия Ньютон-Джон, 
группа Berlin, а Sparks и Дебора 
Харри успешно перезагрузили 
свои карьеры.

Синьор Джорджо, один из 
первооткрывателей музыки ди-
ско, в начале ХХI века погру-
зился в создание музыки для 
кино. А потом записал новый 
альбом D j  Vu. Первый с 1992 
года и уже с новыми звездами — 
Sia, Kelis, Кайли Миноуг. 

И еще более неожиданно от-
правился в первый мировой 
тур. Выступил в США, Англии, 
Бельгии, Германии, Италии... А 
перед приездом в Москву запи-
сал обращение к российским 
поклонникам. Обычно, говоря 
о возрасте, в английском языке 
используют выражение — 
сколько-то там years old (то 
есть «лет старости») Но Моро-
дер заявил, что ему 79 «лет мо-
лодости»  — years young… И это 
было именно так! 

Перед концертом Джорджо 
уверенно прохаживался по сце-
не, проверяя, как техники 
смонтировали все его синтеза-
торы и диджейский пульт. Охот-
но фотографировался с поклон-

никами, не пряча глаза за тем-
ными очками, как это делают 
звезды, стремящиеся скрыть 
возраст. Он и в тур-то поехал во 
многом для того, чтобы пока-
зать людям, что диско-музыка 
и сегодня своевременна, по-
скольку дарит позитивное от-
ношение к жизни. Поэтому пер-
вый мировой тур Мородера по-
лучился в чем-то лечебным, те-
рапевтическим… 

Главной аудиторией концер-
та стали зрители 25—30 лет, то 
есть родившиеся, когда главные 
хиты Джорджо Мородера уже 
возглавили все возможные хит-
парады. Весь концерт Джорджо 
Мородер провел активно, не 
сбиваясь со своих вечно моло-
дых ритмов. Колдовал над син-
тезаторами, крутил ручки 
пульта, общался со зрителями. 
Рассказывал о звездах, с кото-
рыми работал, а потом его 
группа из 13 человек, где игра-
ют два клавишника-электрон-
щика, гитаристы, барабанщик 
и в то же время еще и четыре 
скрипачки, продолжала этот 
хитовый концерт …  

Никто из новых звездных со-
ратников — ни Сиа, ни Кайли 
Миноуг, ни Бритни Спирс — в 
тур с Мородером не поехал. Но, 
может, и не надо — ведь синьор 
Джорджо всегда умел откры-
вать новые таланты?! Вот и для 
этих гастролей отыскал четы-
рех достойных певиц. Они лихо 
спели Bad Girls, Hot Stuff и I Feel 
Love из репертуара Донны Сам-
мер, а еще — Call Me, написан-
ную для Blondie, и Cat People 
(его исполнял Дэвид Боуи), и 
самую свежую в этом турне 
Giorgio by Moroder, сочинен-
ную композитором для модно-
го ныне французского элек-
тронного дуэта Daft Punk…  

Были и инструментальные 
композиции, и новые аранжи-
ровки, ведь идей у Джорджо 
Мородера вдоволь. А значит, он 
будет продолжать записывать 
альбомы, да и в мировой тур, 
будем надеяться, еще съездит! 
Какие его годы! 

Мородер пишет самую опти-
мистичную музыку на свете — 
яркую на эмоции и кураж. А 
она, похоже, в ответ отдает ему 
свое хорошее настроение и веру 
в жизнь… Ну и правильно! 

ПРЕМЬЕРА Сегодня МАМТ представит новую постановку 
знаменитой оперы Верди

Отелло: крупный план

Лейла Гучмазова

В 
Музыкальном театре 
имени Станиславско-
го и Немировича-Дан-
ченко — главная опер-
ная премьера юби-
лейного 100-го сезо-
на: «Отелло» Верди 
(режиссер Андрей 
Кончаловский). А на-

кануне «РГ» побеседовала с ди-
рижером-постановщиком Фе-
ликсом Коробовым. 

Что для вас Верди и что он, на 
ваш взгляд, для современного 
человека? 

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Он квинтэссен-
ция оперного театра в самом 
лучшем варианте. Публика при-
ходит в театр, особенно в опер-
ный, за эмоциями и страстями, 
которые вряд ли получит в сво-
ей реальной жизни. Это как ка-
чественный роман, которым за-
читываешься вечерами. И в чи-
стом виде эти эмоции выдает 
только Верди. У него нет каких-
то специальных придумок, обэ-
риутской зауми, умствований, 
фокусов. Может, поэтому Верди 
будет актуален всегда. Наше 
время достаточно рассудочное, 
почти все делается «от головы», 
и мне нравится погружаться в 

его страсти. К тому же у Верди 
изумительной красоты музыка. 

И в нее вы готовы погружать-
ся с головой…

ФЕЛИКС КОРОБОВ: У меня шестая по-
становка Верди в этом театре. 
Но, конечно, «Отелло» — уни-
кальная опера даже для него. 
Известно приклеившееся к 
нему после «Травиаты» прозви-
ще «маэстро ум-па-па» — счита-
лось, что у него есть мелодия и 
чуть ли не гитарный аккомпане-
мент вместо полноценного зву-
чания оркестра. На самом деле и 
в «Травиате» все намного инте-
реснее и глубже. Но «Отелло» 
все-таки особенный спектакль. 
Верди никогда так подробно не 
работал над партитурой, ни в 
одной нет такого количества по-
меток: чуть не над каждой но-
той значки, акценты, фразы, 
лиги. Это, наверное, главный 
его шедевр как композитора и 

инструментовщика. Громадней-
ший диапазон, перепады от ше-
сти форте до пяти пиано. И все 
так мастерски написано, что 
среди грохота дюжины труб ор-
кестра в сцене бури все равно 
слышно всех певцов! Мне ка-
жется, в этой эталонной работе 
спрятана своего рода игра: 
«Смотрите, я и так умею!» Это, 
наверное, некий знак к переос-
мыслению более ранних парти-
тур. Мы старались точно следо-
вать его указаниям, и партиту-
ра заиграла другими красками.

Не секрет, что режиссер-по-
становщик и музыкальный ру-
ководитель часто не совпада-
ют в представлении о спекта-
кле. Вам удалось найти общий 
язык с Андреем Кончаловским?

ФЕЛИКС КОРОБОВ: В нашем театре 
очень ответственно подходят к 
составлению работающей над 
спектаклем группы. Мы всегда 

смотрим, какой материал более 
подходит характеру постанов-
щика, к чему у него лежит душа 
и что должно получиться ярко. 
Мы пригласили Марка Минков-
ского в его период увлечения 
Дебюсси — и получился прекра-
сный «Пеллеас и Мелизанда», 
великого Альберто Дзедду в 
«Севильском цирюльнике», 
трогательного Михаила Бычко-
ва с его «Вертером» и жесткого 
Каму Гинкаса в «Макбет» — все 
совпадения не случайные, про-
думанные. «Отелло» и Конча-
ловский — тоже идеальное соче-
тание. У него зашкаливающий 
культурный уровень, от него ис-
ходит удивительное ощущение 
свободного состоявшегося че-
ловека, много в жизни сделав-
шего, а потому спокойного и ни-
кому ничего не доказывающего. 
Он делает, что считает правиль-
ным, и выигрывает. Мы сразу 
нашли общий язык и получили 
два месяца чудесной работы.

Конечно, Кончаловский много 
опер поставил за рубежом, но 
ведь случается, что режиссе-
ры драмы и кино плохо сты-
куются с оперным жанром.

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Он к опере отно-
сится с большим пиететом, сра-
зу задекларировав, что главное 

в музыкальном театре — музы-
ка. И он это не только деклари-
рует, но и выполняет. Конечно, я 
вижу в постановке массу дета-
лей, характерных для кино: от-
работка крупного плана, инте-
ресные сценические переходы, 
много профессиональных тон-
костей. Получился яркий, про-
работанный в каждой детали 
спектакль. Меня спросили, как 
можно сегодня всерьез ставить 
«Отелло», если все знают, чем 
все закончится. Я удивился: мы 
же знаем, чем закончилась 
«Анна Каренина», но не пере-
стаем читать Толстого! Ставили 
по-честному, и получился мно-
гослойный спектакль с неожи-
данным ходом, чтобы благост-
ная, пришедшая на нафталин-
ную костюмную оперу публика 
получила легкий шок от мета-
морфозы героев. Во время дей-
ствия возникают разные акцен-
ты, и каждый зритель может их 
трактовать в силу своего воо-
бражения, восприятия мира и 
культуры. В спектакль заложена 
зрительская работа, так что пу-
блика сможет искать в спекта-
кле свое, тем более что поле для 
поисков богатейшее. 

Создатели спектакля старались сле-
довать указаниям Верди, и партиту-
ра заиграла другими красками.

Фестиваль — это встречи профессионалов, зубров музейного дела, новичков и постоянных посетителей музеев.

А К Ц Е Н Т

Получился многослойный спектакль 
с неожиданным ходом, чтобы зрители 
получили легкий шок 

Похожий на стареющих хиппи 70-х герой Мартина Вуттке ужа-
сает и завораживает своей витальностью. 

Джорджо Мородер заявил, что ему 
«79 лет молодости» — 79 years young!

Снег отчасти ста-
новится образом 
той власти гадже-
тов, которая опу-
тала западную 
цивилизацию 
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Прямая речь 

Оксана Орачева, генеральный директор Благотворительного 
фонда Владимира Потанина:
Мы привезли шесть спектаклей, сделанных сообща музеями и театра-

ми. Где-то музеи выступали инициаторами, где-то — театры. Но спек-

такль всегда результат совместной работы. Например, Томский крае-

ведческий музей имени М.Б. Шатилова специально приглашал Михаила 

Калужского, чтобы он написал пьесу о Чаинском крестьянском восста-

нии — исключительно на документальном музейном материале. Спек-

такль «Восстание» можно будет увидеть в Музее ГУЛАГа. Театр и музей 

выходят за привычные рамки, по-новому смотрят на то, что они делают, 

предлагают аудитории новый опыт переживания. Это одновременно 

музейная и театральная история. 
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О проведении тендеров
1 и 15 июля 2019 года государственная корпорация развития «ВЭБ.

РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях (код 
С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств в дол-
ларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпо-
рации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства 
Российской Федерации: (495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 67-29, 
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии, утвержден-
ных Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24, в со-
ответствии с пунктом 4 указанного документа Акционерное обще-
ство «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что нижеуказан-
ная информация раскрыта в полном объеме на сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
http://www.irao-generation.ru а именно:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2018 год, 
а также аудиторское заключение;

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию то-
варов (работ, услуг) за 2018 год;

3. Информация о тарифах на поставку электрической энергии на 
2019 год с указанием решения уполномоченного федерального ор-
гана исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источ-
ника официального опубликования такого решения;

4. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказываю-
щих негативное влияние на окружающую среду за 2018 год, и ме-
роприятиях по их сокращению на 2019 год;

5. Информация об инвестиционных программах производите-
лей электрической энергии за 2018 год;

6. Информация о расходах электроэнергии на собственные и хо-
зяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наиме-
нования и типа станции за 2018 год;

7. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 
2018 год; 

8. Раскрытие информации гидроэлектростанциями о режиме 
использования и состоянии водных ресурсов за 2016 — 2018 годы; 

9. Информация о причинах отсутствия необходимости раскры-
тия информации в части пунктов 12 в), 36 и 37 Стандартов раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков элект-
рической энергии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации объекта «Куст скважин №5 
Косухинского месторождения. Обустройство».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство куста сква-
жин №5 Косухинского месторождения с учетом проектных реше-
ний, предотвращающих негативное воздействие на окружающую 
среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»: 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 209, тел.: (34561) 28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 08.06.2019 г. по 09.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней, в общественной приемной или в 
ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 10.07.2019 г. 
с 13.00 до 14.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. По-
дать заявку на выступление в общественных обсуждениях (слуша-
ниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации объекта «Куст скважин №1 
Таврического месторождения. Обустройство».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство куста сква-
жин №1 Таврического месторождения с учетом проектных реше-
ний, предотвращающих негативное воздействие на окружающую 
среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»: 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д.54, тел. (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб.  209, тел.: (34561) 28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 08.06.2019 г. по 09.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней, в общественной приемной или в 
ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел. (3452)38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 10.07.2019 г. с 
11.00 до 12.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещает о проведении общественных об-
суждений по проектной документации объекта «Таврическое место-
рождение. Обустройство Объекты инфраструктуры. 2-я очередь».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является строительство объектов 
инфраструктуры 2-й очереди Таврического месторождения с учетом 
проектных решений, предотвращающих негативное воздействие на 
окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб.  209, тел.: (34561) 28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 10.06.2019 г. по 10.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней, в общественной приемной или в 
ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 11.07.2019 г. с 
9.00 до 10.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации объекта «Куст скважин №1 
Средне-Кеумского месторождения. Обустройство».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство куста сква-
жин №1 Средне-Кеумского месторождения с учетом проектных ре-
шений, предотвращающих негативное воздействие на окружающую 
среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»: 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д.54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 209, тел.: (34561)28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 08.06.2019 г. по 09.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней, в общественной приемной или в ООО 
«РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тюмень, ул. 
Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452)38-99-99, доб. 1239,  
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 10.07.2019г. с 
14.00 до 15.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации объекта «Куст скважин №1 
Резвовского месторождения. Обустройство».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство куста сква-
жин №1 Резвовского месторождения с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д.67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»: 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д.19, 
каб. 209, тел.: (34561)28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 08.06.2019 г. по 09.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней, в общественной приемной или в 
ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452)38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 10.07.2019 г. с 
9.00 до 10.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление 
о проведении общественных слушаний 

материалов ОВОС
ОАО «НК «Янгпур» извещает о проведении общественных 

слушаний в ДК «Строитель» п. Пурпе (ЯНАО) материалов 
ОВОС, принятых решений по проекту 012-18 «Площадка ус-
тановки по переработке нефти Известинского месторожде-
ния. Реконструкция». 

Заказчик материалов — ОАО «НК «Янгпур», 107113, Рос-
сийская Федерация, г. Москва, ул. Сокольнический вал, д. 2А; 
(34936) 5-23-64/ (34936) 5-34-37; (е-mail: office@yangpur.ru). 

Ответственные за организацию общественных слушаний 
— ОАО «НК «Янгпур», Администрация Пуровского района 
ЯНАО. 

С материалами ОВОС, принятых решений по проекту 
012-18 можно ознакомиться на сайте http://www.yangpur.ru/
pages/15. 

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются письменно по адресу: п. Пурпе, ул. Железнодорож-
ная, д. 1а, кв. 12 или с использованием электронных средств 
связи (е-mail: office@yangpur.ru;  niisproekt@yandex.ru)  
с 1 июня до 2 июля 2019 г.

Общественные слушания состоятся 2 июля 2019 г. в 15.00 
в ДК «Строитель» ЯНАО, п. Пурпе, ул. Молодежная, 15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о раскрытии  
ПАО «Федеральная гидрогенерирующая  

компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») 
информации в сети Интернет

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электро-
энергии, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 21.01.2004 № 24 (далее — Стандарты 
раскрытия информации), ПАО «Федеральная гидрогенериру-
ющая компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») настоящим 
сообщает о том, что:

1. Информация в соответствии с подпунктом «в» пункта 35 
Стандартов раскрытия информации размещена на официаль-
ном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: www.
rushydro.ru в разделе «Деятельность»  «Инвестиции»  «Ос-
новные показатели Инвестиционной программы на плановый 
год».

2. Информация в соответствии с подпунктом «а» пункта 12 
и пунктом 36 Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном сайте Минэнерго России по адресу: https://
minenergo.gov.ru/node/4195 в порядке, установленном пунк-
тами 15 и 41 Стандартов раскрытия информации.

3. Информация в соответствии с подпунктом «г» пункта 12 
Стандартов раскрытия информации размещена на официаль-
ном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: www.
rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесторам»  «Раскры-
тие информации»  «Раскрытие информации субъектом оп-
тового и розничных рынков электроэнергии».

4. Информация в соответствии с подпунктами «а», «б», «г», 
«д» пункта 35, пунктом 38 Стандартов раскрытия информа-
ции размещена на официальном сайте ПАО «РусГидро» в сети 
Интернет по адресу: www.rushydro.ru в разделе «Акционерам 
и инвесторам»  «Раскрытие информации»  «Раскрытие 
информации субъектом оптового и розничных рынков элек-
троэнергии».

Уведомление  
об организации общественных 

обсуждений намечаемой деятельности 
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» совместно с Админис-

трацией муниципального образования городской округ  
«Охинский» и Администрацией муниципального образова-
ния «Городской округ Ногликский» уведомляют обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов по «Оценке воздействия 
на окружающую среду» в составе проекта «Типовой проект 
рекультивации объектов размещения отходов (шламонако-
пителей) ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» на территории  
Сахалинской области».

Цель реализации деятельности: 
Соблюдение природоохранного законодательства, обес-
печение деятельности Общества в области рекультива-
ции загрязненных земель и объектов размещения отхо-
дов разрешительной документацией;
Возможность сдачи рекультивируемых земель в установ-
ленном порядке;
Оптимизация расходов на проведение рекультивации. 

Район проведения работ: Объекты размещения не-
фтесодержащих отходов ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» 
на территории муниципальных образований Городской округ 
«Охинский» и «Городской округ Ногликский».

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципально-
го образования городской округ «Охинский», Администрация 
муниципального образования «Городской округ Ногликский» 
при содействии ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».

Заказчик работ: ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».
Генеральный проектировщик: ООО «РН-Сахалин- 

НИПИморнефть».
Разработчик Проектной документации: ООО «РН-Сахалин- 

НИПИморнефть».
Ориентировочный срок проведения общественных 

обсуждений: июнь — август 2019 года.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: 

информирование общественности через СМИ, регистрация 
мнений в письменном виде в общественной приемной, прове-
дение общественных слушаний.

На 1 этапе информирования общественности представ-
ляется информация о намечаемой деятельности и проект 
Технического задания «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду» в составе проекта «Типовой проект рекульти-
вации объектов размещения отходов (шламонакопителей)  
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» на территории Сахалинской 
области». Материалы будут доступны заинтересованной об-
щественности с 03 июня 2019 г. по следующим адресам:

МБУ «Охинская централизованная библиотечная систе-
ма», Сахалинская обл., г. Оха, ул. Ленина, д. 17;
МБУК «Ногликская централизованная библиотечная 
система», Сахалинская обл., пгт Ноглики, ул. Погранич-
ная, д. 5А.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения к проекту Технического задания 
принимаются по вышеуказанному адресу, где будет размещен 
Журнал замечаний и предложений для изучения мнения обще-
ственности относительно Технического задания и предполага-
емых работ.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с даты, ука-
занной в настоящем уведомлении. Техническое задание будет 
доступно общественности в течение всего периода разработки 
материалов ОВОС.

Контактная информация:
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» (Заказчик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 17
Контактное лицо: Абдракипов Алмаз Ильшатович
Электронная почта: AbdrakipovAI@smng.rosneft.ru
Тел.: +7(4242) 307-448

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» 
(Генеральный проектировщик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53
Контактное лицо: Исупов Александр Витальевич
Электронная почта: avisupov@sakhnipi.ru
Тел.: +7 (4242) 495-111, доб. 6225

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Акционерное общество «РУСАЛ Саяногорский алюмини-

евый завод» (АО «РУСАЛ Саяногорск») совместно с админист-
рацией муниципального образования «Город Саяногорск» (в соот-
ветствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе») уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Строительство 3-й карты шламового 
поля содовых растворов» (в соответствии с документацией, пред-
ставляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона от 
22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), включаю-
щей раздел оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) с 
техническим заданием.

Цель намечаемой деятельности: строительство 3-й карты 
шламового поля содовых растворов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Хакасия, г. Саяногорск, промплощадка АО «РУСАЛ Саяногорск», 
в 8 км к северу от г. Саяногорска.

Наименование и адрес заявителя: АО «РУСАЛ Саяногорск», 
655603, Россия, Республика Хакасия, г. Саяногорск, территория 
Промплощадка.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с апреля по сентябрь 2019 года.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами и оставить свои замечания и 

предложения по объекту государственной экологической эк-
спертизы можно:

(г. Саяногорск, Ленинградский мкр-н, 21в): пн. — пт. с 9.00 до 
19.00, вс. — с 11.00 до 18.00, сб. — выходной;

-
горск, Промплощадка, заводоуправление): пн. — пт. с 9.00 до 
17.00;

-
пального образования «Город Саяногорск» по адресу: г. Сая-
ногорск, Советский мкр-н, здание № 1, каб. 105, пн. — пт. с 
08.00 до 17.00, тел. 8 (39042) 2-16-65.

С электронным вариантом материалов можно ознакомиться:

Саяногорск» (www.sayan–adm.ru);

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней до начала общественных обсуждений (до 03.07.2019).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство 3-й карты шламово-
го поля содовых растворов»», включая материалы оценки воз-
действия, состоятся:

— 3 июля 2019 года в 17 часов 00 минут в малом зале администра-
ции муниципального образования «Город Саяногорск», Советского 
микрорайона, здание № 1, города Саяногорска, Республики Хака-
сия.

Регистрация участников: 03.07.2019, с 16.30 до 17.00.
Принятие от граждан и общественных организаций письменных 

замечаний и предложений в период до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документи-
рование этих предложений в приложениях к материалам по оценке 
воздействия на окружающую среду обеспечиваются в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения (до 05.08.2019).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа об-
щественных обсуждений по проектной документации:

«Проект «Сахалин-1». Объект размещения отходов 
«Участок недр месторождения Аркутун-Даги». Разме-
щение дополнительных объемов буровых и других тех-
нологических отходов на Дагинском морском участке 
недр»

Месторасположение: Объект размещения отходов 
«Участок недр месторождения Аркутун-Даги» (Дагинский 
морской участок недр) расположен в акватории Охотского 
моря, к северо-востоку от о. Сахалин. Ближайшее муници-
пальное образование к району работ — МО «Городской округ 
Ногликский» Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Размещение дополни-
тельных объемов буровых и других технологических отходов 
путем закачки в пласты горных пород Дагинского морского 
участка недр (Объект размещения отходов «Участок недр 
месторождения Аркутун-Даги»).

Общая информация о намечаемой деятельности: В 
связи с предстоящим бурением новых скважин с морской 
платформы «Беркут» (далее — МП «Беркут») компания 
«ЭНЛ» планирует размещение дополнительных объемов 
буровых и других технологических отходов путем закачки 
в пласты горных пород Дагинского морского участка недр 
(Объект размещения отходов «Участок недр месторождения 
Аркутун-Даги»). Работы будут осуществлены с использова-
нием существующей инфраструктуры МП «Беркут».

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2019 г. — июль 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой де-
ятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения об-
щественных обсуждений, представления замечаний и 
предложений, срок и место доступности материалов: 
для изучения мнения заинтересованной общественности о 
намечаемой деятельности общественные обсуждения бу-
дут проведены в форме опроса с размещением материалов в 
библиотеках. В период с 1 июня 2019 г. по 30 июня 2019 г. 
утвержденное техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» в со-
ставе проектной документации «Проект «Сахалин-1». Объ-
ект размещения отходов «Участок недр месторождения Ар-
кутун-Даги». Размещение дополнительных объемов буровых 
и других технологических отходов на Дагинском морском 
участке недр», а также материалы проектной документации, 
содержащей предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду будут доступны для ознакомле-
ния общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, 
пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека», 
библиотека-филиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности будут проведены общественные обсуждения 
в форме опроса, для чего в указанных библиотеках будут 
размещены специальные формы для комментариев и (или) 
отзывов. Заинтересованные представители общественности 
могут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания 
и предложения любым из следующих способов:

-
щены материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охра-
ны окружающей среды.

Контактное лицо:
— Комароми А.А. Тел.: 8 (4242) 67-73-07, факс: 8 (4242) 

67-71-45
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также ма-

териалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-
сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционер-
ное общество «Сбербанк России» (далее по тексту — Общество, ПАО Сбер-
банк).

Место нахождения Общества: Российская Федерация, город Москва.
Адрес Общества: Российская Федерация, 117997, город Москва, улица 

Вавилова, дом 19.
Вид общего собрания: годовое Общее собрание акционеров (далее 

по тексту — Собрание, Собрание акционеров).
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие акци-

онеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по воп-
росам, поставленным на голосование).

Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие 
в Собрании: конец операционного дня 29 апреля 2019 года.

Дата проведения Собрания: 24 мая 2019 года.
Место проведения Собрания: конференц-зал ПАО Сбербанк по адресу: 

Российская Федерация, город Москва, улица Вавилова, дом 19.
Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2018 год
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

за 2018 год
3. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2018 год
4. О назначении аудиторской организации
5. Об избрании членов Наблюдательного совета
6. Об избрании Президента, Председателя Правления
7. Об утверждении Устава в новой редакции
8. Об утверждении Положения о Наблюдательном совете в новой редак-

ции
9. Об утверждении Положения о Правлении в новой редакции
10. Об избрании членов Ревизионной комиссии
Председатель Собрания: Игнатьев Сергей Михайлович — Председатель 

Наблюдательного совета Общества.
Секретарь Собрания: Метельский Евгений Михайлович — Секретарь 

Наблюдательного совета Общества.
Функции счетной комиссии Собрания в соответствии с пунктом 4 ста-

тьи 97 Гражданского кодекса Российской Федерации и статьей 56 Федераль-
ного закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» выпол-
нял регистратор ПАО Сбербанк — АО «СТАТУС» (далее по тексту — Регист-
ратор).

Полное фирменное наименование Регистратора: Акционерное обще-
ство «Регистраторское общество «СТАТУС».

Место нахождения Регистратора: Россия, г. Москва.
Адрес Регистратора: Россия, 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, 

д. 23, стр. 1.
Уполномоченные лица Регистратора (члены счетной комиссии): 

Миронова Людмила Михайловна, Погуляк Мария Владимировна, Матвеев 
Никита Сергеевич.

Кворум, итоги голосования и формулировки решений, принятых 
Собранием по каждому вопросу повестки дня

По первому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения об общих собрани-
ях акционеров, утвержденного Банком России 16.11.2018 № 660-П (далее 
— Положение): 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества голосу-
ющих акций, учитываемых при принятии решения 
по данному вопросу, отданных за каждый из вари-

антов голосования

Количество голосов, которые не под-
считывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием 

бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 514 887 382
(99,8951%)

781 533
(0,0047%)

15 056 687
(0,0911%)

1 510 983
(0,0091%)

По первому вопросу повестки дня большинством голосов принято 
решение: 

утвердить годовой отчет ПАО Сбербанк за 2018 год.

По второму вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 514 760 061 
(99,8943%)

701 337
(0,0042%)

15 254 221
(0,0923%)

1 520 966
(0,0092%)

По второму вопросу повестки дня большинством голосов принято 
решение: 

утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО Сбер-
банк за 2018 год.

По третьему вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 530 436 023
(99,9891%)

68 062
(0,0004%)

359 894
(0,0022%)

1 372 606
(0,0083%)

По третьему вопросу повестки дня большинством голосов принято 
решение: 

1) утвердить следующее распределение чистой прибыли ПАО Сбербанк 
за 2018 год после налогообложения в размере 782 182 015 820,14 руб. — 
на выплату дивидендов направить 361 391 168 000,00 руб., прибыль в раз-
мере 420 790 847 820,14 руб. оставить в составе нераспределенной прибыли 
ПАО Сбербанк;

2) выплатить дивиденды за 2018 год по обыкновенным акциям ПАО Сбер-
банк в размере 16,00 руб. на одну акцию, по привилегированным акциям 
ПАО Сбербанк — 16,00 руб. на одну акцию;

3) утвердить 13 июня 2019 года датой, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов за 2018 год.

По четвертому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

12 846 036 265
(77,7030%)

3 332 484 271
(20,1575%)

352 141 953
(2,1300%)

1 574 096
(0,0095%)

По четвертому вопросу повестки дня большинством голосов при-
нято решение: 

назначить аудиторской организацией ПАО Сбербанк на 2019 год и 1-й 
квартал 2020 года Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».

По пятому вопросу повестки дня
Количество кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включен-

ные в список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по данному воп-
росу повестки дня: 302 217 272 000.

Количество кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие ак-
ции Общества, определенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 
302 217 272 000.

Количество кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в голосовании по данному вопросу повестки дня: 231 451 312 190, 
что составило 76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, 
имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
Количество кумулятивных голосов, которые не подсчитывались при под-

ведении итогов голосования по данному вопросу в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным 
Положением: 4 764 883 954, что составляет 2,0587% от количества голосов, 
принадлежащих лицам, принявшим участие в голосовании по данному воп-
росу.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

№ п/п Ф.И.О. кандидата

Количество
кумулятивных голо-
сов, отданных «За» 

кандидата

% от общего количест-
ва голосов, учитывае-
мых при принятии ре-

шения по данному 
вопросу

1. Ахо Эско Тапани 13 881 245 117 5,9975
2. Богуславский Леонид Борисович 14 080 524 793 6,0836
3. Горегляд Валерий Павлович 16 977 203 011 7,3351
4. Греф Герман Оскарович 21 979 256 297 9,4963
5. Златкис Белла Ильинична 7 907 888 891 3,4167
6. Иванова Надежда Юрьевна 17 050 854 038 7,3669
7. Игнатьев Сергей Михайлович 17 094 847 816 7,3859
8. Кудрявцев Николай Николаевич 14 369 638 105 6,2085
9. Кулешов Александр Петрович 24 812 647 395 10,7205
10. Меликьян Геннадий Георгиевич 13 397 881 576 5,7886
11. Орешкин Максим Станиславович 16 923 664 594 7,3120
12. Скоробогатова Ольга Николаевна 16 919 596 681 7,3102
13. Уэллс Надя Кристина 14 345 741 994 6,1982
14. Швецов Сергей Анатольевич 16 921 617 264 7,3111

Против всех кандидатов проголосовало 681 814 0,0003
Воздержалось по всем кандидатам 23 138 850 0,0100

По пятому вопросу повестки дня принято решение — 
избрать Наблюдательный совет в следующем составе:

1. Ахо 
Эско Тапани

исполнительный председатель Совета директоров East Office 
of Finnish Industries (независимый директор)

2. Богуславский
Леонид Борисович

председатель Совета директоров Общества с ограниченной 
ответственностью «Иви.ру» (независимый директор)

3. Горегляд
Валерий Павлович главный аудитор Банка России

4. Греф
Герман Оскарович Президент, Председатель Правления ПАО Сбербанк 

5. Златкис
Белла Ильинична заместитель Председателя Правления ПАО Сбербанк

6. Иванова
Надежда Юрьевна

начальник Главного управления Банка России по Центральному 
федеральному округу

7. Игнатьев
Сергей Михайлович советник Председателя Банка России

8. Кудрявцев
Николай Николаевич

ректор Московского физико-технического института (националь-
ного исследовательского университета) (независимый директор)

9. Кулешов
Александр Петрович

ректор Сколковского института науки и технологий (независимый 
директор)

10. Меликьян
Геннадий Георгиевич

заслуженный экономист Российской Федерации 
(независимый директор)

11.
Орешкин
Максим Станиславо-
вич

министр экономического развития Российской Федерации

12. Скоробогатова
Ольга Николаевна первый заместитель Председателя Банка России

13. Уэллс
Надя Кристина

независимый консультант по инвестициям и корпоративному 
управлению (независимый директор)

14. Швецов
Сергей Анатольевич первый заместитель Председателя Банка России

По шестому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-

лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

16 507 118 867 
(99,8481%)

22 070 576 
(0,1335%)

1 501 196
(0,0091%)

1 545 946
(0,0093%)

По шестому вопросу повестки дня большинством голосов принято 
решение: 

избрать Грефа Германа Оскаровича Президентом, Председателем Прав-
ления ПАО Сбербанк на новый срок с 29 ноября 2019 года.

По седьмому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

12 410 135 321
(75,0663%)

4 118 833 027 
(24,9139%)

1 716 291 
(0,0104%)

1 551 946 
(0,0094%)

По седьмому вопросу повестки дня большинством более чем в три 
четверти голосов принято решение: 

утвердить Устав ПАО Сбербанк в новой редакции. Поручить Президенту, 
Председателю Правления ПАО Сбербанк подписать документы, необходи-
мые для государственной регистрации Устава ПАО Сбербанк в новой редак-
ции.

По восьмому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

12 410 057 190 
(75,0658%)

4 108 038 701 
(24,8487%)

12 575 738 
(0,0761%)

1 564 956
(0,0094%)

По восьмому вопросу повестки дня большинством голосов принято 
решение: 

утвердить Положение о Наблюдательном совете ПАО Сбербанк в новой 
редакции. 

По девятому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 532 236 585, что составило 
76,5844% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Количество голосов от общего количества 

голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

12 882 812 252 
(77,9254%)

3 635 219 949 
(21,9887%)

12 639 328 
(0,0765%)

1 565 056
(0,0094%)

По девятому вопросу повестки дня большинством голосов принято 
решение: 

утвердить Положение о Правлении ПАО Сбербанк в новой редакции. 

По десятому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
21 586 948 000.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, оп-
ределенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 585 708 009.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в го-
лосовании по данному вопросу повестки дня: 16 530 996 594, что составило 
76,5831% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право 
на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Согласно пункту 1 статьи 85 Федерального закона «Об акционерных об-

ществах», в публичном обществе Ревизионная комиссия может не созда-
ваться, если ее наличие не предусмотрено уставом публичного общества.

Таким образом, в связи с принятием Собранием решения об утверждении 
Устава в новой редакции, которым не предусмотрено образование в Обще-
стве Ревизионной комиссии, итоги голосования по вопросу об избрании чле-
нов Ревизионной комиссии счетной комиссией не подводились.

Дата составления настоящего Отчета — 29 мая 2019 года.

Председатель Собрания  С. М. Игнатьев 
Секретарь Собрания  Е. М. Метельский

ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО   
«СБЕРБАНК РОССИИ»

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров 

по итогам 2018 года
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ФУТБОЛ Игорь Денисов 
объявил о завершении 
карьеры игрока

Тихо ушел 

Иван Ильин 

Полузащитник Игорь Денисов, известный по высту-
плениям за футбольные клубы «Зенит», «Динамо» и 
«Локомотив», а также за сборную России, принял ре-
шение завершить игровую карьеру. Он сделал это по-
сле расторжения контракта с «железнодорожниками». 

Денисов ушел из футбола небанальным образом. 
Наверное, по-другому этот неординарный человек и не 
мог. Игорь перезапустил карьеру в «Локомотиве», где 
дослужился до звания капитана команды и выиграл 
свое четвертое «золото» чемпионата страны — первые 
три, а также Кубок и Суперкубок УЕФА полузащитник 
заработал в «Зените». Однако во второй половине ны-
нешнего сезона Денисов перестал попадать в основной 
состав. Очевидно, начал сказываться возраст — 17 мая 
ему исполнилось 35 лет. Юрий Семин предпочитал на 
этой позиции Дмитрия Баринова. Такая ситуация не 
устраивала опытного игрока. Имея на руках солидный 
контракт, он не захотел получать деньги, наблюдая, 
как на поле бьются другие. И в какой-то момент просто 
исчез. Сначала публично говорили о простуде, но в 
конце сезона клуб признался, что дело серьезное.  

— Он не захотел быть в резерве и принял решение. 
Мы должны сказать ему спасибо. А продолжится ситу-
ация или нет, не знаю. Как тренер, я им восхищен. Он 
крепкий человек. Но надо учитывать его возраст. В 
этой ситуации правых нет, — сказал недавно главный 
тренер «Локо» Юрий Семин. Несколькими днями по-
зже клуб официально объявил о разрыве контракта. 

По слухам, у Игоря было интересное предложение 
от новичка Премьер-лиги «Сочи». Однако игрок в ко-
нечном счете его отклонил и предпочел завершить ка-
рьеру. Сделал он это даже не сам, а через своих пред-
ставителей, компании SILA International Lawyers. На 
портале «Чемпионат» они объявили об уходе Денисо-
ва и подчеркнули, что никаких дополнительных ком-
ментариев на эту тему не будет. 

ТЕННИС Беккер назвал 
фаворитов «Ролан Гаррос»

Погадал 
на «короля»

Анна Козина

Действующий чемпион и 11-кратный победитель «Ро-
лан Гаррос» Рафаэль Надаль продолжает защиту титу-
ла. «Король грунта» вышел в третий круг Открытого 
чемпионата Франции, разгромив очередного соперни-
ка из Германии, пробившегося в основную сетку через 
квалификацию.

На старте удары Надаля не выдержал Янник Ханф-
манн, который занимает 166-е место в рейтинге (6:2, 
6:1, 6:3). Вчера же был повержен его тезка, 108-я ра-
кетка мира Янник Маден (6:1, 6:2, 6:4). Следующим со-
перником испанца станет бельгиец Давид Гоффен.

В этом грунтовом сезоне Надаль выиграл лишь один 
титул — на турнире в Риме, но все равно считается од-
ним из главных претендентов на триумф в Париже. 
Комментатор телеканалов Eurosport, шестикратный 
победитель турниров «Большого шлема» Борис Беккер 
считает, что помешать ему может только один тенни-
сист — первая ракетка мира серб Новак Джокович. 

— Никогда не следует недооценивать таких чемпио-
нов, как Надаль. Он в хорошей форме, он хочет быть 
лучшим и он на это способен, ведь он так часто побе-
ждал здесь, — отметил Беккер. — Он всегда будет моим 
фаворитом, но не думаю, что Новак Джокович сильно 
от него отстает. Он тоже в прекрасной форме, я был 
впечатлен его игрой в первом раунде. Большинство ве-
дущих игроков находятся в поиске формы в первую не-
делю, а он ее уже нашел. Вопрос в том, как долго он 
сможет ее сохранять. В теории шансы почти равны. Я 
не удивлюсь, если в финале встретятся Надаль и Джо-
кович.

Если говорить о российском теннисе, то в женском 
турнире болеем за дебютантку «Ролан Гаррос» Веро-
нику Кудерметову. Ее любимое покрытие «хард», но 
она неплохо себя чувствует на парижских грунтовых 
кортах. Вероника выиграла уже второй матч и впервые 
в карьере вышла в третий круг турнира «Большого 
шлема».

На старте Открытого чемпионата Франции Кудер-
метова, занимающая 76-ю строчку в рейтинге, выбила 
из борьбы чемпионку Australian Open-2018 датчанку 
Каролин Возняцки. А накануне одержала верх над За-
риной Дияс из Казахстана со счетом 7:5, 6:1. 

Кудерметова сразу же взяла подачу соперницы. Но 
в женском теннисе, в отличие от мужского, это абсо-
лютно ничего не значит. Первая партия получилась не-
ровной, девушки постоянно делали брейки. Но в кон-
цовке сета Кудерметова все-таки дожала Дияс на тай-
брейке. Во второй партии Вероника уже полностью пе-
рехватила инициативу и взяла реванш за поражение в 
квалификации турнира в Дубае в прошлом году.

За выход в четвертый раунд French Open россиянка 
поспорит с эстонкой Кайей Канепи.

А вот возмутительница спокойствия 18-летняя 
Анастасия Потапова, которая расправилась с немкой 
Анжеликой Кербер в стартовый день турнира, не смо-
гла найти подход к чешской теннисистке Маркете Вон-
дроушовой. В первом сете игра могла повернуться в 
любую сторону, но во второй партии россиянка полу-
чила «баранку» — 4:6, 0:6. Однако Потапова остается в 
Париже и сосредоточится на выступлении в парном 
разряде с украинкой Даяной Ястремской.

Напомним, что следить за матчами топ-тенниси-
стов и «темных лошадок» на Открытом чемпионате 
Франции можно на каналах Eurosport до 9 июня. 

ВОЛЕЙБОЛ Матчи мужского ЧМ-2022 пройдут в восьми городах России

Выходим на подачу
Василиса Гончарова

В 
ноябре прошлого года на 
конгрессе Международной 
федерации волейбола 

(ФИВБ) в Мексике наша страна 
одержала большую победу — по-
лучила право проведения муж-
ского чемпионата мира 2022 
года, оставив позади заявки 
Мексики и Катара. 

При выборе в пользу нашей 
страны члены административ-
ного совета ФИВБ приняли во 
внимание блестящий опыт про-
ведения Россией двух крупней-
ших спортивных форумов — зим-
ней Олимпиады-2014 в Сочи и 

чемпионата мира-2018 по фут-
болу.

Интересный факт — мировые 
волейбольные первенства наша 
страна в современной истории 
не получала никогда. 

Теперь турнир обрел свои 
очертания — ФИВБ утвердила во-
семь городов, в которых пройдут 
матчи первенства планеты. В чи-
сло избранных вошли: Москва, 
Санкт-Петербург, Калининград, 
Екатеринбург, Казань, Красно-
ярск, Новосибирск и Уфа. 

Турнир состоится с 26 авгу-
ста по 11 сентября 2022 года с 
участием 24 сильнейших нацио-
нальных сборных планеты, 

представляющих все континен-
тальные зоны ФИВБ.

Согласно регламенту на пер-
вом этапе (26—29 августа) 24 ко-
манды будут разделены на шесть 
квартетов. По два лучших участ-
ника от каждой группы плюс еще 
четыре сборные, занявшие тре-
тьи места с лучшими дополни-
тельными показателями, выхо-
дят во второй этап — всего 16 ко-
манд.

На второй стадии (2—4 сентя-
бря) 16 сборных делятся на че-
тыре квартета. По итогам одно-
круговых турниров в третий ра-
унд («Финал шести») выйдут по-
бедители этих групп плюс еще 

две команды, занявшие вторые 
места с лучшими дополнитель-
ными показателями.

В третьем групповом раунде 
(7—9 сентября) шесть команд, 
продолжающих весту борьбу за 
награды, делятся на две тройки, 
где играют в один круг. По две 
лучшие сборные выходят в полу-
финал.

На решающей стадии чемпи-
оната мира (10—11 сентября) со-
стоятся полуфиналы (10 сентя-
бря), матч за третье место и фи-
нал (11 сентября). 

Квалификация команд на 
чемпионат мира-2022 будет 
проходить по принципиально 

новой системе. Автоматически в 
число участников допущены 
Россия (хозяин турнира) и Поль-
ша (действующий чемпион 
мира). 

Путевки на чемпионат мира-
2022 также получат по две луч-
шие команды с каждого конти-
нентального чемпионата 2021 
года. Оставшиеся двенадцать ва-
кансий в отдельном квалифика-
ционном цикле будут распреде-
лены среди 24 команд, занимаю-
щих наиболее высокие места в 
мировом рейтинге ФИВБ из чи-
сла еще не отобравшихся (по 
указанным выше критериям) 
сборных. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки» выиграли у УНИКСа 
серию плей-офф Единой лиги и сохранили место в Евролиге

Остались в элите
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
узнал своего со-
перника по фина-
лу плей-офф ба-
скетбольной Еди-
ной лиги. Им, как 
и в предыдущие 
два года, стали 
подмосковные 

«Химки», обыгравшие в полу-
финальной серии до трех побед 
казанский УНИКС. Подопеч-
ным Римаса Куртинайтиса для 
этого хватило четырех матчей: 
в последнем из них химчане на 
своем паркете одолели команду 
из Казани со счетом 92:91. 

Не просто так атмосфера на 
матчах химчан считается од-
ной из лучших в Единой лиге. 
Арену подмосковного Баскет-
больного центра не назовешь 
большой, но в этом есть даже 
свой плюс. Когда желтые три-
буны включаются на полную 
мощность, эффект непосредст-
венного влияния болельщиков 
на ход игры — потрясающий. 
Недаром после крупной побе-
ды в предыдущем матче (91:64) 
литовский наставник «Химок» 
в первую очередь обратился со 
словами благодарности к фана-
там: «Прежде всего хочу побла-
годарить зрителей, которые за-
полнили зал и очень нам помо-
гли. Мы их слышали, они хоро-
шо болели, это наш шестой иг-
рок. Сердечное им спасибо за 
такую поддержку».

Вот и вчера чаша домашняя 
арена «Химок» заполнилась 
почти под завязку. И это несмо-
тря на относительно раннее на-
чало матча для буднего дня 
(19:00) и не самую удобную 
транспортную доступность Ба-
скетбольного центра. Антура-
жа обстановке добавили клубы 
дыма, которыми сопровожда-
лось объявление составов. В 
итоге организаторы даже нем-
ного перестарались, и игра на-
чалась в небольшом тумане. 
Что не помешало разглядеть 
почетных гостей, не пожелав-
ших пропустить вчерашний 
матч. Среди них, например, 
оказался и главный тренер 
сборной России Сергей Базаре-
вич. И думается, в Химки он 
приехал не только просмотреть 
кандидатов в национальную 
команду, но и просто насла-
диться увлекательным баскет-
болом. Благо матч в этом плане 
оправдал все ожидания.

— Время и преимущество на 
стороне соперника, поэтому 
нам всем нужно приложить до-
полнительные усилия и больше 
стараться, — рассуждал перед 
четвертым матчем главный 
тренер УНИКСа Димитрис 
Прифтис.

По первым минутам чувст-
вовалось, что греку удалось по-
добрать нужные слова для по-
допечных. Уже к исходу седь-
мой минуты гости успели «на-

стрелять» 23 очка. Причем, что 
характерно, баллы у УНИКСа 
набрали сразу семь человек. В 
то время как у хозяев долгое 
время было лишь два снайпера 
— Яннис Тимма и Алексей Швед. 
К слову, Швед начал матч край-
не неудачно, уже в самом дебю-
те отметившись тремя потеря-
ми и чередой промахов.

Однако в первой четверти 
развить успех УНИКСу толком 
не удалось. В какой-то момент 
отрыв гостевой команды дохо-
дил до 14 очков, а к концу 
10-минутки он сократился до 
четырех — 27:24. Этому поспо-
собствовали сами казанцы, а 
точнее, их наставник Прифтис, 
заработавший за излишнюю 
эмоциональность технический 
фол.

Шведа можно сколько угод-
но критиковать, но стоило во 
второй четверти ему присесть 
на лавку, как «Химки» оказа-
лись в ступоре. И снова отпу-
стили соперника на довольно 
приличное 11-очковое рассто-
яние. А потом УНИКС наступил 
на те же грабли, что и в первой 
10-минутке. Казанцы схлопо-
тали технический «фол скамей-
ки», чем хозяева и воспользо-
вались. Они могли подобраться 
к сопернику и ближе, но не са-
мый лучший день продолжался 
у вернувшегося на паркет 
Алексея Шведа. К имевшимся 
трем потерям он добавил еще 
две, плюс принял несколько не-
очевидных решений, в том чи-
сле и в самой концовке второй 
четверти, смазав бросок из-за 
дуги. В итоге на большой пере-
рыв команды ушли при счете 
49:44 в пользу гостей.

Между тем в третьей глав-
ный снайпер «Химок», как это 
нередко бывало и раньше, на-
конец, нащупал свою игру. Две 
«трехи», и вот уже «Химки» 
впервые в этом матче вышли 
вперед, а Швед перевалил за от-
метку в 20 очков.

Четвертую 10-минутку ко-
манды начали при равном сче-
те 67:67, сулившем в высшей 
степени нервную концовку. 
Она такой и получилась. Теперь 
уже «Химки» пытались уйти в 
отрыв, а УНИКС отчаянно це-
плялся. В противостоянии ха-
рактеров в итоге чуть сильнее 
оказались хозяева — 92:91.

Для «Химок» этот выход в 
финал стал шестым в Единой 
лиге и, наверняка, одним из са-
мых выстраданных. Не в по-
следнюю очередь этот успех, 
конечно, заслуга Римаса Кур-
тинайтиса, принявшего «Хим-
ки» прямо посреди «регуляр-
ки». К слову, как финалист Еди-
ной лиги, подмосковный клуб 
снова получит право сыграть и 
в главном турнире Старого 
Света — Евролиге. 

Что касается предстоящего 
финала, его первые два матча 
пройдут 5 и 7 июня на площад-
ке ЦСКА. 

25 очков Алексея Шведа (в темной форме) помогли «Химкам» обыграть УНИКС и сохранить место в Евролиге. 

А К Ц Е Н Т

В следующем сезоне Россию в Евролиге представят те же 
команды, что и в прошлом. ЦСКА будет отстаивать 
чемпионский титул, а «Химки» попытаются выйти в плей-офф

В одиночном разряде Вероника Кудерметова попадала 
в «основу» только на Australian Open-2019, но сразу проиграла.

НОВОСТИ 

Запущен 
портал 
Петербурга
к Евро-2020

САЙТ 
ПОМОЖЕТ
Иван Ильин

Оргкомитет Евро-2020 в 
Санкт-Петербурге объявил вче-
ра о запуске специального про-
екта welcome2020.ru. Это ин-
тернет-платформа, которая по-
может болельщикам узнать все 
самое интересное о турнире, 
который следующим летом 
примет Санкт-Петербург. В го-
роде на Неве, напомним, прой-
дут три матча группового этапа 
чемпионата Европы по футболу 
и четвертьфинал.

За основу портала взят опыт 
портала чемпионата мира-
2018, который помогал болель-
щикам со всего мира, планиро-
вавшим путешествие в Россию 
на главный футбольный форум 
четырехлетия.

— Мы постарались учесть и 
развить тот позитивный опыт, 
сделав новую платформу 
welcome2020 одновременно 
интересной огромной аудито-
рии болельщиков и отвечаю-
щей всем актуальным требова-
ниям проекта Евро-2020, — ци-
тирует генерального директора 
Оргкомитета Евро-2020 в 
Санкт-Петербурге Алексея Со-
рокина пресс-служба организа-
ции. 

Непомнящий 
выиграл этап 
Гран-при

СИЛЬНЕЕ 
В РАПИДЕ
Анна Бекетова

Российский гроссмейстер Ян 
Непомнящий выиграл этап 
Гран-при Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ), ко-
торый завершился в Москве. 

В турнире по нокаут-системе 
боролись 16 участников. Но в 
финале сошлись два россияни-
на — Ян Непомнящий и Алек-
сандр Грищук. Обе партии в 
классические шахматы между 
ними завершились вничью, а 
победителя удалось определить 
только на тай-брейке в рапиде. 

Кстати, первый ход в решаю-
щем противостоянии за Грищу-
ка, игравшего белыми фигура-
ми, сделал нападающий сбор-
ной России по хоккею и клуба 
НХЛ «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин. 

Отметим, что серия Гран-
при состоит из четырех этапов. 
Помимо Москвы соревнования 
пройдут в Риге, Гамбурге и Тель-
Авиве. Два лучших гроссмей-
стера получат право на участие 
в турнире претендентов, а вме-
сте с тем и возможность про-
биться на матч за шахматную 
корону. Сейчас титул чемпиона 
мира принадлежит норвежцу 
Магнусу Карлсену.  

Футбольная 
сборная
начинает
тренировки
в Новогорске

ПО ГРАФИКУ
ЧЕРЧЕСОВА
Илья Зубко

Сегодня сборная России по 
футболу начинает подготовку к 
двум отборочным матчам 
Евро-2020. 8 июня в Саранске 
команда Станислава Черчесова 
примет Сан-Марино, а 11 июня 
в Нижнем Новгороде она побо-
рется с Кипром. 

Ближайшие соперники по 
квалификации дрожи в колен-
ках, естественно, не вызывают 
— это тот случай, когда от сбор-
ной болельщики вправе ждать 
двух побед на классе. Но ситуа-
цию осложняет тот факт, что 
клубный сезон завершен, и иг-
рокам вместо законного отпу-
ска придется тренироваться. 

График сборной уже объяв-
лен. Сегодня игроков ждут в 
подмосковном Новогорске, а 
уже в пятницу в 11.30 команде 
предстоит первая тренировка. 
Заниматься сборная будет в 
ежедневном режиме, причем в 
одно и то же время. Монотон-
ность подготовки разбавит 
контрольный матч. 3 июня ко-
манда Черчесова там же, в Но-
вогорске, поиграет в футбол с 
клубом «Чертаново» из Фут-
больной национальной лиги.
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